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 सरकार  को  सहयोग  देते  हैं  और  यदि  हां
 कृपा  करेंगे  फि  केन्द्रीय  टिड्डी  नाहक

 तो  वह  क्या  है
 ?

 ठन  at  कार्यवाहियों  के  फलस्वरूप

 टिड्डियों  के  श्रावण  को  रोकने  के  संबंध  डा०  पी०  एस०  दश मख च्े  इसके

 में  चालू  वर्ष  में  क्या  प्रगति  हुई  हार

 है  किः  एफ०  ए० अंगले  वर्ष  क्या  प्रगति  होने  की  सम्भावना

 कृषि  मंत्री  (  डा०  पी०  एस०  खर्च  करता है  और  देश  भी  देते  हें  ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  भाती  मंत्री
 रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  १,  महोदय  ने  बताया  है  कि  इस  मद  में  खर्च

 अनुबन्ध  संख्या  ५९]  बढ़ता  ही  जाता  तो  इसके  सम्बन्ध  में

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  जानना  कया
 यह

 बात

 सही
 बैठती

 हैँ
 कि  ज्यों  ज्यों

 चाहता हूं
 की  टिड्डियों  रोकथाम  के  दवा  हन  बढ़ता  ही  गया  ?

 लिये  प्रति  at  कितना  धन  व्यय  करने

 का  निश्चय  फिया  गया  और
 उसमें

 की  संख्या  निरन्तर  बढ़  रही  है  ।
 से  फ़ितना धन  इस  देश  मैच  होगा

 श्र  कितना  उन  देशों  भें  खरच  होगा
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०

 टिड्डी
 दल  मर्ज  साबित

 जहां  से  फि  टिड्डियों  का  भारत
 में  जाना

 रुक  सके  ?  हो  रहे  हैं  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  नहीं  श्री  एन०  alo  चोरों  :  क्या  में

 के  साथ  सरकार  ने  इस  टिड्डी

 बहुत  ज्यादा  खर्च  करते  उन
 पर

 खच

 का  हिसाब  मेरे  पास  नहीं  है  मगर  यह  प्रकार
 का  करार  किया  है  ?

 744
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 डा०  पी०  ह्म एस०  देशमुख  पर  यह  पाया  गया  कि  जहां  तक  चीनी

 ईरान  और  श्रफ़ीका  के  दूर  के  भावਂ  wet  है  कोई  चिन्ता  का

 पश्चिमी  राज्य  क्षेत्रों  तक  के  साथ  मिल  कारण  नहीं  है  ।

 कर  काम  कर  रहे  हें  ।
 श्री  moa  सिंह

 :  क्या  सरकार  रो

 वास्तव  में  इस  बात  का  पता  चलाया  है
 चोरी  का  भाव

 कि  क्या  उपभोक्ता  केन्द्रों  में  भावों  में  कोई

 *R2C,  श्री  राधा  रमण  :  क्या  खाद्य  वास्तविक  कमी  हुई  भ्रमणा  क्या  केवल

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  डॉक  और  निर्यात  केन्द्रों  में  ही  कमी  हुई

 करेंगे कि  :

 सरकार  न  चीनी  के  श्री ए०  पी०  जेन  :  यदि  थोक  भाव

 गिरते  हुए  भाव  को  रोकने  के  लिये  कोई  में  कमी  हुई  है  तो  उसका  प्रभाव  परचूनਂ

 उपाय  किए  तथा  यदि  किये  भाव  पर  भी  पड़ना  चाहिए  |

 हैं  तो  वह  कहां  तक  सफल  रहे  हैं  ?
 श्री  झूलन  सिंह  क्या  सरकार  ने

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  यह  पता  चलाया है  कि  क्या  वास्तव  में

 कोई  कमी हुई  है  ?  कोई  कमी  नहीं  हुई :  तथा  चीनी

 के
 भाव

 में  कोई  ऐसी  कमी  नहीं हुई  है  है  ।

 कि  जिस  के  लिए  सरकार  द्वारा  किसी
 a

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  कुछ  कमी  हुई

 विद्वेष  कार्यवाही  की  श्र।वर्यवता  समझी  ह

 जाय  |

 साहीवाल के  ढोर

 श्री  राधा  रमण :  आयात  की  गई
 २१९,  श्री  बर्मन  :  क्या  खाद्य  तथा

 चीनी  और  भारत  में  उत्पादित  चीनी  के
 चि  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तलनात्मक  भाव  क्या  हें
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  आयातित
 साहीवाल  ध्रभिजाति  के  ढोरों

 चीनी  का  अपने  उत्पादन  स्थानों पर  को  भारतीय  कृषि  गवेषणा  दिल्ली
 x तो  काफी  कम  किन्तु  हमारी  ओर  से  से  करनाल  भिजवाने  से  क्या  कोई  बचत

 शुल्क  आदि  लगने  के  पहचान  चालू  भावों
 हुई  है  और  यदि  हुई  है  तो

 में  कुछ  भ्रमित  अन्तर  नहीं  रहता  |
 गत  तीन  वर्षों  में  करनाल  के

 ait  राधा  रमण :  क्या  भारतीय  साहीवाल  गल्ले  द्वारा  दिए  जाने

 उत्पादकों  से  कोई  श्रभ्यावेदनਂ  इस  आशय  वाले दूघ  में  कहां  तक  वृद्धि  हुई  है  ;  तथा

 का  प्राप्त  हुआ  है  कि  area  में  चीनी  2

 यहां  से  बदले  जाने  से
 पद

 क  मूल्य  को  feat  किया  जाय  ?
 इस  कमाल  द्वारा  दिए  जाने  वाले  दूघ  की

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  प्रीतम  मात्रा  क्या  थी  ?

 :  इस  श्राव्य  का  कोई  औपचारिक  कृषि  मंत्रो  पी०  एस०

 झ्रम्यावेदन|  प्राप्त  नहीं  नि  है  ।  किन्तु  :  विवरण  जिस  में

 लखनऊ  में  हुए  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  में  साहीवाल  हर  परकार  और  लाल  सिन्धी

 कछ  ama  दिए गए  थे  ।  जांच  करने  ढोरों  के  करनाल  में  इकट्ठा  निए  जाने
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 सभा-पटल  डा०  व  ए  एप०  म
 a

 से  हुई  बचत  दिखाई  गई  दूँ  देशमुख  /:

 पर  रखा  जाता है  ।  दिखाए  परिशिष्ट  १,  समझता हूं  कि  जहां  तक  प्रावधान

 अनुबन्ध  संख्या  द्  ०]  केवल  साहीवाल  समिति  सिफ़ारिशों  सम्बन्ध  है

 वाले  अभि  जाति  समूह  के  बारे  में  पृथक  मेरे  arta मित्र  भली

 mine  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  हैं  ।

 डा०  रासा  राव  इस  बात के करनाल  स्थित  साहीवाल  वाले

 देखते  हुए  इस  बहुमूल्य  श्रीमती
 me

 द्वारा  दिए  जाने  वाले  दूध  की

 औसत  मात्रा जो  १९५२-५३  में  १६  पाऊंड  विशेष का  अन्त हो  रहा है  क्या  सर  हार

 थी  १९५५  में  Aa A  पाऊंड  हो  ने  इस  afoot  और  प्रसिद्ध  ओंगोले

 रई  थी  ॥  अभिजाति  के  बीच  किसी  संपूर्ण  गा

 प्रयत्न  frat  है
 ?

 २२.३  पाउंड  प्रति  गाय  प्रति

 दिन  |  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  अपने

 श्री  बर्मन  :
 साहीवाल  अभिजाति  माननीय  मित्र  की  यह  बात  नहीं  मानता

 की  गायों  द्वारा  दिए  जाने  वाले  दूध  की  हूं  कि  इस  का  दन्त  रहा  ह

 औसत  मात्रा  उस  समय  क्या  जब  वास्तव  में  हमारे  पूर्ण  प्रयत्न  इन्हें  बनाए

 संस्था  में
 रखने  और  इस  की  वृद्धि  करने  में  लगे

 वह  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 थी ं?  हुए  हैं
 ।

 डा०  पी०  डा०  रामा  राव  :  में  इनके  अंत  की
 एस०  देशमुख  :  मुझे

 विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  को  इस
 की  बात  कह  रहा  था  :

 बात  का  ज्ञान  पि  वह  गायों का  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  इनके  अन्त

 समुदाय  विशेष  बढिया  प्रकार  का  aT  ॥  की  बात  कोई  संभावना  नहीं  है  ।

 उन  द्वारा  दिये  जाने  वाले  दूघ  की  औसत  मात्रा
 रेलवे  सुरक्षा  संस्था

 मेरे  विचार  २८.८  पाऊंड  के  लगभग

 के  २२०.  रवैया  क्या
 थी  ।

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  करेंगे

 श्री  बर्मन
 :

 क्या  यह  सत्य  नहीं  है  फि
 कि  इस  गल्ले क  करनाल  दिये  जानें  के

 क्या  रेलवे  सुरक्षा  प्रति
 wad  जब  प्राक्कलन  समिति  ने  उस

 स्थान  का  दौरा  फिया  तो  उन्होंने  इस  बात

 पालन  विभाग के  पुनर्गठन  और  ड प ५ “रेलवे

 सुरक्षा  बल
 पी

 के  निर्माण  के  बारे  में  कोई

 की  जोरदार  सिपारिश की  कि  इन  कम
 निचय  किया  गया  तथा

 मिलने  वाले  ढोरों  का  अवहास  को  देखते

 हुए  उन्हे  फिर  से  भारतीय  कृषि  गवेषणा
 यदि  गयी  गया  हे  तो  उस

 संस्था  को  लौटा  दिया  और  यह
 योजना  के  लक्षण  क्या  हें  ?

 कहा  कि  उक्त  संस्था  का  fade  उन्हें  twa  परिवहन  उपमंत्री

 ba  :  af,  श्रीमान् फिर  से  वापिस  लेने  के  लिए  पूर्णतया

 war हे  ?  यदि  ऐसा  सरकार  एक  विवरण  सभा-पटल
 पर

 ्
 ने  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,

 हे
 ?

 अनुबन्ध  संख्या  ६१]
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 सेवा  की
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 कितने  पदा

 अलादीन  यह  सब  बातें  अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।

 की  गई  श्रधिसचना  में  स्पष्ट  की  गई  माननीय  सदस्य  का  प्रशन यह था यह  था  fr  ये

 रस  सेवा  सम्बन्धी  नियम  १५  अप्रैल  से  किस  क  प्रत्यक्ष  नियन्त्रण  के  aida  काम

 किये गये  हूं  ।  करेंग े?

 श्री  रवैया  क्या  राष्ट्रीय  सुरक्षा  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल

 क्षण  नियम  इन  कर्मचारियों  पर  भीਂ  ato  atest  )  ये  प्रत्यक्ष  :  tea  बोर्ड

 होते हूं  ?  के  अधीन  होंग  ।  सुरक्षा  पदाधिकारी

 श्री  अलग दान  :  कौन  से  far  प्रत्यक्ष  :  रेलवे  बोड़ें  के  अधीन  होगा  और

 श्री  राधिया
 मूख्य  सुरक्षा  सलाहकार  महा प्रबन्धकों

 क
 ट्रीय  सुरक्षा  सुरक्षण

 पराधीन काम  करेंगे  |
 मरा  प्रदान यह  ह  कि  क्या ये

 कर्मचारी  भी  विभाग  की  दया  और  भारत-जापान  विमान  संचालन  समझौता

 मानी पर  होंगे  >  *२९२१.  श्री  डी०  ato

 श्री  अलगे दान  :  राष्ट्रीय  सुरक्षा  सुरक्षण  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 म  सब  सेवाओं  पर  लागू  होते  हैं  ।  क्या  भारत  और  जापानਂ  के  बीच  विमान

 कम्पनियों  के  बार  में  कोई  द्विपक्षी श्री  बी०  एस०  मति  क्या  मंत्रालय
 समझौता  gat  है

 ?

 इरादा  यह  हू  कि  यथा  समय  यह

 वें  सुरक्षा  twa  पलिस  का  स्थान  संचार  उपमंत्री  राज

 ल  लंगा ?  भारत  और  जापान  के  बीच  एक  द्विप  य

 श्री  अलगे दान  नहीं  |  पहले  इंस  बल
 समझौते की  शत  तय  कर  ली

 किन्तु इस  पर  हस्ताक्षर  किये  नसं रेलवे  की  वाच  एड  वाड  शाखा  कहा

 =  1  था  |  इसे  रेलवे  सुरक्षा बल  का  पहले  सभी  औपचारिकताएं  पुरी  की  जानी

 नाम  दिया  गया  हैं  इसे  पलिस  के  तय  हर

 ना  देने  के  लिये  एक  विधेयक  भी  हमारे  श्री  डी०  सो०  शर्मा :  क्या  यह

 विचाराधीन  हू  |  समझौता  हिन्दी में  होगा ?

 श्री  कामत :  क्या  नया  बनाया  गया  श्री  राज  बहादुर :  ग्रामीण  यही  है  । ff

 ल  प्रत्यक्ष  :  रेलवे  बोर्डे के  अधीन  होगा
 eee

 1  प्रत्येक  रेलवे  के  महा  प्रबन्धक के  ?
 के  watt  जापान और  भारत के

 sit  अलगेशन  :  यह  महा प्रबन्धकों और  सर्विस की  बारम्बारता  क्या  होगी
 ?

 रेलवे  बोड़े  दोनों  के  अधीन  काम  करेंगा  |

 श्री  राज  बहादुर :  ये  मामले  समझौते
 श्री  कामत  क्या  यह  प्रत्यक्ष

 रनवे
 की  दाँतो ंके  sit  आत  हें

 ।
 fag

 महाप्रज्ञ  कों  के  वाधीन  होगा
 हमारा  विचार  यह  है  फि  बमूडा  दद् ८

 बोर्डे
 समझौता  feat  जा  सकता

 श्री  अलगे दान  :  इन  दो  में  कोई  भेद  संख्या  या  बारिश  पहले  से

 नहीं है  |  निश्चित  नहीं
 जाती
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 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  तीन  वापस  at  गये  चौथा  दल  at

 ह  कि  हमारे  भारत-टोकियो  पथ  पर  प्रशिक्षण ले  रहा  है  ।
 झधिफतम  प्रतिस्पर्धा  होती  है  और  यदि

 जी  हां
 हो  फठिनाइयां  क्या  हैं--मेंने  सुना

 है  कि  इस  प्रतिस्पर्धा  के  श्री  एम०  आर०
 :  इन  व्यक्तियों फलस्वरूप  कुछ

 कठिनाइयां  हैं--और  क्या  में  यह  भी  जान  ने  जो
 औद्योगिक  ज्ञान  प्राप्त  fag  और

 तरीके  सीखें  हें  क्या  उन  के  उस  देश सकती  हूं  कि  क्या  इस  समझौते  की  शर्तों

 के  अनुसार हमें  कम  से  कम  वही
 से  बड़े  पैमाने  पर  और  मशीनरी

 खरीदने  की  आवश्यकता  पड़ती  है  |
 घाएं  मिलेंगी  जो  फि  कुछ  और  faa

 कम्पनियों  को  क्रि इस  पथ  पर  डा०  पी०  एस०  दडामख कि  :  मुझे  पूर्वे
 प्रतिस्पर्धा  कर  रही  दी  गई  है  ?

 सूचना  चाहिए  ।

 श्री  राज  बहादुर
 :  इस  समझौते  की  एम०  आर०  कृष्ण  :  कितने

 शर्तों  के  अनुसार  एयर  wet  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  ्
 नैशनल  के  यथासंभव  अधिक  से  कौर  उनके  अनुभव  से  इस  देश  में  कसे  लाभ
 ates  मितव्ययता  से  बीस  चलाना  उठाया  जायेगा  ?

 संभव  होगा  ।  जहां  as  यथार्थ  दस्तों  का

 सम्बन्ध  औपचारिक *  रूप  से  समझौते  पर
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  १९५२  में

 ७  व्यक्तियों  १९५३  में  ८  को  और
 हस्ताक्षर हुए  बिता  इन  के  बारे  में  कुछ

 १९५४  में  ६  को  प्रशिक्षित किया  गया  था  ।
 कहना  उचित  नहीं  ।

 मेरे  विचार  में  ५  wat  प्रशिक्षण  ले  रहे  हैं  ।

 सब  को  उन  कामों  पर  नियुक्त  किया  जा

 तुर्क  नियन्त्रण
 रहा  जिन  क  लिये  उन्होंने  प्रशिक्षण  लिया

 *२२३.  थी  एम०  आधार  कृष्ण  :  कया

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  उन  को  ब्रिटेन

 कपा
 करेंगे  फि

 भेजा  गया  था  जहां  जलवायु  और  फसल

 क्या  वें  व्यक्ति  जिन्हें  तृण  की  स्थिति इस  देश  से  बिल्कुल भिन्न  है  ?

 नादि कीट  और  पौधों  की  बीमारियों  के

 नियन्त्रण  के  नवीनतम  तरीकों  का  अध्ययन
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  क्यों  ए

 करने  कृ
 न  ब्रिटेन  में  नाशक  औषधियों  सम्बन्धी

 लिए  ब्रिटेन  भेजा  गया

 झपना  कोस  समाप्त  करके  वापस  झा  गये
 विज्ञान  और  तरीके  सत्य  स्थानों  की  तुलना

 और  में  बहु  त  प्रतीक  विकसित  हैं  ।

 नया  यह  सच  कि  यह  श्री  ato  ato  चौधरी  :  शभ्रपुसूचित

 कोर्स  कोलम्बो  योजना  के  अधीन  आयोजित  जातियों  ।  अनुसूचित  aifersrfarat  भर

 किया  गया  था  ?  पिछड़ी  हुई  जातियो ंके  कितने  सदस्य  भेजें

 गये
 कि  मंत्री  पी०  एस०

 :

 इस  प्रयोजन  के  ब्रिटेन  भेजे  डा०  पी०  एस०  देशमुख '
 मरे  ”'

 प्रशिक्षणार्थियों  के  चार  दलों में  से  यह  जानकारी  नहीं  है  |
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 १९५२-५३  में  ३०  प्रतिष्ठित  और  2&4  ३- रेलवे  उपक
 रण

 २२४,  श्री  एस०  एन०  दास  कै +  uy  में  २८  प्रतिश्त  थी  ।

 क्या  tee  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  श्री  एस०  एन०  दास  इस  विषय

 करेंगे  किट  में  रेलवे  के  कारखानों  तथा  अन्य  रेलवे

 (#)  क्या  रेलवे  उपकरण  की  उन  स्थापनाओं में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 वस्तुओं के  विषय  जो  कि  इस  समय
 श्री  अलग दान  वास्तव  में  इस

 विदेशों  से  प्राप्त  की  जाती  आत्म
 समिति  को  इसलिए  नियुक्त  किया  गया

 निर्भरता  प्राप्त  करने  के  लिए  wa  तक
 है  कि  वह  देशी  क्षमता  का  अधिक से

 कोई  पग  उठायें  गये  है  ;
 श्रमिक  उपयोग  करने  के  उपाय  बतायें  ।

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे
 freq  रेलों  को  पहले  से  अनुदेश  दिए गए

 सामान  समिति  ने  जांच  की  हैं  ;
 ~

 हू ंकि  वे  यथा  संभव  केवल  ey  में  बनी

 यदि  तो  क्या  समिति  नें  हुई  वस्तुओं  जहां  तक  छि  वे  देश  में

 कोई  सुझाव  दिये  हैं  ;  उपलब्ध प्रयोग  करे  ।  जहां तक  देशी

 उत्पादन  का  सम्बन्ध  यह  सरकारी क्या  किसी  निजी  समवाय

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  दिये  हें  पै  तथा  गैर  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में  बढ़ाया

 और  जा  रहा है  ।  हमने  सिगनल  और

 इन्टर  लॉकिंग  सामान  और  गाड़ियों
 यदि  तो  क्या  सुझाव  हैं ?

 में  प्रकाशा  के  डायनमों  के  निर्माण  के  लिए

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 कुछ  फर्मों  से  समझौते  fra  हैं  ।  इसका

 :  जी  et  सम्बध  aaa  क्षेत्र  से  है  ।

 यह  समिति  जांच  कर  रही  है  ।  नीय  सदस्य  को  विदित  हे  कि  हम  इंजनों

 के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  टेलको समिति  के  प्रतिवेदन  at  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।  की  और  डिब्बों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध

 में  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  फैक्टरी  की
 और  सरकार  को  यह

 विदित  भन्ती  संभव  है  सामान  क्षमता  बढ़ाने  का  प्रयत्न कर  रहे  हे

 समितियों  सुझाव  दिये  गये हों  ।  श्री  एस०  एन०  दास  :  रेलवे  शताब्दी

 उत्सव  के  क्या  भारतीय  निर्माताओं श्री  एस०  एन०  दास
 :

 रेलवे  सामान

 का  कितना  प्रतिशत  वस्तुओं  की  संख्या  ने  इस  विषय  में  amt  सुझाव  दिए हैं

 और  क्या  उनਂ  में  सहयोग  मांगा के  हिसाबਂ  से  और  वार्षिक  मूल्य  के  हिसाब  गया

 भारत  में  बनाया  जा  रहा है  ?  है
 ?

 नदी  अलगे दान  :  वस्तुओं  की  प्रतिशतता  श्री  stent  दन  ot  at  ।  हमने
 बताने  में  में  want  हूं  किन्तु  में  कुल  प्रदर्शनी  के  दौरान  में  कुछ  ऐसी  वस्तुओं
 छह  में  से  प्राया तक़ी गई  वस्तुओं के  मूल्य  को  प्रदर्शित  करके  जो  कि  रेलें  प्रयोग

 की  प्रतिशतता  बता  सकता  §3¥8-Yo  करती  हैं  और  जो  कि  इस  समय  देश  में

 में  यह  २३  अगले  वर्ष में  २२  नहीं  उनसे  सहयोग  मांगा  था

 १९५१-५२  में  ३०  उन्हें  सब  नाप  ane  दिए गये  थे  ।  ताकि
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 क्र
 वे  इन

 वस्तुओं  का  निर्माण  श्र  इसका  व्यय  कया  और

 सक  |
 इसे  कब  क्रियान्वित  किया

 श्री  एस०  एन०  दास  :  इसका  क्या  जायेगा ?

 परिणाम  है  रेलवे  तबा  परिवहन  मंत्री  के

 अध्यक्ष  महोदय  बनी  टी०  एस०  सचिव  श्ञाहनवाज  :  यह
 Wo  चेट्टियार  |  प्रस्ताव  अनुमोदित  क्या  गया है  ।

 श्री  zo  एस०  ए०  चेट्टियार  :  इस  के  अधीन  प्रवेश

 उद्योग  के  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  और  प्रस्थान  की  अतिरिक्त  लाइनों  और

 बढ़ी  हुई  क्ष  मता  को  ध्यान  में  रखते  रिक्त  प्लेटफार्मो  के  निर्माण  की  व्यवस्था  की

 क्या  समिति  ने  कोई  श्रान्त रि  प्रतिवेदन
 जायेंगी  ।  स्टेशन  के  सामने  का  खुला  क्षेत्र

 दिया  है  ताकि  अन्तिम  प्रतिवेदनਂ  आ  तक  भी  बढ़ाया  जायेगा  ।

 उस  क्षमता  का  उपयोग  फिया  जाये  ?
 लगभग  ५२  लख  रुपये  ।

 श्री  अलगे शन  समिति ने  कोई
 भूमि  मिलने  और  अन्य

 आन्तरिक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  नहीं  किया  म्भिक  कार्यवाहियों  के  पुरा  होने  के  बाद

 किन्तु  इसकी  सिफारिश  पर  मद्रास  कामਂ  द्य  कर  जायेगा  ।  इसे

 और  कलकत्ता  में  दो-रूम  स्थापित  किए  समाप्त  करने  में  दो  ay  लगेंगे  |

 गए
 हैं  और  एक

 दिल्ली  में  भी  शीघ्र
 अन्तर्राज्यीय  प्रेस  तारों  की  दरें

 स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 २२६,  शो  डाभी  :  क्या  संचार
 श्री  एच०  एन०  मकर्जी : च्  क्या  मंत्री  यह  were  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खरीदने  हमारी  रेलें  आयात  माल
 क्या  यह  सच  है  संयुक्त की  अपेक्षा  देशी  उत्पाद  को  लिए  मूल्य

 धीमान  के  सिद्धान्त  का  श्रनुसरण  करती  राष्ट्रीय  शिक्षा  विज्ञान  संस्कृति  संघ

 के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रेस-सन्देश यदि  तो  ऐसे  मूल्य  श्रीमान

 ger  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  में  इस  बात पर की  औसत  प्रतिशतता  क्या  है  ?

 ज़ोर  दिया हे  विषव  के  समाचारों
 श्री  अलगेशन  :  इस  प्रदान

 का
 क  UN  को  श्रधिक्ततर  च ध अजन  wife  और

 उत्तर  देने  के  लिये  पूर्व  सुचना  चाहिए
 |

 तथा  अधिक  श्ानकारी-प्राप्त  जनमत  पेंदा
 इस  समय  कुछ  प्रतिशत  मूल्य  श्रीमान

 करने  की  दृष्टि  से  झ्न्क्रष्ट्रीय प्रेस  तारों जाता
 की  दरें  घटा  दी  wk

 चचंगट  रेलवे  स्टेशन
 यदि  इस  नागे  में

 *QQ4,  श्री  गिडवानी  रेलवे
 सरकार  की  प्रतिक्रिया क्या  है

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 क्या  यह  सच
 कि  सरकार  और (=)  प्रतिवेदन  श्रमिक

 ने  बम्बई में  चर्चगेट  स्टेशन के  रूप  परिवर्तन
 सामाजिक  परिषद  में  विचार  क्रिया  गया

 का  fasta  किया
 था  ।  जिसने  इसे  और  क  सविस्तार

 यदि
 तो  इस  योजना  का

 करने  के  अन्तर्राष्ट्रीय

 विस्तार  क्या  दूरसंचार  को  निर्दिष्ट  किया है  ।
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 अन्तर्राष्ट्रीय  दूर सं  1t-aa  द्वारा  भी  दरें  घटाने  के  सम्बन्ध  मे  इन

 प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिये  जाने  के  शीशों  के  fing  जाने  के  बाद  उन  को

 हे  ? बाद  और  उसकी  gas  सिफ़ारिशों  प्राप्त  मंजूर

 हो  जाने  के  बाद  ही  सरकार  के  विचारों

 को  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ।
 श्री  राज  बरादर  :  जैसा  मेंने

 इस  मामले  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय
 श्री  डाभी  :  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रेस  तारों  संघ को  सौंप  दिया  गया है  ।  वहां  ब्यौरे

 की  वर्तमान  दर  बया  है  ?  वार  सिफ़ारिशों  पर  विचार  ait

 श्री  राज  :  अलगनी-लग
 जब  segs ye  दूर-संचार-संघ  अपनी

 स्थितियों  में  वे  अलग-प्लग  हें  ।  पर
 सिफारिशें  के  पास  भेज  दंगा

 में  इतना  वह  सकता  हूं  कि  हमने  कुछ
 तब  वे  संबंधित  सरकारों  द्वारा  मंजूर

 लिये  जाने  प्रभावी  होंगी  ।  मन
 एशियायी  देशों  विशेषतः  gusta

 चलते-चलते  यह  बता  दिया  q  T  कि
 थाईलेंड  और  चीन  के  विषय  में

 हमारी  दरें  हानि  मामलों  में  पहले  से
 सन्देशों  की  दरों  को  कमਂ  करने के  लिये

 ही उन  दरों  से  कम  जिनकी  कि
 पहले  ही  कुछ  कायंवाही  की  हूँ  शर  हम

 सिफारिश की  गई  है  ।
 ईरान  और  अफगानिस्तान  के  बारे  में  भी  कुछ

 एसी  ही  कार्यवाही  वर  रहे  हूँ  ।
 चानो-उत्पाद न

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  ':  क्या  में  यह
 के  RR,  डा०  राम  सुलग  क्या

 जान  सकती  हूं  fe  यूनेस्कोਂ  द्वारा  की
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सितारों  fare  में  सर्वत्र  दरों  की  एक  करेंगे  कि  वर्ष  १९५४-५५  में  किन-किन

 सी  कम  करने  के  बारे  में  हैं  या  वे  कारणों  से  चीनी  के  उत्पादन  में  वृद्धि
 विशिष्ट  देशों  के  fea  जिनमें  एक

 हुई  है
 ?

 हमारा  देश  भी  है  ?

 मंत्री  पी० कृषि
 श्री  राज  यदि  संबंधित  गन्ने  at  अधिक  पैदावार aaa )

 दारे  की  सिफारिशें  मान  लें  तो
 और  गुड़  का  मूल्य  तुलना  में  कम  होने

 दरों  में  कमी  हो  जायेंगी  और  कह  एक  के  कारण  गुड़  बनाने  की  बजाय  गन्ने

 तरक सम  आघार  पर  ही  होगी  ।  चीनी  के  कारखानों  में  भेजा  जाना  |

 हमारे  देश  का  संबंध  वस्तुतः  हमारे

 यहां  चालू  दरें  बहुत  से  मामलों  में  तो  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या  में  जान

 द्वारा  सुझायी  गयी  दरों  से  भी  सकता  हं  कि  विगत  पांच  वर्षों  में  प्रायः

 कम  केवल  अफगानिस्तान  के  मामले  हर  दूसरे ay
 चीनी  की  कमी  क्यों  पड़

 ~
 म  ऐसा  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध  कमी  रही  है  और  क्या  सरकार  ने  इस  स्थिति

 सामान्य दर  में  एक  की  कमी  को  समाप्त  करने  के  लिये  कुछ  उपाय

 करन  के  लिये  बातचीत  चल  रही  है  ।  सोचे  जिससें  पिछले  वर्ष  होने  वाला

 का  बढ़ा  ने  उत्पादन  वर्ष

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  में  यह  पौर  भविष्य  में  भी  कायम  रखा  जा

 जान  सकती हूं  कि  कया  क्सी  कौर  देश  ने  सके ?
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 खाद्य
 और  कृषि  मंत्री  ए०  मामूली  जब  गना  पेरने  का  सीजन  शुरू

 पी०  :  सरकार  चीतों  ग  बढ़ा  होता  हैं  उस  से  पहले  पेरना  किया

 gat  उत्पादन  कायम  रखने  के  प्रे  जाय  at  मामूली  जब  पेरने  का  सीजन

 उपाय  कर  रही  हे  शौर  इस  समय  भविष्य  खत्म  होता  है  उस के  बाद  भी

 जायਂ  । के  संबंध  में  जो  सूचनाएं  उपलब्ध  जारी  रक्खा

 उनके  अनुसार  ws  मौसम  में  प्राप्त  होने  पिछले  साल  हमने  इस  बात  की  कोशिश

 बाले  wed  की  मात्रा  पिछले  मौसम  में  की  कि  जब  पेरने  का  सीजन  खत्म  होता

 प्राप्त  मात्रा  म्रपेक्षा  कहीं  अधिक  हैं  उस  के  बाद  भी  उस  फा  पेरता  जारी

 होगी  |  रक्खा  जाय  ।  इस  का  नतीजा  यह  हुमा
 fs  जितना  गन्ना  पदा  हुआ  वह  सब

 श्री  रामचन्द्र  क्या  में  जान
 का  सब  पेरा  गया  ।  इस  मतबा  चूंकि

 सकता हूं  लि  १९५४-५५  में  गन्ने  की
 T  xr

 गीत  की  पैदावार  ज्यादा  इस  लिये
 खेती के  क्षेत्र में  वृद्धि हुई  है  य  T  कमी  ?

 हम  दूसरी  तरफ  यह  कोशिश  करेंगे

 श्री  ए०  पी०  जैन  PRY R-4Y  की  फि  जो  मामूली  गन्ना  पेरने  का  वक्त

 तुलना  में  चार  लाख  एकड़  कुछ  कम  होता  है
 उस  से  पहले  पेरना  शुरू

 की  वृद्धि हुई  थी |  क्या  जाय

 श्यो  विभूति  मिश्र  मंत्री
 उ

 महोदयਂ  ने  बतलाया  दि  we  की  ईख  बिल QIN  में  सार्वजनिक  टेलोफो न  कार्यालय

 की  खेती  west  हुई  कौर  गन्ना
 *२९९,  श्री  ava  fag  क्या

 ज्यादा  पेदा  सर  गर
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 स्टेट्स  को  oer  देगी  इस  साल
 fr:

 गन्ना  जल्दी  पेरा  जाय  ?

 १९५४-५५  में  बिहार  में
 श्री  ए०  पी०  जैन  :  हम  इस  पर

 सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालयों  के  सम्बन्ध

 गौर  कर  रहे  कौर  इस  बात  की
 में  कूल  कितना  व्यय  feat  झर

 कोशिश  करेंगे  कि  हर  मुमकिन  atta
 काल  में  कुल

 से  गन्ने  को  उस  वक्त  पहले  पेरना

 शुरू  किया  जाय  जैसे  पहले  होता  था  |
 कितनी  भराय  हुई  ?

 संचार  उपमंत्री  (at  राज श्री  हंडा  :  कुछ  स्थानों  से  गत  वर्ष

 शर  सूचना  एकत्र  की
 यह  शिकायत  पायी  थी  कि  गन्ना  वहां

 काफी  पैदा  लेकिन  फैक्ट्रियों  ने  उस  जा  रही  है  यथा  समय  सभा  पटल

 पर  रखी  जायेंगी  | को  कुछ  अरसे  के  बाद  पेरने  से  इस्लाम

 कर  दिया  ।  तो  क्या  इस  जैसा

 अभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  दर्याफ्त
 श्री  झूलन  fag:  क्या  में  यह  जान

 सकता ि  कि  क्या  सरकार  ने  इन  में
 से

 कुछ  ad  बाद  तक  इन  फैक्ट्रियों
 कुछ  टेलीफोन  कार्यालयों  जहां

 को  काम  करने के  लिये  कहा  जायेगा ?  पर  ऐसा  करना  परिस्थिति  के  अनुकूल

 श्री  ए०  पी०  जैन  :  wae  में  दो  उचित  हो  को  में  बदलने  की

 बातें  हो  सकती  है  ।  एक  यह  कि  संभावना  पर  विचार  fear  है  ?
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 समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करने श्री  राज  बहादुर :  हमने  इनਂ  मामलों

 में  इस  बात  पर  समय-समय  पर  विचार  की  सलाह  दूंगा  |

 किया  भौर  संचार  के  परिमाण  की
 श्री  fara  नाथ  राय  :  क्या  में  यह

 परिस्थितियों  का  औचित्य  और  भंडार  तथा

 faq  उपलब्धि  की  सीमा  तक  हमने

 जान  सकता  हं  कि  क्या  दूसरा  वैकल्पिक

 सूत्र  भी  फि  दाम  खेती  की  लागत  के
 परिवहन  फिया  हैं  ।

 विचारार्थ mata  निश्चित
 श्री  एन०  alo  चोरों  क्या  में  सरकार  के  सामने  हें  ?

 वहां  के  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालयों

 श्री  ए०  पी०  जेन :  गन्ने  का  दाम कीਂ  संख्या  जानਂ  सकता हूं  ?

 श्री  राज  ३१  मार्च  १९५४
 हकीकत  स्तर  पर  निश्चित  करने  के  हेतु

 जिससे  किसान  को  उचित  मुनाफा  मिल
 को  यह  संख्या  ८८  थी ॥

 सरकार  खेती  की  लागत  का  पता

 गस्ने के दाम के  दाम  लगाने  के  लिये  तथ्यों  की  खोज  आदि

 #230.  श्री  fara  नाथ  राय  :  बया  करती रही  है

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 पंडित  डी०  एन०  दीवारों  क्या

 कृपा  करेंगे  fe  गलने  के  दामों  को  उसकीਂ

 किस्म  के  अ्राधार  पर  देने  के  प्रस्ताव  के
 जहां  पर  सरकारी  फोरमों  में  शूगर  नव्य केन

 की  nectar  होती  हैं  कहां  कास्ट
 बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 ?
 साफ  कल् टो वेदन  अभी  तक  मालमਂ  नहीं

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  हुमा  है  और  oat  तक  भी
 एक्सपेरीमेंट

 प्रस्ताव  को  भारत  सरशार  के  संकल्प  पर  एक्सपैरिमेंट  किए  जा  रहे है  ?

 संख्या  एस०  वीर  (4-2) /4¥  के
 थी  Yo  पी०  जेन

 :  यह  बहुत  टेढ़ा
 matt  २  १९५५  को  नियुक्त  की

 सवाल  है  और  इस  में  कम  से  कम  तीन
 गयी  विशेषज्ञ  समिति  को  निर्दिष्ट  कर

 दिया गया  हैं  |
 समिति  से  अपना

 साल  लगेंगे  |  एक  साल  खत्म  गया

 @  और  दो  साल  wit  और  इस
 बदन  अगले  सितम्बर  तक  भेजने  की

 aia  की  जाती  है  |  बात  को  मालूम  करने  के  लिए  t

 श्री  fara  नाथ  राय  :  क्या  में  यह
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  किदवई

 साहब के  जमाने  में  यह  बात  कही  गई जान  सकता  फि  गन्ने  की  विकसित

 खेती  a  और  खेती  संबंधी  थी  भौर  यह  तय  भी  हो  गयी  थी  कि

 के  ward को  दृष्टि  जो  ऊख  के  दाम
 मिले  वह  शुगर  के

 सुविधाओं

 में  रखते  हुए  क्या  सरकार  का  ध्यानਂ  इस
 दामों  पर  निर्धारित  रहें  और  उसी  साल

 संभावना  की  are  श्रावित  किया  गया  या  भ्र गले  साल  दाम  मिलने  वाले थे  1

 है  कि  सम्बन्धी  सूत्र  को  मंजूर  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  वह  दाम

 et  लेने  से  उत्तर  भारत के
 अभी  तक  किसी को  दिए  गए  हें या

 नहीं ? उत्पादकों को  घाटा  रहेगा  ?

 ara  att  af
 मंत्री  ए०  थी  ए०  पी०  जन  फैलाकर

 पो०  :  में  माननीय  सदस्यों  को  खाने  वालों  ने  रुपय  की  अदायगी  कर
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 दी  है  ।  कुछ  थोड़े  से  कारखाने  wi  तंक  पर  विचार  किया  हैं  कि  चीनी  उत्तर

 बाकी हें  जहां  पर  fret  किस्म का  टंटा  थोड़े समय  तर  ही  और  बहुत

 अभी  बाकी है  ।  कह  भी  अब  भ्र दाय गी  समय  तक  नहीं  चलेंगी ?

 कर  रहे हें  ।  बदन  का  संबंघ श्री  ए०  पी०  जेन

 चीनी  उपकर  बल्कि  चीनी

 चीनी  उत्पादन-दुबक  उत्पादन-शुल्क  से  है  |

 २३१,  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  विमानों  का  बाध्य  हो  कर  उतरना

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  *२३९,  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या

 कृपा  करेंगे  fs:  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 यह  सच
 कि  कुछ

 कि  बल  १९५५ में  काश्मीर  वाले

 मिलों  ने  संघ  सरकार  से  अभ्यावेदन  विमानों  को  श्रपनी  उड़ानों  के  दौरान  में

 किया  है  कि  चीनी  उत्पादन-शुल्क
 कितनी  बार  बाध्य  होकर  भूमि  पर

 get  दिया  जाय  ;  और  उतरना  पड़ा  ?

 इस  विषय  में  सरकर ने  संचार  उपमंत्री  राज

 दो  बार  | कार्यवाही  की  हैँ
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  श्री  रघुनाथ सिह  :
 क्या

 दन
 दोनों

 (#)  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  freq  वें  केसों  में  एंजिन  की  खराबी  के  कारण इन

 विमानों की  नीचे  उतरना  पड़ा या  कोई केवल  अतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  जो

 कि  १  मार्च  १९५५  से  लगाया  गया  धौर  कारण  थे  कौन  कौन  से  स्थानों

 हटाने के  लिए  हैं
 पर  इन्हें  नीचे  उतारा  गया  ?

 सरकार  अतिरिक्त  उत्पादनਂ  श्री  राज  इन  दोनों  केसों  में

 शुल्क  को  समाप्त  नहीं  करने  का  निश्चय
 नहीं  सिफ॑  एक  केस  में  एंजिन  की  खराबी

 कर  चुकी है  पैदा हो  गई  थी  |  २२  अप्रैल को  जब

 क्या अब जब जब
 श्रम्बाला  से  हवाई  जहाज़  उड़ा  मालूम

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 पड़ा  कि  पैट्रोल  की  बदबू  प्रा  रही ह  ।  जहाज़

 कि  शूगर  के  दाम  गिर  रहे  गवर्नमेंट
 को  नीचे  उतारा  गया  और  उतारने  के

 इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  ड्यूटी
 बाद  जब  चैकिंग की  गई  तो  मालूम  ह्य

 उठाई  जाए  ताकि  मिल  वालों  ग्रोवर
 कि  sai  कोई  खराबी  नहीं है  ।

 को  और  कंज्यूमर  सब  को  फायदा
 फलाई  किया  गया  ।  टैस्ट  फलाईट में में  थी

 पहुंच  सकें  ।
 वह  ठीक  मालूम  gat ।  इसके  बाद  उसे

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  चालू  कर  दिया  गया
 ।

 एहतियात  के  तौर

 :  इस  बात  को  भी  सोच  लेंगे  ।  पर  चालक  ने  हवाई  जहाज़  नीचे  उतारा

 थ्री  एन०  ato  चोरों  :  क्या  में  यह

 जान  सकता  हूं  कि  सरकार  चीनी  दूसरे  केस  में  अमृतसर  में  इसे  नीचे

 उपकर  विधेयक  होते  समय  उतारना  पड़ा  ।  देखने  के  बाद  मालूम

 सरकार  द्वारा  गए  इस  आश्वासन
 got  कि  सिलेंडर  में  थोड़ी  सी  खराबी  है

 |
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 क्या  में श्री  एम०  आर०  कृष्ण  उस  क्षेत्र  को  बंद  कर  दिया  गयां

 है  और  प्रबन्धकों  को  सलाह  दी  गयी  हैं यह  जान  सकता हूं  कि  जब  यह  सेवा

 सरकारी  प्रबन्धकों  द्वारा  चलाई  जाती  थी  कि  खाली  दिनों  में  बिजली  के  तारों  में

 तब  कितनी  बार  विमानों  को  बाध्य  होकर  करेंट  न  रहने  दें  ।  बंद  fea  गये  स्थानों

 उतरना  पड़ा  था  ौर  इसके  सरकार  द्वारा  की  देखभाल  रखी  जाती  है  और  हवा  का

 अधिग्रहण  किये  जाने  के  बाद  कितनी  बार  समय  समय  पर  परीक्षण  किया  जाता  है  ।

 ऐसा  हुमा  है  ?
 श्री  पी०  ato  बोस  :  क्या में  यह  जान

 श्री  राज  बहादुर  पूर्व  सूचना  सकता हूं  कि  इसਂ  विशिष्ट  कोयला-खान  में

 मिलने पर  में  यह  बता  सकूंगा  ।  हमने  मांग  वाली  गैस  के  साथ  ही  कारबन

 क्लाउड  भी  जो  बहुत  ही  जहरीली  है प्रभी  १९५५  के  आंकड़े  बताए  हें  ।

 और  यदि  उन्हें  खोलते  समय

 पोरबिलिंया  कोयला-खान  में  आग  सावधानी  के  लिए  किस  किस  कार्यवाही  के

 २३३,  श्री  पी०  ato  बोस  क्या
 करने  का  विचार  है  ?

 श्रम  मंत्री  ag  बताने  फि  कृपा  करेंगे  श्री  आधार  wet  :  ma से  ही
 किः  इस  खान  को  खतरा  खानों  में  समझा

 क्या  खानो ंके  मुख्य  निरीक्षक  गया है  |  क्योंकि  war  बार  जल  उ

 वाली गैस  मिली  है  ।  परन्तु इस  विशेष  घटना
 द्वारा  १७  १९५५  को

 के  बारे  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  जिसका
 खान  में  लगी  श्राग  के  कारणों  के  बारे  में  a

 कोई  प्रतिवेदन  भेजा  गया  फि  माननीय  सदस्य  ने  जिक्र  फिया  है  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  में
 यदि  तो  इन  कारणों  के  ब्यौरे

 क्या  हें  जान  सता  हं  fr  क्या  ater

 खानों  में  हुई  अनेक  भीषण  दुर्घटनायें  को  ghee
 क्या  अग  के  कारण  कोई

 में  रखते  हुए  कम  से  कम  उन  खानों  में  जिनकी
 हताहत  और

 रिपोर्ट  कुछ  विशेष  अच्छी  नहीं  काम  करने

 ऐसी  दुर्घटनाओं  को  रोकने
 के

 की  आज्ञा  बने  के  पहलें  काम  करने  की

 लिये  सावधानी  के  क्या  क्या  उपाय  fra  दशाओं  और  विशेषतः  जमीन  के  इन्दर

 ?
 काम  करने  कीं  दशाओं  की  जांच  वरा गय हू

 लिया  करेगी  ?
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 श्री  आबिद  अली  :  खान  अधिनियम  के और  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक

 अधीन  जो  कुछ  करना  झ्ावक्यक  पया के  प्रतिवेदन  के  भ्रनूसार जब  तक  खान  को

 फिर  से  न  खोला  इस  ara  का  कोई  जा  रहा  है  और  wa  निरीक्षण  अपेक्षतया

 संभव  कारण  बंता  सकना  मुश्किल  पर  अ्रधिक  बार  होने  लगा  है  ।

 ऐसा  सन्देह  है  कि  यह  मामला  छत  के  aint  का  निर्यात
 गिरने  से  एक  बिजली  के  तार के  फट  जाने

 का  था  ।
 २३४.  श्री  ato  आर०  अयथ्युण्णि

 :

 क्या  खाद्य और  कृषि  मंत्री  २२  ई

 जी  नहीं  ।  १९५५  को  पूछे  गये  तारांफ्ति  wea
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 २४९५  के  उत्तर  के  संबन्ध  में  यह  बताने  मिल  सकने  के  कारण  कोचीन के  बंदरगाह

 की  कृपा  करेंगें  हि  :
 पर  पड़ी  मछलियों  की  मात्रा  के  बारे  में

 (#)  क्या  खुली  साधारण  waster
 सरकार को  कोई  सूचना  प्राप्त है  ?

 जी०  पद्धति  के  समाप्त  डा०  पी०  एस०  देशमुख  हमारे

 fra  जाने  के  बाद  बर्मा को  झींगा  मछलियों  पास  strate  ग्रांड ड़े  नहीं  हैं  ।

 का  निर्यात  यो  गया  है  ;  थी  ए०  एम०  थामस  :  जब  यह  बात

 यदि  तो  aa  तक  foot  पहलें  सभा  के  सामने  grat  तो

 मात्रा  का  निर्यात  शिया  गया  और  तय  और  उपयोग  मंत्री  ने  श्रीनिवासन

 क्या  सरकार  ने  नये-नये  बाजार  दिया  था  कि  इस  मामले  में  बर्मा  सरकार

 खोजने  के  fet  या  देश  में  ही  खाद्य
 से  बात  की  जारही है

 क्या  यह  में  जान

 पदार्थ  के  रूप  में  झींगा  मछलियों  के
 सकता  हूं  कि  इस  मामलें में  भारत  सरकार

 उपयोग  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कोई
 और  बर्मा  सरकार  के  बीच  हुई  बातचीत

 का  क्या  परिणाम  नि  ला  ?
 कार्यवाही  की  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी  ०  रूस
 Sto  पो०  एस०  दामन  जैसा  कि

 देशमुख )
 :  बर्मा  सरकार  ने  खाय

 में  पहिले  ही  बता  चूका हूं  कि  बर्मा  सरकार

 खाद्य  पदार्थ  के  रूप  में  इन  के  ग्रा यात  के पदार्थ  के  रूप  में  झींगा  मछलियों  की  कुछ

 मात्रा  के  आयात  के  लिये  भ्रनुज्ञाएं  दी
 बारे  में  अनुज्ञा  देने  के  लिये  सहमत  हो

 जो  कोचीन  और  मद्रास  से  जहाज में  भेजें  गई  है  ।

 a जाने  को  wit  पड़ी  हैं  ।  श्री  कामत  :  क्या  हमारा  विदेशीਂ

 रंगून  स्थित  भारतीय  दूतावास
 व्यापार  बड़ाने  के  लिये  हमारे  विदेश  स्थित

 दूतावासों  और  नियोजकों  से  उन-उनਂ के  ager  बर्मा  में  कोचीनਂ  और  मद्रास

 से
 मई

 के  महीने  ast  मछलियों  के  देवों  में  प्रौन  मछलियों का  प्रचार  करने  के

 आयात  की  मात्रा  Rkoo  थैले  हें  |  लिये  कहा  गया  हैं  ?

 जी  इन  संभावनाओं  की  जांच  डा०  पी०  एस०  देशमुख  at

 की
 जा

 रही  है  ।  ।  हमने  कुछ  देशों  में  अपनी

 मछलियों  काਂ  प्रचार  करने  व  प्रयत्न  फिया
 श्री  ato  आर०  कया  में  जान  पर  उत्तर  कुछ  waar  नहीं

 सकता  हूं  कि  पिछले  वर्ष  के  तत् संवादी
 रहा ।

 airs  ठीक  ठीक  क्या  हैं  ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  भाग
 डा०  पी०  एस०  वे  आकड़  इन

 के  उत्तर  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  क्या
 में  यह

 महीनों  की  तुलना  में  बहुत  अधिक  हैं  ।
 जानਂ  सकती  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 हम  १३  से  २०  लाख  तक  संख्या
 रेल  डिब्बों  की  कमी  भी  एक  ऐसा  कारण

 में  मछलियों  का  निर्वात  कर  रहे
 थी  जिससे  प्रौन  मछलियों  के  स्थानीय  विक्रय

 मछलियों  के  अलग  अलग  ग्रां कड़े उपलब्ध
 को  यद्यपि  इसे  बढ़ाया  जास  तता  था

 नहीं  |
 बढ़ाया  नहीं  जा  और  यदि  तो

 st
 अच्चुथन  :  क्या  में  यह  जान  सकता  इस  दिल्ला  में  कांयं वाही  की  जा  रही

 g  fe  क्या  बर्मा  को  निर्यात  के  साधन  नਂ
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 डा०  पो०  एस०  देशमुख  क्या  में  जितना  हिस्सा  नकद  दिया  और

 यह
 निवेदन

 कर  दू ंकि  यह  wet  प्रौन  क्ति ना  कर्जे  में  दिया  गया  ?

 मछलियों  के  निर्यात  से  संबंधित  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  यह  तो

 देशीय  विक्रय  से  नहीं  ।
 पुराना सवाल  है  और  इस  पर  पहिले भी

 बहस  हो  चुकी  है  ।  इस  क्षण
 मेरे  पास

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  मेंने  भाग

 का  निर्देश  किया  था  यह  सूचना नहीं  है  ।

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पो०

 बर्मा चावल
 :  वह  राइस  ४८  पौंड  फी  टन

 खरीदा  गया  जिसमें  से  १३  पौंड
 २३५,  शी  के  ०  पी०  सिन्हा  :  क्या  कर्जे  म  लगाया  और  ३५  पौंड  गर्द  दिया

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  गया ॥ करेंगे  कि  क्या  बर्मा  से  सारा  नौ  लाख

 टन
 चावल  पूर्ण  मात्रा  में  दरा  चुका  है  ?  विमान

 २३६.  श्री  भागवत  झा  आजाद  ::
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 श्रीमान  ।  परन्त ुमें  यह  बता दूं

 कि  थोड़ी  सी  अर्थात ७  १०,१९१  टन
 करेंगे  कि :

 चावल  अपना  गेष है  |  अब तक  कितने  विमान

 जाये  ओर  विभिन्न  विमान  मार्गों  पर

 श्री
 हि ०  पी०

 सिन्हा
 :

 क्या  यह  शेष
 चलाय गये

 मात्रा  केन्द्रीय  संचय  के  लिये  है  अथवा
 वे  फिन  fra  स्थानों  के  बीच देश

 में
 उपभोग

 के  छिए  है  और
 यदि

 तो  देश के  फीस  भाग  के  लिए ?
 उड़ान  करो  और

 भावी  उड़ानों  में  वे  किनਂ  फिन
 डा०  पी०  एस०  यह  केन्द्रीय  मार्गों  पर  चलाये  जायेंगें  ?

 संचय  के  लिए  है  परन्तु  श्रीमान में  जानता

 हूं  कि  भारत में  इसकी  मांग है  और
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 जिन  are  विमानों के इसमें  से  कुछ  बम्बई  में  बेचा  जा  रहा  है  ॥
 लिये  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने

 श्री  के०  पी०  इस  वर्ष  पति  ्  दिये  वे  श्री गय  शब  तक

 रोक  राज्यों  से  wae  खरीदा  उनमें  से  विमान-मार्गों  चलाये

 गया  हैं  और  fra  दर  पर  ?
 गए  हैं  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हम  चावल  (2)  fees  |  आगरा  ।'

 के  केवल  पुराने  स्टाक  को  ले  रहे  ग्वालियर  ।  भोपाल  ।'

 इस  केन्द्रीय  सरकार  को  frat  राज्य
 ~  इन्दौर ।  ओरंगाबाद  ॥

 से  चावल  खरीदने  की  आवश्यकता  नहीं
 c

 बम्बई  |

 हुई हूं  ।  (२)  दिल्ली
 i  लाहौर  ॥

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  मंत्री  दिल्ली  ॥

 महोदय  बता  सक  हूं  कि  जितना  राइस  (१)  बम्बई  ।  बड़ौदा  ।

 बर्मा  से  उसके  दाम  का  माबाद |
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 (२)  दिल्ली  ।  बीकानेर  |  कमान  मार्गों  में  सम्मिलित कर  लिया

 जोधपुर  ।  अहमदाबाद  |  जायेगा  ?  माननीय  मंत्री ने  जो  सूची  पढ़ी

 राजकोट  है  उसमें  मुझे  वेजवाडा  दिखाई  नहीं  देता

 (3)  दिल्ली  ।  जालन्धर  ।  इसे  कब  तक  सम्मिलित  किया  जायेगा  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :  वह--जैसा कि  में

 (४)  कलकत्ता  ।  जमशेदपुर  |  पहिले  भी  बता  चुका  हुं--यह  बात  afar

 रांची  |  पटना  ।  यातायात  और  कुछ  अन्य  बातों  पर  निर्भर

 (५)  मद्रास  ।  मद्रास  वृत्ता कार  करती  हैं  ।  विशेषज्ञ  इनका  अध्ययन  कर

 मार्ग  द्वारा  रहे  हें  अतः  यह  उनक  उस  परामर्श  पर

 कोयम्बटूर  कोचीन  ॥  निर्भर  होगा  जो  वे  इंडियन  एयरलाइन्स

 त्रिवेन्द्रम  ।  मदुराई  और  कारपोरेशन  के  प्रधान  को  प्रस्तुत  ५४ करेंगे  ।

 तिरुचिरापल्ली  |
 श्री  जयपाल  सिंह  क्या यह  सच  है

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :
 अन्य  कि  इन  विमानों  के  भारतीय  वायु  सेना

 विमानों  को  कभी  सेवा  में  क्यों  नहीं  को  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  पहले  से

 लगाया  गया  है  ?  बातचीत चल  रही  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  वे  बहुत  बाद  में  श्री  राज  बहादुर  मुझे  ऐसी

 att  हैं  ।  हमें  पहिले  दो  84.0  अप्रेल  बातचीत  के  बारे  में  पता  नहीं  है  ।

 १९५५  को  प्राप्त  हो  गये  तीन १५

 जून  दो  २१  जुलाई  और  अन्तिम  रेल  दुर्घटना

 एक  २र  जुलाई को  प्राप्त  है  २३७.  श्री  राम  जाकर  लाल  :  क्या

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  इस  बात  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 की  क्या  गारन्टी  है  कि  ये  ध्यान  कि

 विमानों की  जो  इन  मार्गों  पर  क्या  यह  सच  हैं  कि  २७

 चल  रहे  उत्तमतर  ह  ?
 १९५५  की  शाम को  पूर्वोत्तर  रेलवे  के

 रेख़्ती  स्टेशन  के  निकट  एक  संवारी  गाड़ी
 श्री  राज  बहादुर

 :  माग--जिन

 मार्गों  पर  हम  उन्हें  चलाना  चाहते
 पटरी  से  उतर  गई

 यदि  तो  जन-घन  की
 नये  हें

 ।
 वहां  भीਂ  तुलना  का  प्रश्न  उत्पन्न

 नहीं  होता  |  यह  उन  अन्तिम  प्रकार  के
 feat  हानि  और

 विमानों में  से  एक  है  जो  बहुत  अच्छी  पटरी  से  उतरने  कारण

 समझी  जाती  हें  ।  परीक्षा  क्या  at  ?

 केवल  हमारे  ही  देश  में  नहीं  की
 जाती

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 है  भ्रमित  बहुत  से  ara  देशों  में  उनका
 सचिव  शाहनवाज़  :  २७

 सफल  प्रयोग पथ्या  जा  रहा है  ।  १९५५  को  शाम  के  वक्त  लगभग

 डा०  रामा  राव  :  mes  विषय  ५  बजकर  uy  मिनट  इलाहाबाद

 में  माननीय  मंत्री  ने  वचन  दिया  था  कि  तेज  सवारी  गाड़ी  जिस  समय  पूर्वोत्तर

 विमानों  के  ald  ही  बीजवाड़  को  रेलवे  के  औड़िहार-छपरा  सेक्शन  के  रेवती
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 स्टेशन  में  दाखिल  हो  रही  उस  समय  पर  मिली  थी  i  यदि  माननीय  सदस्य

 गाड़ी  का  इंजन  पटरी  से  उतर  कर  उलट  कुछ  और  सुचना  प्राप्त  करना  तो

 गया  ।  साथ ही  इंजन से  लगे हुए  तीन  हम  इसे  पूर्वे  सुचना  मिलने  पर  देने  को

 डिब्बे  भी  फेसिंग  प्वाइंट  (  Facing  तैयार  हें  ।

 Point  )  पार  करने  के  बाद  उलट
 खोज-विषयक  नल  कप

 गए  ॥

 *२३८,  श्री  गाडिलिंगन  गौड  :  क्या

 (१)  रेल  की  पटरी  पार  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करता  हुमा  एक  leat
 करेंगे  fs:

 कट  कर  मर  गया |  खोज-विषयक  नलकूपों

 (२)  इससे  रेलवे  को  लगभग  के  निर्माण  सम्बन्धी  प्राविधिक  समिति  इस

 ३,२००  रुपये  की  हानि
 seer  से  यथोचित  स्थानਂ  चुनने  के  लिए

 हुई  अ्रान्घ्र  राज्य  का  भ्रमण  कर  चुकी  है  ?

 इस  दुर्घटना  की  जांच  उस  यदि  तो  sett  क्या

 रेलवे  के  रीजनल  अफसरों  की  एक  कमेटी  सिफारिशें  की  और

 से  करायी  गयी  ।  कमेटी  को  पता  चला  यदि  भाग  उपरोक्त  का

 है  कि  बहुत  तेज  रफ्तार  के  कारण  गाड़ी  उत्तर  नकारात्मक  तो  समिति  कब

 पटरी  से  उतर  गयी  ।
 उस

 राज्य  का  समय  करेगी  ?

 श्री  एस०  एन०  दाप  :  उस  गाड़ी
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 की  निर्धारित  रफ्तार  क्या  है  भर  क्या
 जी  नही ं। इसका  कारण  अ्रंघिक  गति  है

 ?

 set  उत्पन्नਂ  नहीं  होता  ।

 श्री  द्ञाहनवाज़ खा  :  wt  मेरे  पास
 इरादा  है  ि  समिति  १९५६ यह  विस्तृत  सूचना  नहीं  है  ।  यदि

 नीय  सदस्य  मुझे  पूर्वसूचना  तो  में  उन्हें  ठीक  वर्ष  के  पूर्वाद्ध  में  उस  राज्य  का

 करेंगी निर्धारित  रफ्तार  बता  दूगा  ।  परन्तु

 मेरा  विश्वास  यह  फि  गाड़ीਂ  उस  श्री  गाडिलिगन  गौड  लगभग  १,१/२

 रफ्तार  से  न्हीं  alee  रफ्तार  पर  चल
 वर्ष  पूर्वे  माननीय

 मंत्री
 नें  इस  सभा  को

 रही  थी  जिस  पर  चलना  चाहिए  बताया
 कि  वालें  क्षेत्रों

 में
 था  ।

 शीघ्र  नलकूप  में  इतना

 अधिक  बिलम्ब  होने  का  कारण  जानना
 श्री  एस०  एन०  क्या  जांच

 प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  are  और  चाहता हुं  ?

 क्या  उसमें  अधिक  गति  तथा  निर्घारित
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  समूचा

 रफ्तार  का  भी  उल्लेख  किया  गया है  ?
 कार्यो-क्रम  अखिल  भारतीय  आधार  पर

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :
 प्रतिवेदन केवल  बनाया  गया  उस  कार्यो-क्रम  के  भ्छ्

 इस  मास  की  २६  तारीख  को  afar  हमारी  समिति  प्रदेशों  राज्यों

 रूप  में  तैयार  हुमा  और  हमें  यहां  कर  रही  है  ।  कार्यान्वित  मशीनों  शादी

 जो  सुचना  प्राप्त  हुई  वह  टेलीफोन  के  उपलब्ध  होने  पर  निर्भर  है  ।
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 श्री  गार्डिलिगन  गौड  :  क्या  माननीय  प्रत्य  गाड़ियों में  सोने  के  स्थान की

 मंत्री  ने  समिति  को  ara  राज्य  में  अवस्था के  प्रस्ताव  जिन  पर  विचार

 रायल  सीमा  में  अभाव  वाले  क्षेत्रों  का  हो  रहा है  ।

 श्रमण  करने  के  लिए  निर्देश  दे  दिये  नहीं  ।  प्राग रूप  डिब्बों  का

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  पहिले  रादेश  दिया  रहा है  ।  इनका

 स्वीकृत  होने  पर  निर्माण  लक्ष्य  निर्धारित
 भू तत्ववेत्ता  जाकर  यह  निश्चय  करते  हैं

 कि  खोज  के  लिए  उपयुक्त क्षेत्र  कौन  कौन  से
 किये  जायेंगे  ।

 हैं और  झपती  सूचना  खोज  के
 es

 हेड
 :

 भाग
 के

 सम्बन्ध
 मे

 में

 अनघ  के  किसी
 भी  भाग  में

 जायेंगे  ।  जानना  चाहता  हं  कि  झाक्श्यकताओं  का

 निर्धारण  किस  झ्राधार  पर  किया श्री  गाडिलिंगन  गौड  क्या  यह

 समिति  को  रायल  सीसा  का  करने
 क्या  वे  केवल  बड़ी  गाड़ियां

 तीब्र  गति  होनी  चाहियें  ।  किस का  निर्देश  देंगे  ?

 डा०  पी०  मुझ
 प्रकार  की  गाड़ियों  को  विचाराधीनਂ  रखा

 एस०  द  मुख
 :  i)

 गया
 विश्वास

 है  कि  ame  वहां
 संभावनायें

 ह
 श्री  अलगेशन  में  विभिन्न  प्रकार यह  किया  जायगा  ।

 की  गाड़ियों  के  बारे  में  बता  सकता हूं  ।  वे
 अध्यक्ष  महोदय

 :  भू तत्ववेत्ता
 जनता  गाड़ियों  में  और  कदाचित  अन्य

 ~

 सहमत न  हों  तो  यह  श्रावस्ती नहीं  है
 गाढ़ियो ंमें  भी  लगाये  गये  हैं  ।

 फि  यह  क्षेत्र  रायलसीमा  ही  हो  ?
 अध्यक्ष  महोदय :  उनका  यह  है

 सोने  के  डिब्बे
 यह  सिद्धांतानुसार  निश्चय  किया  जाता

 *२३९,  श्री  हेड़ा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ह ै?

 यह  बताने  कि  कृपा  करेंगे  कि  :  श्री  अलगे शन  अधिक  दूर  जाने  वाली

 २०  जून
 x

 १९५५  को  तीसरे  गाड़ियां  जिनमें  यात्रियों  को  एक  रात्रि से

 दरजे  के  यात्रियों  के
 लिए  सोने  के  अधिक  बिताना  पड़े--यह  साधारण

 कितने  डिब्बे  थे  ।  सिद्धान्त है

 क्या  यह  संख्या  पर्याप्त  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  कया  नाथे  ईस्ट्रन

 रेलवे  में  कोई  स्लीपिंग  कोचीन  है
 ?

 यदि  आवश्यकता

 क्या  और  श्री  अलगे दान  :  जी  हां  इनਂ  ट्रेन

 क्या  १९५५-५६ के  वर्ष
 म  उनके  में

 अधिक  निर्माण का  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  शप  कटिहार  से  शाहपुर

 किया  गया  है  ?  पटोरी  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ३१३  झप  गोरखपुर
 :  ९  बड़ी  लाइन  के  और  नऊ  जमीन

 ३१४  डाउन  लखनऊ  से

 और  उन  गाड़ियों  के  मुण्डेखां  |

 लिए  इनकी  संख्या  पर्याप्त  जिनमें  ये
 ३१४  डाउन  बरौनी  जंकशन  से

 चलती  हैं  ।  इन  गाड़ियों  के  अतिरिक्त
 744  कटिहार
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 अध्यक्ष  महोदय  उन्हें  यह  (@)  set  उत्पन्न  नहीं
 होता

 a  | विवरण  बताने  की
 झा वश्य कत

 नही
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  उत

 श्री  डाभी  :  क्या  सरकार  ने  ती  १  नीचे  स्थानों  में  जो  पोस्ट  श्राफिसेज  काम  करते

 ऊपर  सोने  की  सीटों  के  जो  इन  डिब्बों  उनके  मानना का  इन्तिज़ाम  कौन  करता

 में  रोक  जगह  रखने  के  लिए  कार्य  हैं  और  वह  इंतिजाम  कैसे  होता  है  ?

 वाही  की  हूँ  ताकि  यात्री  लोग  उन  पर
 श्री  राज  बहादुर  :  डाक लाने  स्थापित

 सीधे  बैठ  सकें  |
 करते  समय  और  डाकखानों  के  चलाने  क

 थी  अलग शन  विद्यमान  डिब्बों  में  ध
 नला

 लिए  ई०  ०  पोस्टमास्टर  को  नियुक्त
 भी  हमने  कुछ  समायोजन  करने  का  प्रयत्न  करते  समय  यह  देखा  जाता  हैं  कि  वह
 किया  हैं  ।  इसके  नये  डिब्बों

 कहां  रहता  हैं  ।  मगर  उसके  पास  दुकान
 में  जो  बनाये  जा  रहे  इसक  ध्यान

 है  तो  वह  डाकखाने  का  विकास  गैर  oa

 रखा  जा  रहा  है  ।  रख  लेता  है  और  वह  स्कूल  मास्टर

 गोमती  एक  काले  :  स्त्रियों  के  डिब्बों  होता है  तो  स्कूल में  रख  लेता  शादी

 आदि में  सोने  के  स्थान  की  व्यवस्था  क्यों  नहीं

 की  गई  है  ?
 पंडित .  डी०  एन०  तिवारी  :  उन

 श्री  अलगे शन  :  इस  समय  स्त्रियों  गांवों  में  जहां  पोस्ट  श्राफिसों  के  खर्चे  से

 क्या  सरकार को  सोने  के  डिब्बों  में  जाना  पड़ता  है  आमदनी  ज्यादा  होती

 और  वहां  सोती हैं  ।  हमारे  पास  अपने  मकान  या  कोई  wes

 स्त्रियों  के  सोने  के  अलग  डिब्बे  नहीं  हैं  ?  किराये  के  मकान  लेकर  पोस्ट  अाफिस

 कायम  करने  का  चार  कर  रही  है  ?

 गांवों  के  डाक  घर

 FIYo  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :
 श्री  राज  डाकखानों

 को  ई०  डॉ०  डाकखाने  से  डिपार्टमेंटल  करर
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 दिया  जाता  है  ।
 करेंगें कि

 क्या  ग्रामों
 में  निजी  इमारतों  श्री  wad  देन  :  क्या  us  सच  है

 में  खोले  गए  डाक  घरों  के  कि  इन  जगहो ंके  डॉक  घरों  को  नम  केवल

 कोई  किराया  दिया  जाता  और  मकानों  किराया  नहीं  मिलता  बल्कि

 रोशनाई  और  स्टेशनरी  sae यदि  तो  क्या  इसका

 आधार  पर  होता
 के  लिए  भी  पैसा  नहीं  मिलता  है  ।  क्या

 तान
 एकसम

 a
 a  |  सरकार  इस  प्रश्न  पर  पुनर्विचार  करने

 की  कृपा  करेंगी  ?
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 ग्र नुम सान  गया  है  कि  सदस्यਂ  दीं  बहादुर  जो  एल उं
 टि  a CT  ATT, महोदय  का  निर्देश  अतिरिक्त  फिक्स  करिया  जाता है  उसमें  इन  सब  कीं

 उप-डाक  घरों  डाकघरों  की  गुजारना  होती  है  ।  इसके  अलावा  जो

 ओर  हे  ऐसे  मामलों  सरकार .  कोई  फार्म  चीजें  हं  वे  सब  जाती

 t #  a
 क्रिया  नहीं  देती  a  il



 ३२९  मौखिक  उत्तर  २९  जुलाई  १९५५  मौखिक  उत्तर  RRO

 आसाम  को  सडकें कें  श्रीमान
 ।

 ERE,  श्री
 रीडिंग

 fafa  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  धन  दे  रही  है  ।

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  श्री  कामत  :  क्या  समूचे  भ्रनुदान  ा

 किः  प्रयोग  और  का  लेखा  परीक्षण  हो

 (#)  क्या  यह  सच  हैं  fe  श्रीराम  चुका
 हैँ  ?

 के  स्वायत्त  mea  जिलों  के  झ्रादिमजाति  at  अलं गे शन  :  कभी  तक  स्वीकृत
 लोगों  की  भलाई  के  निमित  सड़कों  के  प्राक्कलन  oe ae A  लाख  रुपये  का  है
 विकास  पर  व्यय  करने  के  लिए  P34v-  तथाਂ  सभा  तक  किया  गया  व्यय

 uu  में  झा पाम  सरकार  को  ६२  लाख
 Coe
 |

 Loz gy  लाख  रुपये  है  ।

 रुपये  सहायक  अनुदान  के  रूप  में  aa

 रायगढ़  रेलवे  बस्ती
 गये  हें  ;  और

 FQVY st थ्रो  संगण्णा  :  कया  twa यदि  तो  शब  तक  कौन  २

 मंत्री  २०  थेअरी  १९४५५  क  अ्रतारांकित सी  और  fsad  मील  लम्बी  ase  बनाई

 गई  ।  प्रश्न  संख्या  ९३८,  जो  किया  झोला

 योजना  से  रायगढ  रेलवे
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ~

 :  (*)  जी  हां  |
 नगर  को  पानों  देने

 के
 सम्बन्ध  म

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 एक  जिसमें  भ्रपेक्षित

 सूचना  दो  लोह  सभा  पटल  पर  रखा  कृपा
 करेंगे

 कि
 ange  लिये  भी

 अतिरिकत  जल  उपलब्ध  हो  सकेगा  *?
 जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के
 संख्या  ६२]

 सचिव  (att  शाहनवाज़  :  जी

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  अब  तक  नहीं  t

 की  गई  प्रगति  से  भारत  सरकार  संतुष्ट  श्री  संगण्णा  :  पिछले  सत्र  में  माननीय

 मंत्री  ने  बताया  था  कि  इस  सम्बन्ध  में

 श्री  अलगे डान  :
 ।  हम  प्रयोंग  किया  जारहा  हँ  तथा  wafer

 सन्तुष्ट  परन्तु  हम  चाहते
 =  जल  के  संभरण  का  निश्चय  किंया  जायेगा  ।

 कि  क्या  माननीय  सदस्य  सन्तुष्ट  हैं
 ?  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  प्रयोग  नय

 st  रीडिंग  फिशिंग  असाम  के  क्या
 यही  परिणाम  gat  ?

 स्वायत्तद्यास्त्री  जिलों  में  सडकों  के  निर्माण  '.  att  शाहनवाज़  खां  :  निश्चित  रूप

 में  भ्रादिमजाति  के  लोगों  ने  कितनी  से  श्रीमान् ।

 यता  दो  है  ।  क्या  में  जान  सकता

 श्री  अलगेशन  :  इस  समय  मेरे  पास  हू ंकि  सरकार  जनता
 ७

 कोई  सूचना नहीं  है  ।  इस  परियोजना  से  जल  के  संभरण

 रीडिंग  किलिंग  :  क्या  राज्य  सम्बन्धी  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हम्ना
 a

 ह्
 ः

 सरकार  आंशिक  रूप  में  व्यय  के  लिए

 व्यवस्था  करेंगे  अर  यदि  हां  तो  थी  शाहनवाज़  खां  :  इस
 प्लांट  के

 कितनों  ?  चलाने  जो  भ्रनुभव  प्राप्त  दमा  उसके



 देदे  afar  उत्तर  ष्  जल >
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 हमें  ज्ञात  हुआ  कि  इसका  श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 पानी  बाहर  निकालने  शक्ति  बड़ी
 जी  नहीं  ।

 सीमित है  तथा  टेंक  में  भी  सीमित  पानी
 wet  उत्पन्न  नहीं  होता है  |

 a  श्र  है  ।  इसके  अतिरिक्त  समिति  की  dor  बुलाने  के

 टीटलागढ़  से  सम्बलपुर  जाने  वाली  लाइन
 प्रदान  पर  जूट  कपड़ा  न्यायाधिकरण के

 के  भी  निकट  भविष्य  में  खुलने  की  राशा
 पंचाट  के  प्राप्य  होने  पर  विचार  किया

 जबकि  रायगढ़  का  विकास  प्रथम
 जायेंगी  |

 श्रेणी के  लोको  शेड  में  होगा  तथा  उस

 समय  अ्रतिरिक्त  पानी  की  आवश्यकता
 श्री  तुषार  चटर्जी  :  इस  विचार  से  कि

 सात  ag  गव  यह  निचय  किया गया  था  कि होगी ।  इस  प्रकार  यह  प्लांट  अपनी

 आवश्यकताओं  को  भी  नहीं  कर
 समिति  बनाई  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  समिति  के  द्वारा  ata  प्रारम्भ  किए सकेगा |  इस  कारण  मुझे  खेद
 कि

 वहां  से  पानी  नहीं  दिया  जा  सकेगा  ॥
 जाने  के  सम्बन्ध  में  इतनी  देरी  क्यों  की

 गई ?
 श्री  संगण्णा :  वहां  पर  कायें  करने

 वाले  कर्मचारियों  से  व्यक्तिगत  चर्चा  के  श्री  आबिद अली  :  पटसन  उपयोग

 परिणामस्वरूप  मुझे  सूचना  मिली  है  कि  सम्बन्धी  कुछ  झगड़े  पहले  भीਂ  न्याय निर्णायक

 toad  बस्ती  की  आवश्यकताओं के  पश्चात  के  सम्मुख  प्रस्तुत थे  ।  इस  समय

 वहां  भ्र ति रिक्त  पानी  होगा  ।  निर्णय का  काम  चल  रहा है  तथा  हमें

 अदा  है  कि  पंचाट  शीघ्र  ही  प्राप्य  हो अध्यक्ष  महोदय  :  उच्च  अधिकारियों

 के  परस्पर  विरोधी  विचारों  को  यहां
 जायेगाਂ  |  हमने  बैठक  को  इसलिये  आवश्यक

 नहीं  समझा  क्योंकि  कोई  विशेष  कार्यावलि
 बताना  ote  नहीं  है  ।  कर्मचारियों

 से  चर्चा  के  परिणामस्वरूप  कोई  हमारे  पास  नहीं  थी  तथा  न  ही  किसी  पक्ष

 ने  इसकी  मांग  की  थी  ।
 आपत्ति  है  तो  वह  इसकी  सूचना  मंत्री

 महोदय  को  दे  सकते  हें  ।
 श्री  तुषार  चटर्जी :  में  जान

 ~

 पटसन  सम्बन्धी  औद्योगिक  समिति  सकता कि  क्या  इन  सात  वर्षों  पे

 न्यायनिर्णयन  तथाਂ  न्यायाधिकरण ों  के  कारण
 FQYC,  श्री  तुषार  चटर्जी  :  कया  श्रम

 से  समिति  कार्य  नहीं  सकी त्री  १६  नवम्बर  १९५४  के  पुछ  गये
 है

 ?

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ६९  के  उत्तर

 के  श्री  आबिद  अली  :  मेंने  wal  बताया

 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  था  कि  हमारे  पास  कार्यावलि  नहीं  थी

 तथा  किसी  भी  पक्ष  ने  don  की  मांग
 क्या  पटसन  उद्योग  सम्बन्धी

 नहीं की  ।  त्रिपक्षीय  समिति  श्रव्य  थी
 की  त्रिपक्षीय  समिति  ने  ्  करना  प्रारंभ

 परन्तु  उसकी  बैठक  बुलाने  के  लिये  कुछ
 कर  दिया

 कार्यावलि  तो  अवय  होनी  चाहिये  थी  ।

 यदि  तो  कब  तथा  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  में  जान

 सकता हूं  fe  कार्यावलि  के  निर्धारित
 प्रारंभ  कर  देगी  ?  ५  का  उत्तरदायित्व  किसका  है  ?
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 अध्यक्ष  महोदय  :
 यह  प्रदान  HA  उत्पन्न  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  हें  तथा

 हो  सकता  है  ?  शीघ्र ही  निश्चय  किया  जायेगा  ।

 श्री  तुषार  चटर्जी  :  में  जानना  चाहता  at  सिहासन  सिह  क्या  सरकार

 समिति  की  सिफारिशों  को  सभा  पटल  पर हूं  इस  समिति  के  कायें  प्रारंभ  करने  की

 व्यवस्था  किस  प्रकार की  गई  है  ?  रखेगी ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जी

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  में  जान  ये  रखी  जायेंगी ।

 सकती  हूं  fe  इस  aceite  समिति
 श्री  सिहासन  क्या  में  जान

 के  निर्देश-पद  क्या  हैं  तथा  इस  विचार  से
 सकता हूं  कि  एसा  करने में  सरकार  को

 कि  जूट  उद्योग के  समक्ष  मज़दूरों  तथा  कितना  समय  लगेगा  ?

 उद्योग  दोनों  के  सम्बन्ध  में  अ्रसंख्यਂ  समस्यायें

 डा०  ५ पा  एस०  देशमुख  :  जैसा  कि
 नहीं  क्या  सरकार  के  पास  इस  समिति

 द्वारा  किए  जाने  के  लिए  कोई  समस्या  मेंने  बताया  कि  हम  यथासंभव  शीघ्रता

 करेंगे । नहीं  थी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  श्री  रामचन्द्र  रेडडी  :  क्या  में  जान

 पर्ण  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  है  ।  सकता  हूं  कि  इस  प्रतिवेदन  पर  tng

 a सरकारों
 के  विचारों  को  जाना  गया

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  उन्होंने  स्पष्ट
 a  ? क

 नहीं की  है
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :  मेरे  विचार
 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य

 से  यह  राज्य  सरकारों  को  भेजा  जा
 उत्तर  समझ  नहीं  पाये  मुझे  खेद
 a
 at

 चुका  है  ।

 श्री  सिंहासन  सिंह  :  क्या  में  समिति

 धान  कूटने  सम्बन्धी  समिति  की  इन  सिफारिशों की  मुख्य  बातें  जानਂ

 *  Rvs  श्री  सिंहासन  सिंह  :  क्या  सकता हूं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  लगभग

 करेंगे  कि  :  २०  fama हैं  ।  as  बताना  बड़ा

 सरकार  ने  धान  कूटने  कठिन है  कि
 कौन

 सी  मुख्य  कौन

 सी  नही ं। सम्बन्धी  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार

 कर  fear
 अध्यक्ष  महोदय :

 माननीय  सदस्य

 यदि  तो  उन  पर  क्या  को  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ।

 फैसले  किये  गये  और  श्री  सिहासन  सिंह  :  में  जान  सकता
 उनके  कबਂ  तक  कार्यान्वित  होने

 हू ंकि  क्या  mit  उन्हें  यह  प्रतिवेदनਂ

 को  सम्भावना है  ?  प्राप्त  नहीं  हुआ  यह  बताया  गया

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  था  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो|  चुका  है  तथा

 से  ।  समिति  ag  विचाराधीन है  ?
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 योजन खर्च  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  |  रही  अन्दर  गवर्नमेंट

 हमारे  पास  @  परन्तु  इस  बात  लिए  कोई  विशेष  व्यवस्था

 उस  प्रदान  [  उत्तर  देने  क  लिये  २०  करेगी  फि  स्त्रियों  को  फ्लाइंग  टैनिंग  में

 मिनट  चाहियें  |  प्रोत्साहन  देने  के  और  अधिक

 स्फालरडशिप्स  दिये  जायें  ?

 विमान-उड्ड्यन  का  प्रशिक्षण
 श्री  राज  बहादुर  जहां  तक  सरकार

 २५०  att  राम  दास  :  क्या  र  सम्बन्ध  इसकी  टोनिंग  पाने  के

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लिए  पुरुष  और  स्त्री में  कोई  भेद  नहीं

 रक्खा  गया  Q)  बल्कि  हम  तो  चाहेंगे  फि
 किन  राज्यों  में  महिलाओं  कों

 स्त्रियां  उड़ना  अधिक  सीखें  ।
 विमान  उड़ाने  का  प्रशिक्षण  जाता

 राष्टीय  दग्ध  गवेषणा  करनाल

 इन  राज्यों  में  महिला  प्रशिक्षा  QU  डा०  रामा  राव  :  क्या  खाद्य

 थियां  कितनी  और  और  नबी  मंत्री  २३  १९५५ को

 पक्ष  गये  तारांकित  wet  संख्या  १३३
 महिला  प्रशिक्षार्थियों  को  प्रोत्साहन

 उत्तर  क  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 देने  के  सरकार ने  क्या  कार्यवाही

 करेंगे कि
 की  है  तथाਂ  कार्यवाही

 के  करने
 का

 विचार  कर  रही  ह ै?  करनाल  में  राष्ट्रीय  दग्ध

 घणा  संस्था  लगभग  कब  स  काय  प्रारभ
 संचार  उप मंत्रो  राज

 देगी

 x hh  से  में  अपेक्षित  सूचना  सम्बन्धी
 क्या  कार्य  प्रारम्भ हो एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता

 चका  @)
 हूं  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 दे
 (77)

 यदि  तो  wat  तक  क्या

 श्री  राम  दास  प्रगति  हुई इस  स्टार्ट  स

 मालम  होता  है  ि  सारे  देश  में  राठ  वर्तमान  भारतीय  दुग्ध  गवेषणा

 इंग  क्लब  जो  तसल्लीबख़्श  नहीं  संस्था के  कौन  स  विभाग  करनाल  भज

 कहा  जा  |  इनमें  से  कितने  ऐसे  जायेंग े?

 हूं  जो  कि  fam  औरतों को  ट्रॉनिक  देने

 के  लिए हैं  ?
 afa  मंत्रो  (  डा०  पी०  एस०  देखा

 (*)  और  दग्ध  गवेषणा  क

 शी  राज  बहादुर  अगर  माननीय  निर्देशक  के  कार्यालय

 सदस्य  का  तात्पर्य  स्कालर  शख़्स  स  ह  को  करनाल  में  स्थान  परिवर्तन  होने  पर

 तो  wane  ने  जो  पचास  रकालरशिप्स  ही  संस्था ने  सरकारी तौर  पर  करनाल

 tad ह  उनमें  से  पाँच  महिलाओं  को  में  कार्य  प्रारम्भ ae  दिया हें  ।

 मिले  हूं  और  शेष  पुरुषों  को  मिले  हैं  ।
 सम्बन्धी  अध्ययन (7)

 श्री  राम  दास  क्या  म  जान  सकता  के  एक  गुण  प्रकार  नियंत्रण  सम्बन्धी

 कि  इसके  वास्ते  जो  दूसरी  पंच  साला  प्रयोगशाला  तथा  दूध  के  दूरवर्ती  स्थानों
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 तक  पहुंचाने  के  लिय  परिवहन  को  व्यवस्था  निदेशक  रखा  -  जायगा  तथा  बीमार  म

 की  जा  चकी  है  ।.  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  प्रशासनिक  प्रबन्ध  किस  प्रहार  का होगा ?

 विभाग  संस्था  के  लिये  अपेक्षित  भवनों  की

 योजना  तथा  रूपरेखा  बना  रहा  ह  ।
 डा०  पो०  एस०  देशमुख  >

 अब
 भी  एक  निर्देशक है  तथा  संस्था  के  प्रारंभ

 कोई  नहीं  विमान  संस्था
 होने  पर  saad  प्रशासनिक  प्रबन्ध  किया

 के  सभी  विभाग  बंगलौर में  काय  करते
 जायेगा  ।

 रहने  तथा  उन्हं  इतना  बढ़ाने  का  विचार

 दिया  गया  जिससे  वह  समस्त  दक्षिणी  श्री  बासप्पा  क्या  म  जान  सकता

 gear  की  भ्रावइ्य  पता  की  पति  कर  सके  ।
 हूं  a  बंगलौर  के  दग्ध  गवेषणा  संस्था  के

 विभिन्न  विभागों  की  वृद्धि  करने  पर Slo  रासा  राव  कया में  जान  सकता हूं  कि

 ध्यान  दिया  जायेगा  तथा  क्या  खाघ  तथा
 इस  संस्था  में  feat  प्रशिक्षार्थियों  को

 भरती  frat  जायगा  तथा  कितनों  को  कृषि  मंत्री ने  was  दिन  पूर्वे  के

 प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ?  दौरे  पर  उस  भाग  की  जनता  को

 ग्रा इवा सन  दिया  था  कि  देव  गवेषणा
 डा०  पी०  एस०  दामन  मेरे  विचार

 संस्था  के  विकास  पर  पण  ara  दिया
 से  इतना  पहल  यह  बताना

 जत

 ग  ह  ।
 जायेगा  |

 ५ डा०  रामा  राव  :  क्या में  जान  सकता
 श्री  Yo  पी०  जेन  ’ ar  न

 हूं  कि  दया  यह  सच  है  फि  मैसूर  सरकार  मल  प्रांत  के  उत्तर  में  अभी  बताया

 ने  झपने  व्यय  से  ५४०  एकड़  भूमि  खरीद

 कर  उसे  संस्था को  देने  के  लिये  कहा  संचार  का  विकास

 था  परन्तु  सरकार  ने  फिर  भी  इस  संस्था  श्री  एस०  एवं  द्विवेदी
 को  करनाल  भेजने  का  ही  निश्चय  किया

 ?
 क्या  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 To  पी०  एस०  देख  :  उन्होंने यह  करने  कि

 फैसला  बहुत  देर  में  दूसरी  बात
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 यह
 कि  जिस  भूमि  को

 उन्होंने
 देने  का

 सभी  राज्यों  की  राजधानियों  तथा  अन्य
 विचार  उसकी  हमें  विस्तार

 नगरों  में  विमानਂ  यात्रा  के  लिये
 सुविधा  यें

 कार्य के  आवश्यकता है  ।  देने
 का  विचार

 करती

 खाद्य और  कृषि  मंत्री  (ato  ए०  पी०

 यदि  इस  सम्बन्ध में
 :

 इसक  gata  यहं  बताना

 क्या  योजनायें  बनाई  गई
 चाहता

 दि  जो  भूमि  मैसूर  सरकार

 संस्था  को  देना  चाहती  थी  वह॒  संस्था  से
 इस  प्रयोजन  के  कितनी

 लगभग पो  सात  दर  थीः
 की  आवश्यकता  पड़गी  ?

 मेसर
 एकदम अ्रलगਂ  होने

 सरकार  द्वारा  दी  गई  भूमि  का  उपयोगਂ  संचार  उपमंत्री  राज

 भ्रसभव था  |
 जी  सरकार  FT  लक्ष्य  यहं  ह

 श्री  बी०  Ro  दास  q  जान  कि  सभी  राज्यों  राजधानियों

 को  वाय मार्ग  द्वारा  संबन्धित  कर  दिया
 सकता  हूं  कि  कया  बंगछौर  में  एक  अलग
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 और  छोटे-छोट  नगरों  को  भी
 सर्विस  नहीं  है  ।  शिलांग में  न  होते  हुए

 चालन-व्यय  का  उचित  ध्यान  रखते  हुये  भी  गोहाटी  में  चंडीगढ़  का  ऐयरोड्रोम

 सहायक  सेवायें  चालू  की  जांच  ।  भारत  बन  चुका  शायद  ae

 के  २७  राज्यों में  से  २०  राज्यों  की
 जाड़े  से  वहां  पर  ऐयर  सर्विस  चालू  हो

 राजधानियों  में  विभानक्षेत्र  हें  ।  इनमें  से  जायेंगी  |  कुरनूल  क  एरोड्रोम  को  बनाने

 १८  विमान  सेवाओं  संयुक्त  हैं  के  लिए  भी  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 जिसका  विवरण  पटल  पर  प्रस्तुत  पाट  बी०  स्टेट्स  में  अधिकतर  स्थानों  पर

 किया  जा  रहा  है  ।  परिशिष्ट  १,  amy  dart  हें  ।  मंसूर  में  नहीं

 अनुबन्ध  संख्या  ६४]  लेकिन  बंगलौर में  है  और  wax  की

 राजधानी  बंगलौर  और  मैसूर  दोनों हें  ।
 जहां तक  देश  के  मुख्य  केन्द्रों का  पार्ट  do  स्टेट्स  में  ऐसे  स्थान  हें  जहां

 सम्बन्ध  है  भारतीय  वायु  निगम  का
 पर  कि  इस  तरह  के  हवाई  जहाज़  को

 वर्तमान  कार्यकाल  वायु  यातायात  कीਂ  मांग
 ले  जाना  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 छोटे  तौर  पर  पूरी  कर  रहा  है  ।  सहायक

 मार्गों पर  चालको ंके  लिये  तथा  उन
 श्री  गाडगिल  :  पाट  सी  स्टेट्स  तो

 अब  ख़त्म  हो  रही  हैं  ।
 मार्गों  के  लिये  जो  डकोटा  के  लिए  मंहगे

 पढ़ते  ८  et  वायुयान  ail  हाल
 gt  जगमोहन  राम  :

 ही  में  खरीदे  गये  हैं  ।
 स्टेट्स

 रिझारगेनाइज़ेशन  कमिशन  उसकी  क्या

 इस  सम्बन्ध में  कोई  विशेष  रिपोर्टे  होगी  और  उनका  कपा  हश्र

 योजना  तो  नहीं  बनाई  गई  है  ।  फिर  भी  यह  wat  कहना  सम्भव  नहीं हू  ।  २७

 सिविल  कियानी  विभाग  और  भारतीय  राज्यों  में  से  २०  राज्यों  राजधानियों

 वायु  निगम  कार्यकाल  को  दूसरे  केन्द्रों  a  विमानों  हें  और  जिनमें  से  १८

 तक  बढ़ाने  की  संभावना  पर  बराबर  विमान  सेवाओं  द्वारा  संयुक्त  हू  शर  जहां

 विचार  कर  रहे  हैं  ।  बाक़ी वहां  भी  बहुत  जल्दी  इनको  शुरू

 किया  उसके  लिए  कोई  बहुत प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ज्यादा  योजना  की  ज़रूरत  नहीं हे
 थ्री  एस०  एल०  द्विवेदी :  में  यह  नਂ  पंचवर्षीय योजना  में  उसको  डालने  की

 जानना  चाहता  हूं  कि  यह  काम  कितने
 श्राव्य कता  है  ।

 सालों  में  पूरा  हो  जायेगा  ?  तमाम  नगरों

 में  यह  वायुयान  के  wes  बतायें  श्री  भागवत  झा  आज्ञादਂ  :  क्या  सरकार

 जाने  उनके  सम्बन्ध  में  काम  frat  के  पास  कोई  विशेष  वायु  सेवा के  विस्तार

 सालों  में  पूरा  हो  शौर  कितनी  योजना  जिसके  द्वारा  मुख्य  मुख्य

 रक़म  प्रतिवर्ष इस  पर  खर्च  होगी ?  wed  तथा  छोटे  छोटे  शहरों को

 वायु  सेवा  के
 आपस

 में  जोड़ा  जा
 संचार  मंत्री  जगजीवन राम  )  सक े?

 यदि  सदस्य  महोदय  ने  सूची  देखी

 तो  उसस  मालूम  होगा  fe  जहां  तक  श्री  जगजीवनਂ  राम :  ऐसी  कोई

 पाठ  ए०  स्टेट्स  का  सम्बन्ध  उनमें  विस्तार  तो  नहीं हैं  और  विस्तार

 चंडीगढ़  दिलाने में  एयर  योजना  पहले ंसे  बनाने  श्रावस्यकता
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 भी  नहीं  होती है  ।  मुख्य  मुख्य  शहरों  से  क्या  किसी  और  राज्य  ने  भी

 या  छोटे  छोटे  ata  जब  कभी  देखते  केन्द्र  से  इसी  प्रकार के  केन्द्र  की  स्थापना

 हे ंकि  वहां पर  इसकी  मांग  है  और  मांग  के  लिए  सहायता  की  प्रार्थना  की  है
 ?

 में  कुछ  ऐसी  चीजें  भी  हैं  कि  वहां से  स्वास्थ्य  उपमंत्री  (  श्रीमती  चन्द्रशेखर

 सचमुच  ट्रैफ़िक  या  फ्रेट  मिलेगा  तो  वहां  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा
 पर  इस  तरह की  सेवा  चलाने  का  प्रयत्न

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध
 किया  जाता  है  |  संख्या  ६५]

 सेठ  गोविन्द  दास  माननीय
 जी  नहीं  ।

 मंत्री  ने  कहां  कि  राजधानियों  के  अतिरिक्त

 भी  जो  दूसरे  बड़े बड़े  शहर  उनमें भी
 थ्री  एस०  एन०  दास  :  इस  योजना

 पर  wad  तथा  अनावर्ती  व्ययਂ  को  मिला हवाई  यातायात  आरम्भ  करने का  विचार

 तो  कया  माननीय  मंत्री  यह  बात  जानते  कर जो  राशि  बनती  उसके  कितने

 हूं  कुछ बड़े  शहर  ऐसे  हैं  कि  जहां पर  भ्रनुपात  को  केन्द्रीय  सरकार  करेगी  तथा

 हवाओं  यातायात  कौर  कितने  अनुपात  को  दूसरे  सम्बन्धित  पक्ष

 तो  क्या  करेंग े? अब यह  बन्द  कर  दिया गया

 उन  स्थानों  पर  हवाई  सर्विस  फिर  दुबारा  [:
 ~

 श्रीमती  चन्द्रदोेखर  :  कुल  व्यय

 जारी  करने  का  विचार है  ?  तीसरे  भाग  को  केन्द्रीय  सरकार

 मुझ
 १५  शेष  व्यय  के  एक  तिहाई  भाग  को  बम्बई श्री  जगजीवन राम  :  जी

 मालूम है  कि  कुछ  ऐसे  शहर  हें  कि  जहां
 सरकार  तथा  एक  तिहाई  को  बम्बई  निगम

 हारा  फिया  जायगा  । पर  पहले  हवाई  जहाज  जाता  था  और

 अब  नहीं
 जा  रहा  और  यह  भी  मालूम है  श्री  एस०  एन०  दास  उस  केन्द्र

 कि  शायद  वहां  के  लोगों  ने  कुछ  हिम्मत  में  frat  व्यक्तियों  को  लिया  जायेगा

 नहीं  दिखलाई और  उनਂ  स्थानों  से  काफी  तथा  क्या दूसरे  राज्य  के  अंगदान  व्यक्ति
 यात्री  और  फ्रेट  नहीं  मिले  जिसके  कतरण

 भी  वहां  प्रशिक्षण  के  लिए  लिये  जायेंग े?
 उन  सेवाओं  को  बन्द  कर  देना  पड़ा  |

 एसा  मालूम हो  कि  वहां  से  यात्री  और
 श्रीमती  :  आरम्भ  में  कवल

 ५०  रोगी  ही  लिए  जायेंगे  ।  मेरे  विचार
 फ्रेट  काफी  मिलेंगे  तो  tae  कार्पोरेशनਂ

 तो  एक  व्यवसायिक  संस्था  जबਂ  उसे
 से  सारे  भारत  से  इन  रोगियों  को  लिया
 जायेगा |

 लाभ  की  आशा  होगी  तो  वह  उस  सर्विस

 को  फिर  जारी  कर  देगी ।
 डाक

 व
 तार  विभाग  की  बिना  दावे

 को  वस्तुएं

 के०  Fo  एम०  बम्बई
 *२५४.  श्री  गिडवानी  :  Far  संचार

 *२५३,  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ५ करेंगे

 स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगी :  क्या  यह  सच  है  कि  डाक व

 के०  न  एम०  अस्पताल  बम्बई  तार  विभाग  की  PECK  रुपये  के

 में  अंगहीनਂ  व्यक्तियो ंके  लिए  पुनर्वासਂ  तथा  मूल्य की  वस्तुएं एक  रेलवे  स्टेशन पर

 प्रशिक्षण  केन्द्र  की  स्थापना  के  कायें  में  पड़ीਂ  पाई गई  हे  जिनके  सम्बन्ध  में  कोई

 क्या  प्रगति  at  गई  स्वत्व  दावा  नहीं  जिया  गया
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 को  उस  स्थान  का  निश्चित  करना  कठिन क्या  tat  स्टेशन से  २६५०

 रुपये  &  विलम्ब-शुल्क  की  अदायगी  के  हो  गया  जहां  इनਂ  वस्तुओं  को  पहुंचाया  जाता

 बाद
 दर  वस्तुओं  को  हस्तगत  Par  गया  था  |  यही  तथ्य  हूँ  ऐसा  fret  समय

 भी  हो  सकता  है  ।

 यदि  हां  तो  रेल  विभाग  के

 पासਂ  कितने  समय  तक  यह  वस्तुएं  बिना  के  बाद  भों  किसी  पर  उत्तरदायित्व  क्यों

 दावे  के  पड़ी  और
 नहीं  डाला  गया  है  तथा  इसे  कब  निश्चित

 चार ears  में  किया  जायेगा  ? क्या  इन  वस्तुओं  के

 विलम्बਂ  के  उत्तरदायित्व  को  fray  पर
 मामले में  जांच

 डाला  गया  है  ।
 श्री  राज  बहादुर

 हो  रही  है  ।  उत्तरदायित्व  को  निश्चित

 संचार  उपमंत्री  राज  :  क्या  जायेगा  |  हो  सकता  है  कि  इस
 च् से  एक  विवरण  जिसमें  विशेष  मामले में  लेबल  रेल  विभाग  के

 faa  सूचना  दी  गई  सदन  पटल  पर  कलियों  की  उपेक्षा  से  उत्तर  गया  हो  तथा

 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  2,  यदि  ऐसा  सिद्ध  हो  गया  तो  ज़िम्मेवारी

 अनुबन्ध  संख्या  ६६|  रेलवे  की  होगी  |
 x

 लतल्एग ह पय श्री  गिडवानी  :  १६८५  रुपये  के

 मूल्य  की  वस्तुओं  पर  २,६५०  का  विलम्ब  wad के  लिखित  उत्तर

 शुल्क
 frat  समय  के  लिए  feat  गया

 a  बिना  टिकट  यात्रा
 ह्

 FQQR,  डा०  सत्यवादी  :  क्या  रेलवे
 श्री  राज  इसका  ज़िक्र

 रण  में  किया  गया  है  ।
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिना  टिकट  यात्रा  को
 श्री  गिडवानी  :  यह  विवरण  में  नहीं

 दिया  गया  है  ।
 रोकने के  लिए  चलती  हुई  रेलगाड़ियों में

 fere  चेकिंग  तरीक  में  हाल  ही  में

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  समय  विवरण  कोई  परिवहन  किया  गया  और

 में  अंकित है  ॥
 यदि  हां  ag  नई  प्रणाली

 श्री  गिडवानी  :  बक्स  पर  पि  किन-किन  सेक्टरों  पर  अपनाई  जा  रही

 चिन्ह  के  न  होने  की  अवस्था  में  अम्बाला  हं
 ?

 के  पोस्टमास्टर  जनरल  को  सुचना

 क्यों  दी  गई  है  तथा  इससे  पहले  क्यों
 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 झाहनवाजू  :
 शायद

 इस
 नहीं  दी  गई  ?  सुचना  देने  के  बाद  भी

 सवाल  का  मतलब  उन  टिकट  परीक्षकों  से
 कितना  समय  लगा  है  ?

 है  जो  कुछ  गाड़ियों में  टिकटों  की  जांच

 श्री  राज  बहादुर :  क्स्तुसं  अपेक्षित  के  लिए  हर  दो  डिब्बों पर  एक  के  हिसाब

 स्थान  पर  इसलिए  नहीं  पहुंच  सकीं  कि  से  रखे  गए  हें
 ।

 amt  में  कहीं  पर  किसी  कारण  से  लेबल
 कुछ  लम्बी  यात्रा  की  गाड़ियों  में

 गया  था  ।  अतएव  रेल  अधिकारियों  टिकटों  की  कड़ी  जांच  का  यह  ढंग  प्रयोग

 तथा  डाक  व  तार  विभाग  के  अधिकारियों  के  रूप  में  शुरू  किया  गया  है  !
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 जिन  सेक्टरों  पर  हर  दो  डिब्बों  यदि  तो  उन्हें  कब  लागू

 किया  जायेगा  ?
 के  लिए  एक  टिकट  परीक्षक रख  कूर

 टिकटों  की  जांच  गयी  है  और  जहां  श्रम  उपमंत्री  (ait  आबिद
 जांच  का  यह  ढंग  अब  भी  जारी  उनके

 (=)  और  विनियमों  सम्पूर्ण
 नाम  ये  हैं  :--

 संहिता  को पुनरीक्षित  रने  के  सम्बन्ध  में

 दिल्ली -बे  कभी  तत  विचार  पया  जा  रहा  है  ।

 दिल्ली  परन्तु  सरकार  यह  सोच  रही  कि

 दिल्ली-बड़ोदा-बम्बई  |  कोयला  खानों  के  मजदूरों  के  लिए  प्रस्तुत

 संहिता  के  अतिरिक्त  आपातिक  विनियमों

 बम्बई  पत्तन  से  माल  का  यातायात  का  प्रस् यापन  गयी  जाय  ।  आशा  है  fr

 ये  विनियम  जल्दी  प्रख्यापित  कर
 थी  क्या  परिवहन

 दिए  जायेंगे  ।
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (=)  बम्बई  पतन  से  १९५४-५५  फसल  प्रतियोगिता  योजना

 में  कितने  टन  माल  बाहर  भेजा  गया  *  २४३.  चौधरी  मुहम्मद  काफी  :  क्या

 और  बाहर  से  पाया  ;  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 ~  कृपा  करेंगे  कि  :
 १९५४-५५  मं  कौन-कौन  से

 मुख्य  माल  इस  पत्तन  से  बाहर  गये  और  (=)  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 यहां  पर  भराये  ;  और  ने  फसल  प्रतियोगिता  योजना  के  अधीन

 पारितोषिकਂ  देने  का
 उक्त  वर्ष  में  इस  पत्तन  की

 निर्णय  किया  हैं  ;  और
 qe  अय  frat  थी  ?

 यदि  तो  चालू  व्  में
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (sit  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  इस  स  बन्ध  में

 से
 ।  एक  विवरण

 ह
 a  ल  frat  मंजूर  की  गयी

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता हैं  ।
 ह

 ?

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६७ |
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पो०

 भारतीय  खान  अधिनियम  जी

 ने  श्री  ato  बी ०  विट्ठल  frat  राज्य
 के  लिए  ad  तक

 राव :  बया  मंत्री २०  कोई  राशि  मंजूर  नहीं  की  गई  परन्तु  चालू

 १९५५  को  पूछे गये  तारांकित  get  संख्या  ag  में  पारितोषिकਂ  देने

 के  लिए  १,३९,६००  रूपये  की  व्यवस्था
 २४०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने

 की  ्  पा  करेंगे  fr  की  गयी हैं  ।

 बया  उस  के  बाद  भारतीय  नौवहन  निगम
 (=)

 1;  अ्रघिनियम  8342.0  के  अधीन  FIV.  श्री  एम०  एस०

 विनियमों  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  स्वामी :  क्या  परिवहन  मंत्री  १९  दिसम्बर
 ~

 है  ;  और  १९५४  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन
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 संख्या  १२२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  किराया  तथा  भाड़ा  संरचना  समिति

 बताने at  कपा  करेंगे
 FR¥9  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या

 क्या  देश  में  एक  और  नौवहन
 रेलवे  मंत्री यह  बताने at  कृपा  करेंगे

 किः निगम  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  नः

 सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  निश्चय  किया  गया  क्या  भारतीय  रेलों  के  किराये

 है  ;  और  तथा  भाड़े  की  संरचना  की  करने

 के  लिए  कोई  समिति  बनाई  गयी  है  ;
 यदि  at,  तो  इस का  ब्योरा

 क्या हैं है
 ?  इस  समिति के  निदेश  पद

 क्या  श्र

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (att
 यह  सच  है  fe  समिति

 जी  नही ं।  सरकार  के  इस  निर्देश  से  जकड़ो  हुई  है

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।,
 कि  ऐसी  कोई  बात  नहीं  चाहिये

 जिससे  रेलों  को  प्राय  कम  हो  ?

 यात्रियों  के  लिए  सुविधाऐं
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 अलं गे शन ):  माल  गाड़ियों  द्वारा

 *FQYE  श्रीमती  पाल चौधरी :  माल  जाने  के  भाड़े  ada

 क्या  toa  मंत्री  यह  की  कृपा
 संरचना  का  lasted  करने  के  लिए

 करेंगे  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 जाता  है  ।  परिशिप्ट  १, रेलों  पर  दूसरीਂ  श्रेणी  के  यात्रियों  को

 qt  नौकरों  के  feu  टिकट  खरीदने  अनुबन्ध  संख्या  T g¢]

 और  इन  नौकरों  नौकरों  के  लिए
 जी  परन्तु  समिति  की

 सुरक्षित  डिब्बों  में  बैठने  के  सम्बन्ध  में
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखने  का  निदेश

 वैसी  सुविधाएं  नहीं  मिलतीं  जैसी  कि  दिया  गया  है  कि  रेलों  की  वित्तीय  स्थिति

 पहली  श्रेणी  के  यात्रियों  को  दी  जाती
 को  स्थिर  बनाये  रखने  की  आवश्यकता

 हैं  ;  और  है  ।

 यदि  तो  उस  के  क्या

 कारण  हैं
 ?  गव्यद्याला  सम्बन्धी  प्रशिक्षण

 *Qu4  डा०  राम  सुलग  fag  :  क्या

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  खाद्य और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सचिव  करेंगे कि i  शाहनवाज  at):

 af
 सरकार  गव्य शाला

 प्रस्तुत  दूसरी  पुरानी  कर्मचारियों ait  क्षेत्र  कार्यकर्ताओं  को

 मध्यम  श्रेणी  के  बराबर है  जिस  गव्यशाला  सम्बन्धी  काय  के  ara irae
 के  यात्रियों  को  ह  सुविधा  नहीं  दी  sm ar  प्रशिक्षण  देने  की  कोई  योजना
 जाती  थी  3

 बनाई है  ;
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 मं
 ~.

 यदि  योजना  के  कब  है  जिसे  भारतीय  विभागों

 लागू  किये  जाने  की  ara  है  ;  विधि-कार्य के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के

 और  लिए  नियुक्त  किया  गया

 इस  योजना के  अधीन  कितने  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 गव्य शाला  कर्मचारियों  श्र  क्षेत्र
 :  सरकार  ने  उस

 के
 बाद

 कर्त्ताओं  को  प्रशिक्षण  fear  जायगा ?  उस  विद्वेष  कार्याधिकारी  की  सिफारिशों

 पर  fia  कर  लिये  जिसे  भारतीय
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०

 थी०  :  दूसरी  पंच  वर्षीय
 रल  विभागों  में  विधि-कार्य  सम्बन्ध

 x  में  जांच  करने  के  नियुक्त  किया
 योजना  में  सम्मिलित  fet  जाने  क

 लिये  एक  योजना  बनाई  जा  रही  हे  ।
 गया  था  |  विभिन्न  रेलों  के  रेल

 प्रशासनों  को  श्रावक  हिदायतें  दे  दी
 १९५६  के  प्रारम्भ  में  ।

 गयी  हैं  ।

 लगभग  2,000 | |
 भारत-पाकिस्तान  रेल  यातायात

 गुड़
 रघुनाथ  सिंह  :

 |  श्री  बो०  के०  दास  :
 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  *RQUS.  श्री  आर०  Fo  चौधरी

 करेंगे  |  थी  कृष्णा चा यं  जोशी  :

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  सरकार

 क्या  tua  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 में  बाजार  में  गुड़  का  भाव  स्थिर  करने  करेंगे  कि  क्या  पूर्वी  पाकिस्तान से  हो  कर

 के  लिये यह  निचय  किया  कि  वह  भारत  we  झ्रासाम  के  बीच  मालगाड़ियों

 स्वयं  गुड़  खरीद  कर  रख  ले  ;  और
 के  चलाने की  योजना  सफल  सिद्ध हुई  है  ।

 यदि  तो  किस  मूल्य  पर  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 खरीदा  जायगा  और  उसे  गोदामों  में  जी  हां  ।

 ५  और  बेचने  शादी के  सम्बन्ध  में

 क्या  प्रबन्ध  किये  गये  पालम  हवाई  अड्डा

 *२५९,  श्री  राधा  क्या  संचार
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 :  नही ं!

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  ि  कि
 sea  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पालम
 के

 भारतीय  वायु  के  हवाई

 विधि-कराये  पर  उपयुक्त  प्रतीक्षालयों  की  सुविधा

 *
 २५७,  श्री  विश्वनाथ राय  :  क्यो  नहीं

 रेलवे  मंत्री
 ४  १९५५ को  पूछे  गये  यदि  तो  सरकार ने

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १८२१  के  उत्तर  के  क्षत्रियों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कोई

 योजना  बनाई सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उस  विशेष  कार्याधिकारी  की  इसके  क्रियान्वित  होने में  कितना

 सिफारिशों  पर  कोई  निर्णय  किया  गया  समय  लगेगा  ?
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 संचार  उप मंत्रो  राज  बहादुर  )  :  दिये  गये  आडंबरों  का  निश्चित  तिथि  तक

 से  ।  Tae  हवाई  wes  पर  पालन  न  किये  जाने  के  संबंध  में  कोई

 एक  असैनिक  टरमिनल  fast  से  दांडित  खंड  और

 ही  मौजूद  है  जहां  हवाई  यात्रियों  के  लिये
 यदि  तो  करार  के

 पर्याप्त  सुविधाएं  हैं  प्रमुख  प्रतिष्ठित
 अन्तर्गत  किसी  ae को  दंड  दिया  गया
 ey महानुभावों  आगमन  प्रस्थान  के

 ह्
 ?

 सम्बन्ध  में  स्वागत  तथा  विदाई  करने  की

 व्यवस्था  TAT  भारतीय  वायु  सेना  के  टेक्नीकल  ललच  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 एरिया  में  है  जहां  कि  कब  कूटनीतिक  सचिव  दा हुन वाज़  :  दं

 दल  wea  प्रतिष्ठित  जैसी  किसी  चीज  के  सम्बन्ध में  कोई

 अतिथियों  तथा  श्राम  जनता  के  प्रयोग  के  खंड  नहीं  ऐसे  सब  राष्ट्रों  में

 a लिपे  एक  नये  ढंग  का  स्थायी  पैविलियन  यह  उपबन्ध  hed  कि  यदि  संवाद

 बनाने  का  विचार हैं  ।  इस  अवस्था  पर  निश्चित  अवधि  भोत ए  माल  त

 यह  नहीं  कहा  जा  सजता  कि  यह  विचार  भेजे  तो  उससे  निर्धारित  हानि पूति  रसूल

 कार्य  रुप  में  कब  तक  परिणत  ट्वोगा  |  की  जाये  ।

 ara  तनिक  टेलीफोन  कार्यालय  करार  के  .  ह  निर्धारित

 श्री Eo,  हानि पूति  वसू  की  गई  है  ।

 श्री  पा  रास स्वामी  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  बोकारो  बीमा

 कृपा  करेंगे  कि

 न9६२  [ait  टी०  बी०  विट्ठल
 gears  राज्य  के  कितने

 जिला  मुख्यालय  स्थानों  HAA  तक
 क्या  श्रम  मंत्री  ३े  १९५५

 को
 सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  नहीं  खुले

 पूछे  गये  तारांकित  wet  संख्या  ५८८  के
 कौर

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की
 छपा  करेंगे

 :

 वहां  सार्वजनिक  टेलीफोन

 लय  न  खुलने  के  क्या  कारण  हैं  ?  क्या  बेकारी  बीमा  के  प्रशन

 की  जांच  करने  के  नियुक्त  विशेष
 संचार  उपमंत्री  राज

 कोई  भी  स्थान  एसा  नहीं  है  ।
 कार्यदल  ने  अरब  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया

 और
 sar  उत्पन्न  नहीं  होता

 यदि  तो  क्या  उसकी  प्रति
 बंदियों  से  संविदाएं

 सभा-पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?
 *२६१.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 क्या  रेलवे  मंत्रो  ७  १९५५  को  श्रम  उपसंत्री  आबिद  अली )

 पूछे  गये  तारांकित  प्लान  संख्या  २०६०  ('F)  जी  हां  ।

 के  संबंध  में  बताने  की  पा  प्रतिवेदन  का  संक्षिप्त  विवरण

 करेंग े:  सभा-पाल  पर  रखा  जाता  ै  |

 (*)  क्या  विदेशों  के  साथ  हुए  दिखाये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या

 करारों  में  डिब्बों  शादी  के  लिये  ६९]
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 हवाई  अड्डे  भूमि  के  योग्य  बनाए

 जाने  पर  कितनी  धनराशि  व्यय  हुई
 ?

 *QER,
 fat

 एम०  एस०  गुरुपाद/्वामी:

 ei  डी०  ato  शर्मा  :
 खद्य  और कृषि  मंत्री  To  Glo

 क्या  संचार  मंत्री  २८  फरवरी  a
 जन  )  ७,७८५  एकड़  |

 aca  को  तारांकित  wea

 सख्या  RR¥  उत्तर  क  सम्बन्ध  म  ठ्  क्योंकि  फार्म  की  एक  ही

 बताने  की  कपा  करेंगे  कि  प्रकार  की  महीनों  तथा  कर्मचारियों  द्वारा

 शि  जाने  वाले  भिन्न-भिन्न  कार्यों  पर  होने कांडला  अ

 पर  में  हवाई  प्रश्नों  के  faut में  aa
 वाले  व्यय  का  हिसाब  gay  अलग  नहीं

 सखा  जा  समता
 तरे  क्या  प्रगति  हुई  @)  और  यह  नहीं  बताया  जा

 सकता  कि  केवल  भि  क
 ध

 कृषि  योग्य
 प्रत्येक  पर  कितनी

 बनाये  जाने  पर  कितना  व्यय  हुमा  ।
 लागत  आयगीਂ  ?

 २३१  १९५५  तक  काम  पर  कल

 संचार  उपमंत्री  राज  व्यय  २४.२६  लाख  रुपय  gat  जिसमें

 तथा  में  सभा-पटल  82-8  लाख  रुपय  अ्वत्तक  F  तथा
 >  जिस पर  ए+  विवरण  रखता  20.4  लाख  रुपये  अ्नावत्तक

 अपेक्षित  जानवरो  दी  गई

 परिशिष्ट  8, Ha gTrey  संख्या  ७०]  विमान  wart

 इम्फाल-तेमिगलौंग  सड़क  २६६.  डा०  रामा  राव  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 att  feat  किंग  क्या

 को परिवहन  मंत्री  १६  १९५४  गर-सरकारी  साथ

 प्  गये  अ्रतराकित  प्रश्न  संख्या  C4  के  भारत  में  अबਂ  भी  विमान-सेवाएं  संचालित

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  लर  mz

 करेंगें  कि  इम्फाल-तेमिगलोंग  सड़क  के
 क्या उन  मे ंमें  विदेशियों  के  भी

 निर्माण में  परब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 z  कौर
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 श  सभा-पटल सचिव  शाहनवाज़  यदि  तो  उनके  नाम  तथा  राष्ट्र

 पर  विवरण  रखा  जाता  जिसमं  यता  क्या  हैं
 ?

 अपेक्षित  सूचना  गई  हे  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७१]
 संचार  उपमंत्री  राज

 उड्ड्यन  क्लबों  के  अतिरिक्त  जो

 केंद्रीय  यंत्रीकृत  रस्म
 मुख्यतः  प्रशिक्षण  संस्थाएं  @  किन्तु

 कपा  करने  के  लिये FQGU  श्री  शंकर  लाल  सुचित  सेवाएं  संचालित

 ary  और  कृषि  मंत्रो  यह  बतान  को  कृपा  दस  गैर-सरकारी  समवाय

 करेंगे  नि  ऐसे  हैं  जिन्हें  भ्र तु सूचित  सेवाएं  संचालित

 a  जम्मू
 स्थित  केंद्रीय

 यंत्रीकृत
 काम

 करने के  लिये  झ्तज्ञप्ति  मिली  हुई  हैं  |

 Tr.  st
 जून  १९५५  तरफ  कितने  एकड  भ  कोई  क  लि  र  mee  समवाय  भ्रनुसूचित

 पर  खेती  की  गई  सेवाएं  नहीं  संचालित  करता  |
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 तथा  ।  जानकारी  इकट्ठी  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 की  जा  रही  है  तथा  शीघ्र  ही  सभा-पटल  :  समय-समय  पर  सरकार  से

 पर  tae  दी  जायेंगी |  इस  सम्बन्ध  में  अभ्यावेदन  किये  गये  हें

 कि  कोयला  ae  के  संग्रहों  शर

 भंडारों

 चीनी  तथा  गुड़  पर  सीमा  शुल्क  और  विक्रय  कर  लगाने

 FQ G9.  डा०
 राम  सुलग  सिंह  :

 क्या  से  तटीय  नौवहन  में  बाधा  पड़ती  है  इस

 खाद्य और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  लिये  इन्हें  समाप्त  कर  देना  चाहिय े॥

 कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  १९५४-५५  में  चीनी  नौवहन  सेवायों  से  परामर्श  हो  रहा है

 गुड़  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  कितनी  और  यह  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 ? र्थ

 दिल्ली  उपनगरीय  रेलगाड़ी  सेवा
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 श्री  राधा  रमण  क्या
 :  १९५४-५५  उत्पादन  काल )

 नें  R09,

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 में  गुड़  और

 फि
 सारी  की  अनुमानित  प्रति  व्यक्ति  खपत

 २७  ५८  पौंड  थी  ।  क्या  यह  सच  है  fe  सरकार

 सीलमपुर  ग्राम  के  निकट  एक  रेलवे  स्टेशन
 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 खोलने  का  विचार  रखती  है  ;

 at  झूलन  सिंह  :
 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के थ्री  कृष्णाचायें  जोशी  : *

 8 RC.

 |  श्री  गिडवानी  :
 लिये

 कितनी  राशि  स्वीकृत  की
 गई  है  ;

 बर
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  अंशदायी  स्वास्थ्य

 सेवा  योजना से  आरम्भ  से  लेकर  काय  कब  तक  आरम्भ  होने

 वाला है  ? तरफ  हुई  कुल  ara  तथा  पर  किया

 गया  व्यय  बताने  की  कृपा  करेंगी  ?
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर  सचिवਂ  (ait  श्ञाहनवाज  :

 उपेक्षित  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  विचाराधीन  नहीं
 a

 है  और  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  a  |

 दी  जायेंगी  ।
 शौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 तटीय  नौवहन
 होन े।

 *2E8,  रघुनाथ  सिंह  :  क्या
 गोदी  कमंचारी  जांच  समिति

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe  क्या  यह  सच  कि  किसी  राज्य  २७१.
 ह  दा

 TIAaTAat
 :

 fare की  प्रादेशिक  सीमाओं  के  बाहर
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 उपभोग  किये  जाने  वाले  कोयला  ate  के

 संग्रहों  शौर  भण्डारों  सीमा  शुल्क
 करेंगे  कि :

 और  विक्रय  कर  लगा  देने  से  तटीय  क्या  श्री  एस०  वरिष्ठ के

 वहन  में  कोई  बाधा  पड़ती है  ?  सभापतित्व में  स्थापित  की  गई  गोदी
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 कर्मचारी  जांच  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  है  जिससे  wag  पूरा  हो  सके  ।  दोनों

 प्रस्तुत  कर  दिया  और  निगमों  द्वारा  समुचित  रूप  से  बनी  श्रम

 यदि  at,  तो  sear  arr
 सम्बन्ध  समिति  के  लिपि  प्रतिनिधियों  के

 निर्वाचन  के  प्रयोजनार्थ  निर्वाचन  क्षेत्र
 मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ?

 बताने  के  लिये  भ्राने-श्रपने  मं चा रियों  के
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 वर्गीकरण  ये  जाने  में  mit  कुछ  समय
 नहीं  ।

 और  लगेगा
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्रम  सम्बन्ध  समिति  प्रिंसेज  और  विक्टोरिया  बम्बई

 FQ 92,  श्री  टो०  बी०  बिट्ठल  राव  FR93  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो  :

 क्या  संचार  मंत्री  २८  १९५५  को  कया  परिवहन  बम्बई  के  fate  और

 दिये  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  २६७१  विक्टोरिया  गोदियों  के  आधुनिकीकरण

 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  योजना  को  विशेषतायें  बताने  की  कृपा

 कृपा  करेंगे  कि  :  करेंगे ?

 क्या  विमान  निगम  ५  परिवहन  उपमंत्री

 १९५३  की  घारा  ४१  में  निर्दिष्ट  इस  समय  ये  गोलियां  ज्वार

 श्रम  सम्बन्ध  समिति  की  तब  से  स्थापना  के  समय  ही  प्रयोग  में  आने  वाली  हैं  at

 हो  चुकी है  ;  केवल  सीमित  ag  पोत  इसका

 at  fi
 ||  ८  ८  बके  उपयोग  कर  सकत  हैं  ।  श्राधूनिरक  करण

 क्या  कारण  और  का  उद्देश्य  यह  है  कि  प्रिंसेज  कौर

 उसकी  स्थापना  कब  तक  टोने
 टोरिया  गोलियां  में  गहन  safe  पोतों  को

 ठहराया  जा  सके  और  वहां  हदीसे  भीं वाली  है
 ?

 समय  पोते  आ  जा  सकें  ।  योजना

 संचार  उप मंत्रो  राज  :  गोदियों  में  प्रदेश  जलस्रोत  का  निर्माण

 अभी  नहीं  ।  दोनों  गोदियों  के  बी व  भ्रांत-जाने  के

 और  विमान  मार्ग  को  चौड़ा  करने  और  कुछ  श्र  तरणी

 १९५४  के  अनुसार  प्रत्येक  निगम  लागत  स्थानों  को  लम्बा  धरना  की

 हैरान  कर्मचारियों  को  श्रम  सम्बन्ध  समिति  तथा  को  गई  हूं  ।

 में  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  के  चुनाव  के
 ~ f  =

 एककों  में  बांट  देगा  ।  इण्डियन  टिड्डियां

 एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  हरनेक  विमान
 ~

 ९२.  श्री  रघुनाथ  wat  खाद्य

 क सेवायों  से  लिये  गये  कर्मचारी  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 एकन्नी  ग्रहण  सम्बन्धी  समस्याओं  करेंगे  कि  :

 aa  और  उनकी  सेवा  की  wa  निश्चय
 नें
 ~

 गत  दो  मास  में  टिड्डियों
 करने  में  और  एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल

 क्ति-किन  क्षेत्रों  पर  शभ्राक्रमण  किया  ;
 ग्रसने  हवाई  बेड़ों  तथा  कार्यों  में  विस्तार

 और
 हो  जानें  के  कारण  अपने  विभिन्न  विभागों

 में  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ाने  में  व्यस्त  उससे  कितनी  हानि

 744
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 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  भूमि  कृष्य करण

 :  (7)  मई  और  जून  १९५५  में
 ९४,  श्री  राम  शंकर  लाल  :

 टिड्डियों  के  झुंडों  ने  सौराष्ट्र  श्री

 विन्ध्य  भव्य  मय
 क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  एक

 उत्तर  बिहार  भ्रौर  उड़ीसा
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कपा

 में  आदमी  far  ।
 करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित  दिखाई

 नहीं  के  बराबर  ।  गई  हों  :

 दाइयां  भूमि  कृष्य  रण  योजना  के

 83.0  डा०  सत्यवादी  :  बया  स्वास्थ्य  अधीन  अब  तक  राज्यवार  fait  बंजर

 सनौर यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  भूमि  का  कृष्य करण  किया  गया  है

 पेप्सू  और  हिमाचल  इस  समय  कृष्यकरण  कार्य  में

 प्रदेश  के  राज्यों  में  संयुक्त  राष्ट्र  fad  ट्रैक्टर  लगे  हुए  और  देश  के

 ष्ट्रय  बाल  आपात  निधि  ।  fara  स्वास्थ्य  फीचर्स  न  भागों  में  ?

 संघ-प्रसूति  fry  स्वास्थ्य  परिया
 खद्य  और  कृषि  मंत्री  go  पी०

 परियोजनाओं  के  अन्तरगत  कितनी  भाइयों  को

 प्रशिक्षित  विया  गया हैं  अथवा  प्रशिक्षित
 :  और  नवीनतम

 उपलब्ध  सूचना  देने  वाले  दो  विवरण  सभा
 किया  जा  रहा  है  ;

 पटल  पर  रखें  हैं  ।  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध  संख्या  ७२] ८४,०००  डालरों  संयुक्त

 राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्री य  बाल  श्रापात्  निधि  में
 भाखड़ा  नंगल  परियोजना

 से  सहायता  के  लिये  इन  में  से  प्रत्येक

 राज्य  को  किनी  राशि  आवंटित  की
 ९५,  क्या  खाद्य  और  कृषि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 गई  है  ;

 sets  प्रदिक्षार्थी  को  कितना
 १९५४-५५  में  भाखड़ा  नंगल

 योजना  से  एड़  भूमि  को
 वजीफा  दिया  जाता  और

 अ्रतिरिक्त  सिंचाई  सुविधायें  प्राप्त  हुईं  ;

 १९५५-५६  का  कायें  क्या  क्या
 इसमे ंसे  कितना  क्षेत्रफल  ऐसा

 2  जिस  पर  मध्यम  ta  वाली  कपास  की

 उपमंत्री  कृषि  आरम्भ  हो  गई  और

 :  पेप्सू  अथवा  अतिरिक्त  कपास  की

 हिमाचल  प्रदेश
 के

 राज्यों
 में  संयुक्त  यदि  कुछ  हुई  हो  तो

 ?

 राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  बाल  आपात  fare  ।

 विस्व  स्वास्थ्य  खद्य  और  कृषि  मंत्री  (at  ए०  पी० संघ  द्वारा  सहायता  दी

 गई  कोई  भी  प्रसूति  शिशु  स्वास्थ्य
 जेत  )  लगभग  ९०९  हज़ार

 परिचर्या  परियोजना  चालू  नहीं

 कुछ  नहीं  | से  get  उत्पन्न  नहीं
 ।  cat  उत्पन्न  नहीं  होता ।
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 नाविक  ट्यूटोकोरीन  स्वस्थ्य  उपमंत्री  (staat

 ९६.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  परिवहन
 भारत  के  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  १९५४-५५

 में  बी०  सी०  जी०  भ्रान्दोलन  पर  किया
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गया  व्यय  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा

 (7)  क्या  यह  सच  कि  नौवहन  पटल  पर  रखा है  ।  परिशिष्ट  ?,
 के  विद्वेष

 अनुबन्ध  संख्या  93]
 शिकारी  (x  जानकारी  हाल  ही

 आयुर्वेद दक  प्रणाली  के  वेद में  ट्यूटीकोरोन  पत्तन  गये  थे  ;

 ९८.  श्री  डी०  सो०  ्  क्य
 क्या  ट्यूटीकोरोनਂ  के  नाविक

 संघ  के  प्रतिनिधियों  ने  उनके  सामने  कुछ
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 कि  भारत  में  अरब  तक  पंजीकृत
 त  लिखें रखी  और

 प्रणाली  के  वैद्यों  की  संख्या  कितनी
 a

 यदि  तो  उनਂ  पर  क्यों

 कार्यवाही  की
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  (  श्रीमती  चन्द्रशेखर )

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (att  ८९,११८  ।

 :  हा ं।  क्षयरोग  के  सीरीज

 औਂ  देशी  नाव  मालिक  ss  श्री  डी  सी०  शर्मा  ज्या

 संस्था  और  ट्यूटोकोरीन  के  नाविक  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  पूरे

 ने  कोलम्बो  बन्दरगाह  में  केवल  कुछ  ही  fr:

 रास्तों  से  हो  जाने  और  wid  की  आज्ञा  उन  रेलवे  कर्मचारियों  की

 के  कारण  प्रस्थानकारी  जलयानों  के
 संख्या  क्या  जिन्हें  gsu  ३-

 कों  द्वारा  अनुभव  की  गई  कुछ  कठिनाइयों  ~
 ५४  और  १९५४-५५  में  क्षयरोग  हु

 के  सम्बन्ध  में  अभ्यावेदन  किया  था  ।  अर

 कोलम्बो  पत्तन  के  प्राधिकारियों  से
 उनमें  से  तनों  को  क्षयरोग

 ताछ  करने  से  पता  लगा  कि  १९५०  के

 कोलम्बो  पत्तन  विनियमों  के  अधीन  लगाये
 के  झ्र स्प तालों  में  भरती  किया  गया  ?

 गये  थे  प्रतिबन्ध  किसी  श्रेणी  विशेष  के  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  नरी

 चोरियों  के  साथ  भेद-भाव  न  रख :र  जहाज  :  (3)  तथा  जानकारी

 के  उन  कर्मचारियों  और  यात्रियों  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 पर  लागू  थे  जो  कोलम्बो  पत्तन  पर
 ~

 जाता  परिशिष्ट  १,  अनुबंध

 संख्या  ee]

 उत्तर  रेलवे  में  भरती बी०  ato  जी०  आन्दोलन

 क्या
 av  श्री  Sto  ato  शर्मा  क्या  oo  श्री  डी०  सी०  शर्मा

 tag  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 कि  १९५४-५५  में  बी०  सी०  जी  आन्दोलन  ~)  उत्तर  रेलवे  में  a? 0.1  में

 किन  श्रेणियों  के  पदों  की  भरती  के  लिए कितना  व्यय  किया

 गया ?  अवैध-पत्र  मांगे  गये  ;
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 कितने  ऑ्रावेदन-पत्र  अ  ये  और  गन्ना  सम्बन्धी  गवेषणा

 कितने  शभ्रावेदकों  को  भेंट  के  लिए  बुलाया
 Rok  श्री  बाल्मीकी  कया  खाद्य गया ;

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 उनमें  से  भ्रनुसूचित  जाति  के  कि  क्या  गन्ने  की  किसी  ऐसी  सुधरी

 उम्मीदवारों  की  संख्या  कितनी  थी  ;  किस्म  का  पता  चला  पाइरिल्ला

 कितने  COT =  at  को  चुन
 से  प्रभावित  नहीं  होती ?

 और

 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०
 उनमें  से  अनुसूचित  जाति  के

 :  wat  तक  cet  की  किसी  भी
 कितने थे  ;

 ऐसी  f  कम  का  वि  यस  नहीं  gut  है  जो

 कि  पाइ रि लला  से  प्रभावित  न  हो  |  तो
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 भी  कुछ  किस्में  एसी  विकसित  at  गईं

 wena)  :  संभा-पटल  जिन  पर  पाइ रि लला  के  हमले  का
 पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 असर  कम  होता  है
 १  अनुबन्ध  संख्या  ७५]

 कुद्दोदवर  दाखा  डाक-घर

 es  ढ़ग चावल  की  खेती  का  जाप  न
 कपा 20%.  श्री  एस०  एन०  दास

 १०१,  at  डी०  ato  शर्मा  ७  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कि

 कृपा  करेंगे  किः
 क्या  दरभंगा  जिले  के  सरमस्त -

 १९५४-५५  में  पंजाब  में  जापानी  पुर  सब-डिवीजन  के  क्वार्टर  शाखा

 इंग  से  चावल  की  खेती  कितने  एकड  धर  को  उप  डा  घर  Tee

 प  परिर्वतित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार भूमि  में  की  गयी  ;  नपता

 ९  किया  गया  हैं  ;
 नये  ढंग  स  खेती  करने  से

 उत्पादन  में  किस  औसत  दर  से  वृद्धि  यदि  तो इस  सम्बन्ध  में

 भौर  क्या  निर्णय  gar  ;  और

 चालू  वर्ष  में  कितनी  भूमि  को  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सर  पर

 इस  ढंग की  खेती  के  पराधीन  लाने  का  को  कोई  अभ्यावेदन  मिला  है  ?

 विचार  है  ?

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 जी
 a

 :  ९८,१४७  एकड़  ।

 इस  विषय  में  कभी  जांच  हो
 लगभग  ५०  प्रतिशत  |

 रही है  ।

 828,200  एकड़  !  जी  हा ं।
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 क्रॉस  गवेषणा  कसौटी  रखने  की  कृपा  करेंगी  जिसमें  निम्नलिखित

 बातें दिखाई  गई १०४.  qa  प्रभाकर  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगीਂ

 कि  केन्द्रीय  गवेषणा  इसौली
 ~

 द्वारा  १९५४-५५  स  कितनी  वैक्सीन

 केन्द्रीय  गवेषणा  कसौली  तैयार  की  गई  थी  ;
 में  वैक्सीन  की  जो  शादियां  तैयार  हुई  थीं

 उन  में  से  कितनी  शीशियां  गत  वर्ष  बेकार
 विपिन  राज्यों  को  कितनी

 हो  गई  ;  और
 वेक्सीन  भेजी  गई  और  उन  राज्यों  के

 a
 उसका  क्या  कारण  नाम  क्या  हू  जिन्हें  उपरोक्त  समय  में

 वेक्सीन  भेजी  गई  थी  ;  और

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 :

 कोई  भी  नहीं  ।  उनकी  कितनी  मांग  है
 ?

 यह प्रदान  नहीं  उठता  ।

 स्वास्थ्य
 उपमंत्री  चन्द्रो

 बक्स न  केन्द्रीय  अनुसन्धान  क्रोली

 १०५,  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  द्वारा  १९५४  में  तैयार  की  गई  वैक्सीन

 स्वास्थ  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  की  मात्रा इस  प्रकार  है  :--

 चेल्सी  का  नाम  तैयार  को  गई  मात्रा

 कालरा

 दी  ०  To  To  वेक्सीन  ९.३१,३१६  सी-सी

 ऐन्टी रं बिक  वैक्सीन  )  VER  3,0 84  सी-सी

 ऐन्टी रं बिक  वैक्सीनਂ  ५७,२९५  सी-सी

 ऐन्टी रै बिक  वैक्सीनਂ  २०  प्रतिशत  8,294  सी-सी

 क्यू रे टिव  वेक्सीन  WAR  खुराकें
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 राज्यों  at  ant  पूर्णरूप  से

 पूरी  की  गई  ।
 १०८,  थी  रघुनाथ  fag  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगी
 बिहार  में  डाक  तथा  तार  कार्यालय

 किः

 १०६.  श्री  इब्राहीम  :  व्या  संचार
 ऐसे  कितने  अस्पताल  हूं

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 प्रबन्ध  अथवा  aire  प्रबन्ध  भारत  स्थित

 ३०  १९५५  को  बिहार
 ईसाई  मिशनरियों  द्वारा  किया  जाता  है  अथवा

 में  संयुक्त  डाक  तथा  तार घरों  की  संख्या

 क्या  थ  ;
 जिन्हें  उनसे  सहायता  मिलती  है  ;  और

 में
 उनके  सहायता  निमित्त  कितना 20  १९५५  को

 डाकघरों  की  संख्या  और  दाहर  के  धन  विदेशों  से  भारत  मं  भ्राता है  ?

 क्षेत्रों  में  wet  क्या  थी  ;  स्वास्थ्य  उपमंत्री  (sttaatt  चन्द्रशेखर )
 और  और  राज्य  atria  से

 जनवरी  मांगी  गई  है  oat  सिलने  पर २०  १९५५  को  बिहार
 x

 में  feat  टेलीफोन  एक्सचेंज  थ  और  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 कितने  स्थानों  पर  टेलीफोन  लगे  थे
 ?

 काम  के  घण्टे

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 208  श्री  ए०  के०  गोपालन  क्या

 रे६९  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (१)  रांची  जिले के  ग्रामीण  फि

 क्षेत्रों में  १४०
 (  क्या यह  सच  fe  दक्षिण

 (२)  रांची  जिले  के  नगर  रेलव  के  लोको-ेडों  में  रोजाना  मजूरी  पर

 क्षत्रों  में  gu  काम  करने  वालों  को  १९२  घण्टे  प्रतिदिन

 (१)  टेलीफोन  एक्सचेंज  ४१  कामਂ  करना  पड़ता  है  ;  कौर

 s\  टेलीफोन  सम्पर्क  BRR (  Xi  यदि  तो  क्या  उन्हें  भ्रमित

 समय  काम  करने  का  कुछ  भत्ता  भी  दिया

 खाद्यानों  को  कृषि  जाता हैं  ?

 208.0  श्री  इब्राहीम  :  कया  खाद्य  और
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 कृषि  aa  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  बिहार  में  कुछ  कितने  एकड़
 (*)  दक्षिण  रेलवे  के

 लोको-शेडों  में  काम  करते  वाले  कर्मचारियों
 wa  में  खाद्यान्नों  के  भी  होती  है  ?

 को  जो  पहले  रोज़ाना  मजूरी  पर  लाम

 करते  थे  और  जो  केन्द्रीय  वेतन  gear खाद्य और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 :  34 R-4Y  वर्ष  में  बिहार  म  के  वेतन  क्रमों  के  लागू  होने के  बाद

 कुछ  २३,२९६  ९,२००  एकड़  भूमि  में  मासिक  वेतन  पर  काम  लगे,सेवा
 >

 खाद्यान्नों  की  कृषि  थी  ।  इसी  श  नि  प ्419) SIGE  न  विनियमों  के  We  घण्टों  के

 तक  के  विभिन्न  खाद्यान्न  फसलों  के  अन्तिम  अधीन  विभिन्न  वर्गों  में  बांट  दिया  गया

 t  |  ह
 a

 ।  कम  चोरियों  का  वह  वर्ग जो प्रावधान  उपलब्ध  ह
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 हा  निचय  का प्र विराम  कहलाता  उसे  ८  घण्टों  की  यदि  wy

 पाली  में  काम  पड़ता  है  और  जो  स्वरूप  क्या  है  ?

 “
 विराम

 ”
 कहलाता  है  उसे
 ~  संचार  उपमंत्री  राज

 :

 १२  घण्टों  की  पाली  में  कामਂ  करना

 पड़ता है  ।

 ऐसा  अरब-घ  करने  उपाय
 जब  कर्मचारियों  को  निश्चित

 सोचा  जा  रहा है  जिसके  अधीन  अपीलीय

 क» घन्टों सं से  धिक  काम  करना  पड़ता हे  प्राधिकार  के  भ्रधघिकार  एक  पदाधिकारी  को

 तो  ae  अधिक  समय  का  भत्ता  दिया
 सौंप  दिये  बजायेंगे  अभी  मामले  FT

 जाता  ह्  |
 विकृत  परीक्षण  किया  जा  रहा

 चावल
 पत्तन

 ११०,  st  Fo  पी०  सिन्हा  :  क्या
 ११३.  श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी

 :
 खाद्य और  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  ३१  मार्च  १९५५  को  केन्द्रीय
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 भण्डार  में  उपलब्ध  चावल  मात्रा

 क्या थी  ?
 अक्टूबर  १९५४  मार्चे

 १९५५  की  अवधि  में
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 मद्रास  और  कोचीन  के  पत्तनों  पर  कुल
 १०,  ४४,०२०  |

 तनी  art  हुई  और  कुल  कितने  व्यक्ति

 खानों  का  निरीक्षण  आये-गये  ;

 १११.  को  ठी०  बो०  बिट्ठल  राव  :  यह  आंकड़े  अक्टूबर  १९५३  से

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  सत्संग
 १९५४  और  १९५४  से

 १९५४  की  अवधि  के  आंकड़ों की फि  १९५४  में  दूसरी  और  तीसरी  पाली

 के  दौरान  खानों  के  निरीक्षकों  ने  तीन  तुलना  में  कौर

 प्रतिशत  निरीक्षण  ये  ?  इन  पत्तनों  पर  राय  और

 am  उपमंत्री  आबिद  :
 यात  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कुछ

 Yok  प्रतिष्ठित  |  यदि हुई  की  गयी  है  या  की  जानें

 अपीलीय  न्यायाधिकरण  वाली है  ?

 ११२.  श्री  ato  बी०  विट्ठल  राव  :  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 क्या  संचार  मंत्री  २८  १९५५  के  :
 शर

 एक

 तारा त  प्रशन  संख्या  ११४४  के  उत्तर  fer  सभा-पटल  पर  खा  है

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ७६]

 फि
 पत्तन  प्राधिकारियों  के  पास

 क्या  तब  से  डाक  तथा  तार  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  यातायात

 विभाग  में  शझ्रप'लय  न्यायाधीश  रण  को  संभालते  की  सुविधाओं
 को  बढ़ाने

 नियुक्त  करने  के  संबंध  में  कोई  निश्चय  और  उनका  आधुनीकरण
 करने  के  लिए

 किया गया  है  :
 कई  योजनायें  हैं

 ।
 इनके  पूर्ण  दो  जाने 744
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 के  बाद  अय  और  यातायात  दोनों  बढ़  पर  किया  गया  कुल  व्यय

 नायेंगे  ।  वास्तविक  यातायात तो  व्यापार  नीचे  दिया
 शठ

 गया  है

 और  भ्रामक  दशाओं  के  ray
 श्न्प च्झ सार  at

 १९५१-५२  Kuo §  लाख  रुपये
 होगा

 १९५२-५३  म  E4RY  लाख  स्वयं

 294 2-4 y  ERR  लाख  रुपये

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाकघर
 VI9"9&  लाख  रुपये 834-44

 क्या  (  संबोधित  stra) 22%.  श्री  Fo  ato  सोनिया

 संचार  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण
 मणिपुर  में  बंजर  भूमि

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित

 बातें  दिखाई  गई  हों  :  ११५,  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सरकार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  करेंगे  कि  :

 डाक  घर  खोलने  के  लिए  राजस्व  तथा
 १९५२  के  मणिपुर  में

 पूजी  लेखाओं  के  श्रन्तगंत  पंचवर्षीय

 योजना  काल  में  प्रतिवर्ष  कितना  व्यय
 कितने  एड़  चराई  के  पड़ती

 और  बंजर  भूमि को  कृषि  के
 किया  और

 लायक  बना  लिया  गया

 नये  टेलीफोन  लगाने  तथा  पुरानों  ख़ादिम  जातियों  के  कृषकों
 की  मरम्मत एवं  उनकी  देख  भाल  पर

 तथा  ax  कृषकों  को  कितने  एकड़  भूमि
 प्रति  वर्ष  शितिन  व्यय  gut  है  ?

 अ्रावण्टित  की

 संचार  उपमंत्री  राजब
 :

 भूमि  प्राप्त  करने के  लिए  क्या

 पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  क्या  शर्तें  और

 प्राचीन  क्षेत्रों  सें  seat  खोलने  के  लिए
 उनसे  प्रतिवर्ष

 t |  कितनी
 कोई  व्यय  नहीं  हुसना  ।  इस  प्रकार  FT

 कल  व्यय  डाल-तार  विभाग  के  राजस्व  भू राजस्व  की  प्राप्ति  होती  है

 श्रमदान  में  से  पूरा  गया  है  ।
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  go

 १९५१-५२  से  पिये  गये  व्यय  का  वधिक
 पी०  :  प्रत्येक  श्रेणी  के  लिए

 ब्योरा  नीचे  दिखाया  गया  हैं  अ्रलग-श्रलग  आंकड़े  weet  नहीं  हैं  ।

 ~
 234 F-4R  म  ९३२  लाख  रुपये  तीनों  श्रेणियों  की  भूमि  को  कर

 च्
 १९५२-५३  में  VWAR  लाख  रुपयें  भूमि

 निम्न  प्रकार  कृषि  योग्य  बनायी

 गयी

 284.0  R-4¥  म  Rook  लाख  रुपये
 ¥Y,e00  एकड़  BS E-4KR  में

 १९५४-५५  म  कठ  २५  लाख  रुपये
 म

 ~
 ¥,C4R  एड़  १९५  24 Q-k 3 हे

 नये  दलितों  लगाने  का  कछ
 १९५३-५४  मं १,०८०  एड़

 ~ say  मालूम  फिया  रहा  ह  और
 ५००  एन्ड  24 BG  में

 उचित  समय  में  ag  सभा-पटल  पर  रखा

 जायेगा  ।.
 १९५१-५२  से  टेलीफोन ों  के  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।
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 यद्यपि  प्रत्येक  मामले  को  उस  seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 की  विशेषता  के  meat  पर  तय

 सिचाई  को  छोटो  योजनाएं जाता  पर  बंजर  भूमि  और

 पड़ती  को  के  योग्य  बनाने  ११७,  श्री  अमर  fag  डामर  क्या

 के  निम्न  बातों  को  खाद्य और  कृषि  मंत्री यह  बताने  की

 ध्यान  में  रखा  जाता है
 कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  जिस  व्यक्ति को  श्राविष्टत  हुई  (*)  मध्य
 भारत  सरकार  को  सिंचाई

 ही  वह  एक  भूमिहीन  कृषि  हो  और

 एक  grams  क्षेत्र  का  निवासी  हो  ।  में  PB4¥-44  में
 ऋण  तथा  अनुदान

 ह  test  दो  गि  को  ह  गारी
 के  रूप  में  कितनी  सहायता  दी  गई

 और
 mg  २  १/२  एकड़  से  श्रमिक  भूमि

 का  आवंटन  न  शिया  जाय  |  क्या  राज्य  सरकार  ने

 x
 (३)  उक्त  (१)  के  सिद्धान्तों  की

 राहत  काल  में उस  सभी  घन  का उपयोग

 उन  आदिम
 कर  लिया  है  ?

 भ्रवहेंलना

 जातियों  के  कृषकों  को  प्राथमिकता  दी
 a

 खाद्य
 और  कृषि  मंत्री  (st  ए०  पी०

 जाती  है  जो
 free  के  क्षेत्रों  में  भूमि

 कृषि  द्वारा  अपनी  जीवित  कमाते  हैं  काम के  लिए  मध्य  भारत  सरकार के

 जिन्हें  at  लगाने  की  व्यवस्था  के  वास्ते  निम्न  अनुदान  तथा  ऋण  स्वीकार

 वहां  से  हटा  fea
 है

 और
 या  जो

 किया  गया है  ।

 नियमित  रूप  से  कुंजी  करना  चाहते  हैं  |
 स्वीकृत  व्यय

 Re,4oo  रुपये
 ।

 साल  ऋण  अनूदित

 विमान  भाड़ा  लाखों  की  संख्या में  )

 ११६.  को  एस०  वी०  राम स्वामी  :  2A4R-4Y  KR  ८८  र  २५

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  १९५४-५५  ३९  १०
 २९९

 करेंगे  फि

 जी
 नहीं

 ।
 क्या

 यह  सच  है
 दिल्ली

 से  बंगलौर
 का

 विमान  भाड़ा  निन व्य दिल्ली
 से  बचत  बंक  में  जालसाज़ी  का  मामला

 मद्रास  के  विमान  भाड़े  से  कहीं  शरीक  RRC,  श्री  टो ०  बो०  विट्ठल  राव  :  क्या

 ह  यद्यपि  संचार  मंत्री  १२  १९५५  के

 और  समय  उससे  कम  तति
 प्रशन  संख्या

 २१८७  के  उत्तर
 के

 संबन्ध

 और
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 ०१
 यदि  तो  इस  पार  की

 (*)  कया  जैपुर  के  डा  घर  बचत  बे

 भ्र समानता  को  हटाने  के  लिये  क्या  प्रयत्न
 के

 जालसाजी
 के  मामले  में  पुलिस  ने

 फिया  है  ?  z  ||  जांच  पूरी कर  ली  हैं  ;  और

 संचार  उपमंत्री  राज  :  यदि  हां  तो  उन्होंने  क्या  पता

 जी  नही ं।  लगाया है  ?
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 संचार  उपमंत्री  श्री  :
 जाता  [  देखिये  परिचित  १,  अनुबन्ध

 थोड़े  से  मामलों  की  जांच  पूरी
 टे

 संख्या ७७  ]

 चुकी
 फसल  प्रतियोगिता  योजना

 जिन  मामलों  पुलिस  जांच

 १२१.  श्री  राम  AKT  लाल  :  कया  खाद्य पूरी  हो  गई  उन्हें  न्यायालय  को

 सुरूदे  कर  दिया  गया है  |  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  कि  वर्ष  १९५४-५५ के  दौरान  फसल

 पानी  ठंडा  करने को  मशीनें  प्रतियोगिता योजना  के  लिये  कितनी  राशि

 ११९,  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  मंजूर हुई  ?

 रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  खाद्य और  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०

 किः  :  १,७९,६००  रुपय  मंजूर  हुए  थ

 क्या  यह  सच  है  उत्तर

 के  बहुत  से  wal  पर  पानी  ठंडा
 रेल  गाड़ियों  की  गति

 १९२,  ait  जेठा लाल  जोशी  :  क्या

 करने
 की  watt  बहुधा  बिगड़  ज।या  करती

 क

 और
 ए  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ्य  कि  .

 यदि  तो  सरकार  इस  संबन्ध  में  सोराष्ट्र में  एक्सप्रेस  तथा

 कया  कायंवाही  करती  है  ?  यात्री  गाड़ी  प्रति  झ्रौसत  गति

 क्या  कौर
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 क्या  उनकी  गति  को  बढ़ाने
 :  जी  नहीं  वे  यदा-कदा

 की  कोई  योजना है  ?
 a  खराब  हुई  हें  और  इसके

 स्वरूप  जून  १९५५  को  समाप्त  होने  वाले  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 ay  में  पःनीਂ  ठंडा  करने  के  सामान  में  :  डाक  तथा  एक्सप्रेस

 *७६  प्रतिश्त  की  हानी  हुई  ह  ।  गाड़ियां  १६'५  मील  प्रति  घंटा  ।  यात्री

 गाड़ियां
 दोषपूर्ण  पुरखों  के  स्थान  पर  १३३  मील  प्रति  घंटा  !

 नये  पुर्जे  लगा  दिये  जाते  और  अन्य

 यांत्रिक  ख़राबियों  को  शीघ्रता  से  ठीक
 जी  हां

 किया  जाता  हैं  ।  रेल  दुर्घटना

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :

 उड़ीसा  में  डाक  सम्बन्धी  सुविधायें  १२३,
 att  रघुनाथ

 2X0.  श्री  लकष्मोधर  जेना  क्या  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  करेंगे  fr:

 कि  उड़ीसा  राज्य  में  १९५२  से  १९५५  क्या यह  सच  है
 कि

 पश्चिमी  रेलवे
 तक  फ़ितन  नपे  तार घर  तथा

 भैरोंगढ़  स्टेशन  पर  ६  १९५५  को

 सार्वजनिक  टेलीफोन खोले  गये  हैं  ?  एक  मालगाड़ी  किसी  दूसरी  गाड़ी

 संचार  उपमंत्री  राज  :  से  टकरा  झर

 एक  विवरण-पत्र  जिसमें  कि  मांगी  हुई  यदि  इस  भिड़न्त  का

 जानकारी  दी  गई  सभा-पटल  पर  रखा  ब्योरा क्या  है  ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (at  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  और
 जी  हां

 :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की

 दिनांक  ६-७-५५  के  सेवा  सात  बजे  प्रातः  mata  के  दौरान  हाथ में  ली  जाने  वालो

 संख्या  १०३४  माल  गाड़ी  पश्चिमी  रेलवे  wet  लाइनो ंके  सम्बन्ध में  wat  कोई

 के  रतलाम-गोधरा  के  भरों गढ़  स्टेशन  ग्रीम  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।

 हाते में  प्रवेश  करते  समय  संख्या  १०३०  चल

 अप  मालगाड़ी  क
 ०१७

 पिछले भाग  से
 दघटनाय भ्

 टकरा गई  ।  १२५,  श्री  राम  दास :  कया  रेलवे  मंत्री

 श्री ७-१५  म०  पृ०  संख्या  १०३०  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 मालगाड़ी  ate  रेलवे  स्टेशन  की  ७
 दौरान वर्ष  १९५४-५५  के

 मुख्य  पटरी से  रवाना  होकर  अगले  स्टेशन
 यात्रियों  के  पायदानों  पर  यात्रा  करने से

 को  जा  रही  और  संख्या  १०३४  अप

 मालगाड़ी  बाहर के  we  सिगनल  पर  प्रतीक्षा
 कुछ  कितनी  दुर्घटनायें

 कितने  व्यक्ति  मर  और
 कर  रही थी  ।  इसके  लिए  स्टेशन  में

 मुख्य  पटरी  पर  प्रविष्ट  होने  के  लिये  सरकार  भविष्य  में  ए  सी  दुर्घटनाओं

 को  रोकने  के  लियें  क्या  कार्यवाही सिगनल  देनें  की  शर्तों  को  पूरा  किये  बिना

 सिगनल  गया  ।  इसी  बीच
 कर  चुकी  है  या  करना  चाहती है  ?

 संख्या  १०३०  झप  माल  गाड़ी  के  चालक
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 ने  कुछ  सिगनलों  देखकर
 :  ६५५  ।

 गलती  से  गाड़ी  उसी  पटरी
 पर  पीछे  मोड  दी

 ७३  ।
 धौर  इस  से  यह  दुर्घटना  हो  गई  ॥

 जनता  को  गाड़ियों  तथा  रेलवे
 काकिनाडा-कोटिपह्ली  रल-सम्यक  स्टेशनों  पर  प्रदर्शित  की  सूचनाओं  तथा

 १२४.  डा०  रामा  राव :  क्या  रेलवे  लाउड  स्पीकर  से  गई  घोषणाओं

 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  काकी  द्वारा  पायदानों  पर  यात्रा  न  करने  की

 नाडी  कोटि पल्ली  उखाड़ी  हुई  पटरी  चेतावनी  दी  जाती  पुलिस  प्राधिकारियों

 को  फिर  से  बिछाने  का  कार्य  द्वितीय  के  सहयोग  से  इस  प्रकार  के  अपराधियों  को
 ~

 पच  वर्षीय  योजना  म  सम्मिलित  पकड़ा  जाता हैं  और  उन  पर  अभियोग

 किया  गया  हैं  प्रिया  किया  जाने  वाला है
 ?  चलाया  जाता  हैं  ।

 1.5.0--20-3-56-240.
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 विद्यालयों  म  संयोजन  तथा  स्तर  निर्धारित  सम्बन्ध  में  इसका  लागू  किया  जाना  आवश्यक
 करने  के  हेतु  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  होगा  ।  में  इस  विधान  के  पारित  किये  जाने

 179  L.S.D.
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 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  |

 के  बारे  में  विलम्ब  नहीं  किन्तु  इसके  वह  सोना  इत्यादि  तोलने  के  काम
 भी

 सकें
 ।

 में  इस  विधान  में  विलम्ब  करना  नहीं साथ  ही  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार

 को  वैज्ञानिक  ढंग  से  कार्य  करना  चाहिये  ।  किन्तु  यदि  सरकार  कुछ  समय  तक  प्रतीक्षा

 हमारे  देश  में  तोल  इत्यादि  केਂ  लिये  तो  कई  महत्वपूर्ण  बातें  इस  में  जोड़ी

 कितनी  ही  प्रकार  के  प्रमाण  चालू हें  जिनसे  जा  सकती  जो  लाभप्रद  होंगी
 ।

 पन्द्रह  दिन

 बहुत  गड़बड़ होती  हैं  ;  इन  के  लिये  भीਂ  समान
 की  प्रतीक्षा  करना  श्रच्छा  होगा  ।

 प्रकार  के  होने  झ्रांवस्यक  हें  श्र  संक्रमण  काल  के  अन्दर  मुद्रा  का  विनिमय

 यथाशीघ्र  मेट्रिक  लागू  होनी  करने  वाले  लोग  जनता  की  अज्ञानता  का

 चाहिये  ।
 भ्रनुचित  लाभ

 लगेंगे
 ।  इसलिये  में

 fatal  के  दशमलव  प्रणाली  के  सरकार  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  समय  म्रधघिक

 लम्बा  न  होने  इस  केਂ  लिये  उसने  क्या अपनाये  जाने  से  गिनती  के  काम  में  बड़ीਂ

 सुविधा  हो  जायेगी  किन्तु  पूर्ण  सुविधा  तो  तभी  कार्यवाही  करने  का  विचार  किया  #

 होगी  जब  नाप  कौर  तोल  केਂ  लिये  भी  यहीं

 श्री  कामत  की  इस  उक्ति  में  बडा  बल
 प्रणाली  लागू  कर

 दी
 जायेगी

 ।
 इस  से  सभीਂ

 के  लोगों  को  लाभ  होगा  |  कुछ  लोगों
 हैं  कि  मैट्रिक  प्रणाली  are  दशमलव  cet

 से  जनता  को  परिचय  कराना  चाहिये  था  ॥
 द्वारा  जो  यह  आपत्ति  उठाई  गई  है  कि  इस

 प्रणाली  लागू  किये  जाने  के  फलस्वरूप  सरकार  ने  कभी  तक  इस  दिशा  में  कुछ

 हमारी  विशेषकर  हमारी
 भी  प्रचार  नहीं  किया  है  कौर  जनता

 को
 इसे

 समझने  में  अत्यन्त  कठिनाई  का  सामना  करना ग्रामीण  नष्ट  भ्रष्ट  हो  जायेंगी

 सविता  निराधार  हैं  ।  लोग  शीघ्र  ही  नई  पड़ेगा  ।  हम  अन्य  साहित्य  पर  तो  बहुत  खर्च

 प्रणाली  को  सीख  जायेंगे  ग्रोवर  इससे  समय  कर  डालते  किन्तु  इस  के  लिय  कुछ  भी

 शर  श्रम  दोनों  की  बचत  होगी  ।  इससे  नहीं  किया  गया  ।  में  सरकार  से  निवेदन

 बालकों  के  लिये  भी  गणित  के  पढ़ने  पढ़ाने  करता  हूं  कि  ag  इस  प्रणाली  को  चालू  करने

 का  कारण  कौर  यह  परिवर्तन  कैसे
 में  सुविधा  हो  जायेंगी  ।

 विदेशी  दाऊद  सेन्ट  के  प्रयोग  पर  सभी
 इस  सम्बन्ध  में  जनता  को  शिक्षित  करे

 शीघ्र  ही  इस  बात  की  घोषणा  करे  कि  यह
 लोगों  द्वारा  ग्रा पत्ति  की  गई  है  ।  आधुनिक

 इतिहास  में  मेट्रिक  प्रणाली  के  पूर्ण  विकास  प्रणाली  कब  से  चालू  होगी  |  मुझे  तराशा  है

 का  श्रेय  फ्रेंच  लोगों  को  है  ।  उन्होंने
 कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  जो  विचार

 हूं  उस  पर  मंत्री  महोदय  उत्तर  में  प्रकाश दाऊद  का  प्रयोग  चलाया  जो  का  दातांश
 डालेंगे

 शब्द  सांतीम  का  ही  प्रचलित  रूप

 किन्तु  हमारे  लिये  शब्द  को  अपनाना  श्री  तुलसीदास  ने  कहा  है  कि  क्योंकि

 कुछ  आवश्यक  नहीं  है  |  कितने  ही  अन्य  हमारा  अधिक  व्यापार  गेर  मेट्रिक  प्रणाली

 विकल्पों  &  सुझाव  दिये  गये  हैं  जिन  में  वाले  देशों  से  हमें  धीरे  धीरे  चलना

 पैसा  इस् थर दि  seg  ara  हैं  ।  रुपया  चाहिये  |  दूसरी  बात  यह  हैं  कि  चाहे  इस

 शब्द  चक्र  से  बरच्छा  रहेगा ।  मेरे  विचार  नवीन  प्रणाली  से
 लोगों को

 भले  लाभ

 में नये  सिक्कों  के  भार  का  मेट्रिक  एककों  परन्तु  उन्हें  पुराने  सिक्कों  की  आदत  पड़ी

 के  साथ  अ्रभिन्न  सम्बन्ध  होना  जिस  से
 हुई  है  गौर  वे  इसे  शीघ्रता  से  नहीं  चोड़  सकते

 ।



 बरन  भारतीय  २९  जुलाई  १९५५  टंक  विधेयक  ERE

 अभी  तक  हमारा  व्यापार  कुछ  विशिष्ट  को  मंत्रणा दी  थी  ।  अरब  भी  में  समझता हूं

 देशों  के  साथ  रहा  इसी  कारण  हमारी  कि  यदि  हमें  बांट  कौर  नाप  के  बारे में  इस

 विधेयक  को  att  बाद  में  अरन्य  विधेयक प्रगति  में  बाधा  उत्पन्न  होती  रही  है  कौर

 हमारा  व्यापार  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  रूप  धारण  नहीं  को  कार्यान्वित करना  तो  में  समझता  हूं

 कर  सका  |  अब  इस  प्रक्रिया  से  हमारा  कि  १४  वर्ष तो  वास्तव में  सब  प्रकार  से

 meas  व्यापार  सच्चे  अर्थों  में  मैट्रिक  प्रणाली  को  कार्यान्वित  करा  करते

 राष्ट्रीय  व्यापार  बनना  शुभारम्भ  हो  जायेगा  ॥  खर्चा हो  जायेंगे  ।

 संसार  के  प्रायः  सभी  eal  में  मैट्रिक  उन्होंने  इस  बात  का  भी  उल्लेख  किया  है

 धणा ली  प्रचलित हे  |  इसलिये  में  इस
 जो  में  ने  कहा  कि  टंकन  में  मेट्रिक  प्रणाली

 क्रम  का  स्वागत  करता  हूं  |  परन्तु  में  सरकार  लाने  से  पहले  बांट  श्र  नाप  में  मैट्रिक

 म
 यह  झ्राइवासन  चाहता  हुं  कि  वह  लोगों  को

 प्रणाली लाई  जानी  चाहिये  ।

 इस  परिवर्तन  ate  इस  की  प्रक्रिया  के  में  ने  कल  प्रश्न  भाषण  में  इस  का  भी

 सम्बन्ध  में  पुरी  तरह  शिक्षित  करेगी  ।  में  यह  उल्लेख  किया  था  ।  यह  मूल  विचार

 भी  चाहता  हुं  कि  सेंट  शब्द  न  रखा  जाये  परन्तु  wa  यह  निर्णय  किया  गया है  कि  पहले

 कके  स्थान  पर  भारतीय  नाम  हो  ।  इसके  टंकन  प्रणाली  में  मेट्रिक  प्रणाली  लाना

 सरकार  को  यह  भी  वचन  देना  तर  होगा  कौर  तब  दूसरे  विषयों  में  मेट्रिक

 चाहिये  कि  वह  बाट  ्र  नाप  के  सम्बन्ध  में  प्रणाली  लाई  जाये  भी  यह  बात  इस

 थी  मेट्रिक  प्रणाली
 को

 लागू  करेगी  ।  इन  प्रकार  विधेयक  के  विरुद्ध  नहीं  जाती  उन्होंने

 weal  के  साथ  में  इस  चिर-प्रतीक्षित  विधेयक  व्यक्तिगत  रूप  में  मेरे  विरुद्ध  कुछ  बातें

 का  स्वागत करता  हूं  ।  कहने  का  प्रयत्न  किया  हैਂ  ।

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  कुछ  अन्य  सदस्यों  विशेषकर  श्री  सोनिया

 Uo  ato
 :

 मुझे  बड़ी  प्रसन्नता हैं  कि  शर  श्री  कामत  जनता  के  दृष्टिकोण  से

 इस  विधेयक  को  दो  एकान्त  विरोधी  व्यक्तियों  इसका  विरोध  किया  था  ate  श्री  कामत  ने

 के  अतिरिक्त  इस  सभा  का  एकमत  सा  कहा  था  कि  इसका  जनता  में  उचित  ढंग  से

 समन  प्राप्त  हुमा  है
 |

 में  पिछले  वक्ता  श्री  प्रचार  नहीं  हुआ  है  कौर  जनता
 को

 मत  प्रकट  करने  का  नहीं  दिया  गया एच०  एन०  मुकर्जी  की  कुछ  बातों  का  उत्तर

 देना  चाहता  हुं  ।  उन्होंने  एक  गेर  सरकारी  है  ।  कल  ही  प्रधान  मंत्री  ने  कहा कि  यह

 मामला  कई  वर्षों  से  जनता  के  सामने  है  ।
 विधेयक के  उत्तर  में  दूसरी  सभा  में  दी  गई

 मेरी  वक्त  का  उल्लेख किया  हैं
 ।

 में  समझता  में  ने  भी  झपने  प्रारम्भिक  भाषण  में  कहा  था

 कि  १९४६  में  इस  मामले  पर  केन्द्रीय  विधान
 हूं  यदि  उन्होंने  मेरे  कल  के  भाषण  को

 पूर्वक  सुना  तो  उन्हें  इस  मामले
 का  सभा  में  चर्चा  हुई  थी  उसके  चक

 उल्लेख  करने  की  प्राचरयकत  न  होती  ॥  भी  इस
 विषय

 पर
 कई  बार  चर्चा  हुई  है

 ।

 क्योंकि  में  ने  स्वयं  भाषण  में  कहा  था  बाद म
 ०

 कि  एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  सरकार  को  यह

 श्री  कामत  )

 यह  वापिस  ले  लिया  गया  था
 |

 मंत्रणा  दी  थी  कि  इसमें  १५  वर्ष  लगेंगे  ।

 वे
 १५

 वर्ष  नवम्बर  १९५४  से  are  नहीं
 श्री  ए०  ato  गह  :  वापिस  नहीं  लिया

 होंगे  जब  दूसरी  सभा  में  वादविवाद  हुमा
 गया  था  ।  सभा  अकस्मात  भंग  हो  थी

 था  ।  १९४६  या  १९४७  में  विशेषज्ञों  ने  सरकार  at  विधेयक  को  व्यय गत  होने  दिया
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 | sit  ए०  सी०

 किन्तु  यह  वापिस  नहीं  लिया  गया  था
 ।

 मैं  ने  तो  हम  शब्द  प्रयोग  किये  बिना  ही

 यह  भी  बताया  था  कि  विभाजन  के  पश्चात्  पैसाਂ  बनाना  आरम्भ  कर  सकते  हैं  ।

 अर  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  जब  कि
 श्री  एस०  एस०  मोरे

 देश  की  राजनैतिक  wie  सामाजिक  अवस्था  क्या  नया  नई  चवन्नी  ale  भी  होंग े।
 ्र निष् चित  थी  att  संविधान  भी  नहीं  बनाया

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 रुपया  कौर
 गया  देश  की  ऐसी  हिलचुल  वाली  भ्र वस् था

 चौथाई  रुपया  होगा  ।

 के  अन्दर यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  सरकार
 श्री  एस०  सी ०  जब  हम  संगत  खंड

 उस  समय  इस  विधेयक  को  न  उठाये  |
 पर  विचार  करने  लगेंगे  तो  में  कुछ  संशोधन

 सदस्यों  ने  दूसरी  बात  नामावलि  के  रखूंगा  |  तब  सदस्यों  को  पता  चलेगा  कि  हम

 सम्बन्ध  में  कही  है  ।  सरकार  को  ह लिन 1 आन । सट  शब्द  इस  मामले  में  ्  काम  करना  चाहते  हें  ।

 से  कोई  विशेष मोह  नही ंहै  श्र में  ने  कल  तात्पर्य  हमें  प्रश्न  कुछ  पुराने  नाम  रखने

 कहा  था  कि  हमें  उपयुक्त  भारतीय  नामों  के
 में  orate  नहीं  है  ।  केवल  एकमात्र  कठिनाई

 बारे  में  सदस्यों  से  कुछ  लाभप्रद  सुझाव  प्राप्त  यह  होगी  कि  नये  ate  पुराने  सिक्कों  के

 सम्बन्ध  में  भ्रांति  को  मिटाना  होगा  ।
 करने  के  लिये  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ate

 कल  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  हमें
 में  श्री  तुलसीदास  के  प्रश्न  का  उत्तर  दूंगा

 ga
 प  कि  हमारा  ६०  प्रतिशत  व्यापार  गैर  मेट्रिक पुराना  नाम  साਂ  रखने  में  भी  कोई

 आपत्ति  नहीं  हैं  ।  हमें  केवल  एक  कठिनाई
 प्रणाली  वाले  देशों  से

 ४०  प्रतिशत

 मैट्रिक  प्रणाली  वाले  देशों  से  है  ।  मुझे  समझ
 होगी  |  कि  चार  या  पांच  ae  की

 रिम  अवधि  होनी  जिसके  अन्दर  में  नहीं  भ्राता  कि  हमारे  fata  व्यापार

 के  सम्बन्ध  में  इस  टंकन  प्रणाली  स  कैसे नये  और  पुराने  दोनों  प्रकार  के  सिक्के  चलते

 रहें  at  नये  तथा  पुराने  सिक्कों  में  शर  कोई  कठिनाई  उत्पन्न  हो  सकती  है  ।  हमारी

 अ्रान्तरिक  गणना  की  कोई  प्रणाली
 उनके  नामों  में  भेद  करने के  लिये  कुछ  होना

 चाहिये  ।  केवल  यही  कठिनाई  है  ।  यदि  नये  में  नहीं  समझता  कि  इससे  हमारे  विदेश

 पार  पर  किसी  भी  प्रकार  का  प्रभाव
 मूल्य  का  पैसा  पुराने  मूल्य  के  पैसे  के  साथ

 साथ  चलाना  तो  जनता  में  कुछ  भ्रांति फैल  पड़  सकता  है  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि

 सकती  जैसा  कि  श्री  meta  ने  कल  इस  विधेयक  का  इस  सभा  के  सदस्यों  ने

 कहा  कि  कोई  चतुर  व्यापारी  जनता  की  हार्दिक  स्वागत  किया  है  ।'  नवीन  सिक्कों

 अज्ञानता  का  लाभ  सकता  है  ।  यही
 की  नामावलि  प्रौढ़  जनता  को  इस  नवीन  सिक्के

 का  प्रयोग  सिखलाना  इन  दो  विषयों  का कठिनाई  है  att  नये  तथा  पुराने  सिक्कों

 में  किसी  प्रकार  का  भेद  करने  के  .  स्पष्टीकरण  करने  की  आवश्यकता थी

 हम  सहमत  कल  भी  में  ने  क  प्रारम्भिक
 श्री  gut  :

 भाषण  में  कहा  था  कि  wa  हमें  नये  अ्रौर
 श्र  है  |

 पुराने  सिक्कों  के  प्रयोग  केਂ  सम्बन्ध  में  जनता

 श्री  ए०  dio
 गृह

 :  एक  सुझाव  यह  था
 को  बताना  चाहिये  ।

 कि  नये  को  तब  तक  पैसाਂ  कहा  श्री  सिहासन  सिंह

 जब  तक  पुराना  पैसा  चलता  रहे  तब  दक्षिण  |  )
 ः  क्या  १६  खाने  मेट्रिक  प्रणाली

 धीरे  धीरे  जब  पुराना  पैसा  खेंच  लिया  जाये  के  भाग  होंगे  या  पुरानी  प्रणाली  के  ?
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 श्री  ए०  सी०  जसा  कि  में  ने  कल  का  समय  लगेगा
 ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 रुपये  का  मूल्य  वहीं  रहेगा  ।  इसे  के  प्रदान  के  उत्तर  में  में  यह  कहना  चाहूंगा
 कि

 छोटे  से  छोटा  १००  भागों  में  विभक्त  किया  तीन या  पांच  वर्ष  का  समय  तैयारी में  लगता

 जायगा  तदनुसार  बीच  के  टुकड़े  भी  जिसके  दौरान  में  कोई  व्यापक  परिवर्तन  नहीं

 दस  में  विभक्त  किये  जायेंगे  |  किये  परन्तु  तोल-नाप  दशमी

 प्रणाली  के  बारे  में  प्रचार  किया  जायगा  प्रौढ़ श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  कितने  समय

 तक  पुराने  अ्रौर  नये  सिक्के  साथ  साथ  जहां  व्यापारिक  gat  प्रणाली

 चलेंगे  ?  रन  शुरू  की  जायेगी  |  ठोस  दादों  में

 कार्यक्रम  यह  होगा  (१)
 भारत  सरकार श्री  Yo  सी  गृह

 :  इस  में  चार  या

 पांच  ay  लग  जायेंगे  ।
 चला  की  दशमलव  प्रणाली  जारी  करेगी

 जिस  में  बाट  atc  सिक्के  दशमिक  होंगे  (२)
 श्री  एच०  एन ०  मुकर्जी

 :  सिक्का  बदलने
 बड़े  पैमाने  पर  शिक्षा  शौर  प्रचार  अर्थात्

 वालों  के  अनुचित  चुंगल  से  जनता  को  बचाने
 प्रारम्भिक  कौर  माध्यमिक  cpa

 के  लिये  सरकार  क्या  करना  चाहती  है  ?
 श्र  इंजीनियरिंग  संस्थापकों  में  शिक्षा  दी

 अध्यक्ष  महोदय :  अ्रनचित थि  लाभ  उठाने
 स्कूलों  में  सब  प्रामाणिक  दशमिक

 ५  व्यक्तियों  पर  अभियोग  चलेगा  ।
 बालों  शर  मापों  के  नमूने  रखे  जायेंगे  ;

 श्री  कामत  :  में  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  (३)  समाचार  पत्रों  रेडियो  द्वारा

 का  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  कि  दशमलव  प्रचार

 टंकन  के  लिये  सरकार  ने  क्या  निश्चित
 a

 बनाया =  ?
 (४)  सार्वजनिक  भाषण  कौर  पत्रकार

 सम्मेलन  ।

 श्री  हेमा  :  जैसे  हैदराबाद  में  हैदराबाद
 इस  प्रकार  की  कौर  भी  चीजें  हैं  ।

 को  मुद्रा  बदलने  कौर  वहां  भारतीय  मुद्रा
 हर  प्रकार  का  प्रचार

 चालू  करने  में  जनता  को  न  प्रकार  की

 कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  उसी
 शिक्षा  देंगे  ताकि  चालाक  लोग  अन्य  लोगों

 की  भ्र ज्ञान ता से  लाभ  न  उठा  सकें  ।
 प्रकार  की  कठिनाइयां  यहां  की  श्र

 भोली  जनता  को  भीਂ  उठानी  पड़ेंगी  ।  इसके  श्री  राघवेय्या  :  क्या  सरकार

 निवारण
 केਂ  लिये  सरकार  ने  क्या  सोचा  है  ?

 पुराने  सिक्कों  के  बदले  में  नये  सिक्के  लेने  के
 क्या  यहां  दोनों  सिक्कों  का  प्रयोग  करने  दिया  लिये  जनसाधारण  की  सहायता  के  लिये

 ~
 जायेगा  जैसा  कि  हैदराबाद  के  मामले  म  सारी  सरकारी  से  सहायता

 अल्पकालीन  sata  में  हमने  किया  था  ?  ait ?

 श्री  एस०  एस०  कठोर  हैदराबाद  के  तीन
 श्री To  सो०  गह  :  जी  हां  ।  लोगों को

 सला  होंगे  ।
 कठिनाइयों  से  बचाने  के  लिये  सब  कुछ  किया

 श्री Yo  सी०  गृह
 :  इन  सब  प्रश्नों का  जायेगा  ।  चूंकि  गांधी  जी  की  राय  की  दौर

 उत्तर  में  दे  चुका  हूं
 ।

 में  ने  कहा  है  कि  सब  भी  निर्देश  किया  गया
 इस

 लिये  में  सदन  को

 पुराने  सिक्के  वापस  लेने  में  चार  से  पांच  बताना  चाहुंगा कि  PER  में  उन्होंने

 वर्ष
 तक

 का  समय  लगेगा  ate  यदि
 हमारे  एक  पत्र  में  लिखा  था  कि  टंकण  कौर  तोल

 टकसाल  पुरी  तेजी  से  काम  नये  सिक्के  माप  में  सुधार  का  प्रश्न  हमारी  प्रगति  संसद

 प्रचलित  करने  में
 भी

 तीन  से  चार  वर्ष तक  जब  भी  वह  च्  हाथ  में  लेना
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 [at  ए०  ato

 मेरे  विचार  में  ने  सब  seal  का  पर्याप्त  यदि  कोई  असाधारण  बात  तो  चर्चा

 उत्तर दे  दिया  है  स्थगित  की  जा  सकती  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मं  संशोधन
 श्री  To  ato  गह  में  प्रस्ताव  करता

 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  हूं
 ।  प्रश्न यह

 पर  राय  जानने  के  लिये
 पृष्ठ  २  पंक्ति  €  से  २६  के  स्थान

 पर  निम्न  भ्रंश  रखा  जाये  :

 इसे  ३१  PEAK  तक

 चालित  किया  जाये  ।  (1)  The  rupee  shall

 be  divided  into  one  hund-
 प्रस्ताव  ACA HT  हुआ  ।

 red  units  and  the  new

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अन्य  दोनों  संशोधन  coin  representing  such

 में  मूल  प्रस्ताव मतदान  unit  may  be  designated

 के  लिये  प्रस्तुत करूं  ।  by  the  Central  Govern-

 श्री  कामत  :  प्रवर  समिति  को  सौंपने
 ment,  by  notification  in

 the  Official  Gazette,  un-

 के  प्रस्तावों का  क्या  1] 21  ?
 der  such  name  as  it  thinks

 उपाध्यक्ष  मह  दय  :  चूंकि  कोई  नाम  नहीं
 fit  and  the  rupee,  half-

 दिये  गये  इस  लिये  में  ने  उन्हें  प्रस्तुत  नहीं

 समझा  |
 rupee  and  quarter-rupee

 shall  be  respectively  equi-

 प्रश्न  यह  है  कि :  valent  to  one  hundred,

 टंक  Phog
 fifty  and  twenty  five  such

 में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  new  coins  and  shall,  sub-

 पर  विचार  किया  जाये  0.0
 ject  tothe  provisions  of

 प्रस्ताव  स्वीकृत  रा  ।.
 sub-section  (1)  and  sub-

 खड़  IAs  धारा  १४  का  रखा  जाना
 section  (2)  of  section  13

 आदि
 and  to  the  extent  speci-

 fied  therein,  be  a  legal

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सरकार
 =~
 |  इस  tender  in  payment  or  on

 खंड  म  संशोधन  करने  के  लिये  एक  संशोधन  account  accordingly.

 की  दी  हैं  ।
 (2)  All  coins  issued

 श्री  राघवाचारी  )  मेरा
 under  the  authority  of

 निवेदन है  कि  यह  खंड  मूल  खंड  से  बिल्कुल  this  Act  in  any  denomi-

 भिन्न  इस  लिये  चर्चा  बाद  के  समय  के  लिये
 nations  of  annas,  pice  and

 स्थगित  कर  दी  जब  कि  हम  इस  का
 a.  pies  shall,  to  the  extent

 अध्ययन  कर  चुक  हे  ।
 specified  in  section  13,

 उपाध्यक्ष  यह  बात  ठीक  है  be  tender  in  pay-

 ment  or  on  account  at किन्तु  माननीय  मंत्री  को  सुन  लेना  चाहिये
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 the  rate  of  sixteen  annas,  एक  पचास  कौर  पच्चीस

 sixty  four  pice  or  one  ऐसे  नये  सिक्कों  के  बराबर  होंगे  कौर

 hundred  and  ninty-two  धारा  १३  की  उपधारा  (१)

 pies  to  one  hundred  new  उपधारा  (२)  के  उपबन्धों  के  अधीन

 coins  referred  toin  sub-  शर  उन  में  उल्लिखित सीमा  तक

 section  (i),  calculated  in  तदनुसार  भुगतान  या  लेखे  के  लिये

 respect  of  any  such  single  विधि  मान्य  होंगे  ॥

 new  coin  or  number  of
 (२)  इस  अधिनियम  के

 such  new  coins,  tendered  कार  के  ग्रीन  जारी  किये  गये  अराना

 at  one  transaction,  to  the
 पाई  के  किसी  राशि  के

 nearest  new  coin,  or
 सि प  धारा  १३  में  उल्लिखित

 where  the  new  coin  above  सीमा  तक  भुगतान में  a  लेखे

 and  the  new  coin  below  पर  उपधारा  (१)  में  निर्दिष्ट  एक

 are  equally  near  to  the  सौ  नये  सिक्कों  के  बदले  सोलह

 new  coin  below.  चौसठ  पैसे  या  एक  सौ  बानवे

 (3)  All  references  in  पाई  की  दर  से  मान्य  होंगे

 any  enactment  or  in  any  जो  किसी  एक  सौदे  a  दिये  गये

 notification,  rule’or  order  एसे  एक  नये  सिक्के  या  बहुत  से

 under  any  enactment  or  ऐसे  नये  fare  के  बदले  में  निकटतम

 in  any  contract,  deed  or  aq  अथवा  जहां  ऊपरी  नया

 सिक्का  या  निचला  नया  सिक्का other  instrument  to  any

 value  expressed  in  annas  समान  रूप  से  निकट  निचले  नये

 pice  and  pices  shall  be  सिक्के  के  सम्बन्ध  में  frat  गया  हो  ।

 construed  as  references
 (३)  किसी  अधिनियम  में  या

 to  that  value  expressed  किसी  भ्र धि नियम  के  अधीन  किसी

 in  new  coins,  referred  to
 नियम  या  श्रीदेवी  अथवा

 in  sub-section  (1)  conver-
 किसी  fata  या  aa

 ted  thereto  at  the  rate
 लिखित  पेसा  कौर  पाई

 specified  in  sub-section
 में  व्यक्त  किये  गये  किसी  मूल्य  के

 (2),”.
 लिये  सभी  निर्देश  उपधारा  (१)  में

 ["  gv( 2%)  रुपये  को  एक  सौ
 निर्दिष्ट  नये  सिक्कों  में  व्यक्त  किये

 इकाइयों  में  विभाजित  किया  जायेगा
 गये

 उस  मूल्य  के  जो  उपधारा  (२)
 श्र  केन्द्रीय  सरकार  ऐसी  इकाई

 में  उल्लिखित  ex  से  परिवर्तित  किया
 का  प्रतिरूपण  करने  वाले  नये

 गया  निर्देश  समझे  जायेंगे  ।
 सिक्के  को  सरकारी  गजट  में  afr

 सूचना  द्वारा  ऐसे  नाम  से  जिसे  वह  यदि  अप  मूल  खंड  की  इस  संशोधन

 उचित  नामोदह्ष्ट  कर  सकेगी  के  साथ  तुलना  तो  श्राप  देखें  कि  है लि 1 ही सट्स

 श्रठन्ली  aire  चच्ची  के  स्थान  पर  हम  ने  रख  दिया
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 ay  सब  चीजें  वैसी  ही  हैं
 ।

 कठिनाई  यह  हैं  श्री  बगावत  :  मेरा  संशोधन  यह  है
 :

 कि  नयें  सिक्के  att  पुराने  सिक्के  म  भेद  कंस
 पृष्ठ  १,  पंक्ति  ११

 किया  जाये  ।  यदि  वहीं  नाम  ter  तो  वाद  के  बाद  शोर  दस  सेट्स  एक  ऐसे

 भी  घोखा  होगा  ।  इस  लिये  विशेषज्ञों  सिक्के  जिसे  सेंट-कराना  कहा

 से  परामर्श  कर  के  हम  कुछ  दिनों  तक  बराबर  होंगे  कौर  एक  सेंट  को  एक  पेपा

 अपना  fata  घोषित  करेंगे  और  इसे  पटल
 कहा  जायेगाਂ  यह  शब्द  रखे  जायें  |

 पर  भी  रखेंगे  |
 यदि  ae  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया

 उपाध्यक्ष  महोदय :  संशोधन  प्रस्तुत  तो  मेर  विचार  में  सब  कठिनाई  दूर

 gar  |
 हो  जायगी  ।  १०  सेट का  भी  कोई  सिक्का

 श्रीराघवाचारी  :  जब  सरकार  कोई  होना  ६४  पैसों  की  बजाय  १००

 पैसे  और  इस  पैसे  के  लिये  नया  नाम  होना नये  नाम  निश्चित  कर  तो  हम  इस  पर

 आगे  विचार  कर  सकते  हैं  ।  चर्चा  को  यदि  ऐसा  किया  जाये  तो  निरक्षर

 तीन  या  चार  दिन  के  लिये  स्थगित  कर  देना  लोगों  को  भी  धोखा  नहीं  होगा  ।  १०  खाने

 चाहिये  |  एक  रुपये  के  बराबर  होंगे  |  यदि  कम  से  कस

 मूल्य  के  सिक्के  का  नाम  सेंट-पैसा  रखा  जाये श्री  गाडगिल  :  मुझे

 इस  संशोधन  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  किन्तु
 तो  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी

 मेरा  सुझाव है
 कि

 कम  मूल्य  के  सिक्के  भी
 हम  जानते  &  कि  हमारा  रुपया  ६४

 होने  चाहियें  ।  पैसों  के  बदले  १००  भागों  में  विभाजित  किया

 श्री  ए०  सो  गह  :  मेंने  कल  उदाहरण  जाने  वाला  है
 ।

 कुछ  भी  हो  यदि  हम  कुछ

 दिये  थे  ।  कुछ  सिक्के  १०  इकाइयों  के  रोक  परिवर्तन  करना  ही  चाहते  ह  तो  वे  परिवर्तन

 इस  प्रकार  केਂ  होने  चाहियें  कि  जिससे  ग़रीब कूछ  ५  इकाइयों  के  होंगे
 ।  एक  या  दो

 इकाइयों  के  सिक्के  भी  हो  सकते  हैं  ।  और  नासमझ  लोगों  को  कोई  कठिनाई  न

 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  देखता  हुं  कि  मूल  उठानी  पड़ें  ।  यदि  ऐसा  नहीं  होगा  तो  वे

 बेचारे  ठग  लिये  इस  विधेयक  में  यदि खंड  की  तुलना  के  संशोधन  में  कोई  बड़ा

 परिवर्तन  नहीं  किया  गया  ।  विधेयक  हम  संशोधन  करते  F  त्र  दस  सेटों  का  नाम

 पर  विचार  स्थगित  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  एक  सेंट-कराना  रख  देते  हूं  तो  हमारा  कामों

 प्रयोजन सिद्ध  हो  जायेगा  । होगा  ।  wer  सब  चीज़  भ्र धि  सूचना  द्वारा

 की  जायगी  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  ने  सेंट

 श्री  एस०  एस०  मोर  सरकार  को  को  तो  बिलकुल  हीਂ  हटा  दिया  हैं  ।

 farce  मूल्य  के  सिक्के  जारी  करने  का  श्री  बोगावत  :  में  तो  चाहता  हूं  कि  जो

 अधिकार हैं  ।  इनके  अतिरिक्त  ara  सिक्के  भी  नाम  दिये  जायें  वे  पुंस  में  रखे  जायें श्री  र

 जारी  नहीं  हो  सकेंगे  ।  सदस्य  उन  के  विषय  में  जान  सकें  ।  सरकार

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुख्य  अधिनियम
 एक  अधिसूचना  द्वारा  केवल  गजट  में  न

 प्रकाशित  करवा  दे  |
 की  धारा  ६  के  अन्तर्गत  सरकार  एक  रुपये

 से  कम  पद्य  के  सब  प्रकार  के  सिक्के  जारी  पंडित  ठाकुरदास  भागने  :

 कर  सकती  है  ।  खण्ड  gv (g  में  एक  श्रठननी  धौर
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 चवन्नीਂ  उल्लेख  तो  किया  गया  है  किन्तु  गणित  कर  दिया  जाय  जब  तक  कि  ar

 दो  art  और  एक  रान  के  बराबर  बाले
 छोटे  सिक्कों  और  उनके  मूल्यों

 पर  विचार न
 सिक्कों  के  विषय  में  कुछ  भी  नहीं  बताया  कर  लिया  जाये  |

 गया  हूं  ।  इनका  उल्लेख  करना  भी  थ्रो  ए०  स०  गृह
 :  छोटे-छोटे  सिक्कों

 यक  था  ।  पांच  पैसे  के  बराबर  एक  कराना
 के  बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 होगा  कौर  दस  पैसे  के  बराबर  दो  जाना  |
 पंडित  टक्कर  दास  भागने  :  सिक्कों

 यदि  हम  दशमलव  को  मान  लेते  हैं  ह
 के  मूल्यों  का  निर्धारण  सभा  में  ही  होना तो  उससे  क्या  कठिनाई  जायेंगी  ?
 चाहिये  ।  मुझे  eo  हे  कि  संशोधन  इस  सम्बन्ध

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  तो  क्या  रुपया
 में  है  कि  रुपये  को  १००  भागों में  हीਂ  बांटा

 २०  ग्रा  के  बराबर  हो  जायेगा  ?
 जाये  |  भ्र  प्रत्येक  भाग  का  नास  पेसे  के

 पंडित  ठाकर  दास  भाग  :  नहीं  रुपया  भ्र ति रिक्त  र  कुछ  न  हो  ।  इसका  निर्णय

 १०  खाने  के  बराबर  होगा  |  सरकार  न  करके  सभा  ही  करे  |

 श्र  एस०  एस०  मोरे  :  जब  एक  रुपया  उपाध्यक्ष  महोदय  :  देश  में  सिक्के  की

 १००  पैसे  के  बराबर  होगा  कौर  एक  अराना  दशमलव  प्रणाली  जारी  करने  का  सिद्धान्त

 ५  पैसे  के  बराबर  तो  सिवाय  ही  रुपया  २०  तो  स्वीकृत  किया  जा  चुहा  है  ।  wa  प्रदान

 खाने  के  बराबर  होगा  |  यह  तो  बड़ा  साधारण  केवल यह  है  कि  अठन्नी  र  चवन्नी  का

 सा  हिसाब है  ।
 पाई  के  रूप  में  क्या  मूल्य  रखा  जाय  |  यदि

 श्र  गाडगिल  :  इस  विधेयक  के  माननीय  मंत्री  कुछ  दिनों  बाद  इस  विषय

 नियम  बन  जाने  से  तो  बड़ी  गड़बड़ी  उत्पन्न  में  सभा  को  बतायें  तो  होगा  ।

 ही  जायेगी  ।  श्री  ए०  सी०  गृह  हम  अठन्नी

 प्रौढ़  चवन्नी  इरादी  चालू  सिक्कों  का  समेकन पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :

 मेरे  माननीय

 मित्र  ठीक  कह  स्नेह  मेरा  यह  कहना  ग़लत  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  इस  नई

 था  कि  एक  ad  में  पांच  पैसे  में  प्रणाली  में  भी  चलते  रहेंगे  |  पुराने  सिक्कों

 यह  कहूंगा  कि  इसमें  एक  राना  कौर  दो  जाना  में  दुद्प्रन्नीਂ  नहीं  रहेगी  ।  इन  सिक्कों  केਂ  सम्बन्ध

 जैसे  छोटे  सिक्कों  का  भीਂ  उल्लेख  होना  में  में  कल  उदाहरण  देकर  बता  चुका  हूं
 कि

 चाहिये  ।  सब  से  छोटा  सिक्का  सेंट  या  पैसा  जो  भी  कहा

 श्री  ए०  सी०  गृह
 :  में  समझता  हूं  कि

 जाय  वह  होगा  उसके  बाद  उसका

 पांच  गुना  att  दस  गुना  सिक्का  होगा माननीय  सदस्य  इस  विधेयक  के  विषय  में
 कुछ

 पंडित  ठाकर  दास  कया  श्राप
 उलटा समझ  गये  हूँ  ।

 इसे  पैसा  कहेंगे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  एक  नया  कार्य
 श्री  Uo  ato गह  :  यदि  श्राप  दोनों इस  कारण  इस  को  सत्र  के  oma  तक

 को  पैसा  ही  कहेंगे  तो  नये  पुराने  में  भेद  क्या स्थगित  कर  देने  में  भी  कोई  हानि  न  होगी  ।

 रहेगा  ?  चार  पांच  वर्षों  बाद  पुराना  पैसा

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  हम  चाहते  हटा  दिया  जायगा  किन्तु  यह  सेंट  पैसा

 हें  कि  विधेयक  में  पस  का  स्पष्ट  उल्लेख  लायेगा  ।  सरकार  को  अधिकार  प्राप्त  होना
 किया  जाये  ।  में  यह  श्रौपचा  रिक  प्रस्ताव  रखता  चाहिये  कि  वह  चार-पांच  वर्षों  के  बाद  भी

 हूं  कि  इस  विधेयक  को  तब  तक  के  लिये  नाम  बदल  सके  |  इस  भ्रन्तरिम काल में काल  में
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 ए०  ato

 सबसे  छोटे  सिक्के  का  नाम  चाहे  जो  हो
 प्रे

 जायेंगे  |  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  उक्त

 भ्रांत-पीछें  कुछ  न  कुछ  लगाना
 पड़ेगा

 ी  भ्र धि सूचना  सभा  के  समक्ष  सदस्यों  की

 कारी  के  लिये  रख  दीਂ  जाये
 ।

 ama  ले  लिये  जायेंगे  ।  सिक्कों  का  नाम
 श्री  दिन  सी०  गह  में  इसे  पहले ही

 फिर  से  बदलना  होगा  ।  यदि  हम  इसे  स्वीकार कर  चुका  हूं
 कहें  तो  पुराना  पैसा  वापस  ले  लिये  श्री  जवाहरलाल  अधिसूचना

 के  सभा  पटल  पर  रखे  जाने  के  बाद  यह
 सभा

 कारण  नया  शब्द  हटाना  पड़ेगा  ।  इसलिये

 चाहेगी
 कि

 तो
 उस

 पर  चर्चा
 भी

 कीਂ
 जायेगी

 ।
 तब  भी  हमें  सब  से  छोटे  सिक्के  का  नाम  बदलना

 होगा  |  पंडित  ठाकर  दास  arta  भारत

 सुरक्षा  अधिनियम  के  अधीन  तो  उस  व्यक्ति

 पर  भ्र भि योग  चलाया  जा  सकता  था  जो

 पुराने  पैसे  की  पहचान  करने  के  लिये  उनके  बदले  में  किसीਂ  व्यक्ति  को  कम  पसे  देता  था  ।

 इस  नवीन  व्यवस्था  के  अधीन  भी  सेंट

 में  समझता  हू ंकि  ऐसा  करने  से  काम  चल
 के  बदले  में  १६  पैसे  या  १६  पैसे  के  बदले  में

 |
 २५  सेंट  से  कम  देने  वाल  व्यक्ति  पर  ATA

 योग  लगाये  जाने  की  व्यवस्था  होनीਂ  चाहिये  ।
 प्रधान  मंत्रीं  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्रों

 जवाहरलाल  में  भ्रपनी  अर
 इस

 खण्ड  में  जहां  तक  में
 समझता  हूं  भारत

 सुरक्षा  भ्र धि नियम  जैसीਂ  व्यवस्था  नहीं  है  ।
 इस  सभा  के  कुछ  लोगों  की  शर  से  कल  कह

 यदि  इसमें  दण्ड  के  लिये  खण्ड
 न

 रखा
 जायेगा

 हूं  कि  रुपया  कौर  पैसा  चलते  रहने

 चाहिये  |  इससे  ७५ अन क  लाभ  में  करता
 तो  बेचारे  ग़रीबों  का  ही  नुक़्सान  होगा  |

 हूं  कि  ऐसा  at  होगा  भी  अन्तरिम  काल  में  श्री  एस०  एस०  मोरे  :
 aa  तो  उन  ग़रीबों

 am  कठिनाइयां  उपस्थित  इसकी  के  हितों  की  सुरक्षा  की  व्यवस्था  करनी  है

 पर  में
 ने

 विचार  नहीं  किया
 जो  रुपयों  के  बदले  छोट  छोटे  सिक्कों  का

 किन्तु  में  यह  श्रीनिवासन  दे  सकता  हुं
 कि  व्यवहार  अधिक  करते  हूँ  ।  खण्ड  की  व्यवस्था

 यदि  इसे  पैसा  कहने  में  कुछ  कठिनाइयां  होनी  आवश्यक  है  कौर  जनता  को  यह

 उपस्थित  होंगी  तो  हम  सभा  में  उन  पर  फिर  सन  दिया  जाना  चाहिये  कि  उन्हें  बेईमान

 चर्चा  करेंगें
 |

 में  समझता  हूं  कि  हम  इसे  पैसा  लोग
 ठग  नहीं  खण्ड  (२)  तो  केवल

 कहने  के  लिये  सहमत  हैं
 ।

 इस  भ्रन्तरिम  काल  गणना  के  सम्बन्ध में  है  ।

 mix  कठिनाइयों  के  विषय  में  जो  ard  कही  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हम  सब  इस

 उनके  सम्बन्ध  में  मतभेद  है  हो
 बात  से

 सहमत  हूँ  कि  ग़रीब  जनता  छोटे

 सकता  है  कि  बाद  में  हमें  सभा  में  वैधानिक  छोटे  सिक्कों  का  व्यवहार  करती  रक्षा

 परिवर्तन
 भी

 करने  यह  उसका  वास्तविक  के  लिये  सभी  सम्भव  प्रयत्न  किये  जायें  ।

 रूप  न  होकर  प्राविधिक  रूप है
 ।  जहां  तक  यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  को  एक  सिक्के  के

 वास्तविक  रूप  का  सम्बन्ध  सभी  सहमत
 बदले  में  दूसरा  सिक्का  दे  देता  है

 तो
 यह  तो

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्थापना  यह  है  धोखा  देना  हो  जाता  ऐसे  मामलों केਂ  लिये

 कि  अ्रधिसूचना  के  द्वारा  कुछ  a  छोटे  सिक्के  दण्ड  विधियां  पर्याप्त  हैं  ही  ।  क्या इस  प्रयोजन
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 विशेष  के  लिये  हमें  एक  विशेष  क़ानून  बनाना  हम  उसे  स्पष्ट  करने  केਂ  लिये  कुछ  संशोधन

 चाहिये  ?  निर्णय  ही  यदि  कोई  व्यक्ति  एक  भी  करेंगे  |  पेसे  को  रखने  का  हमारा  पुरा

 सिक्के  को  कोई  दूसरा  सिक्का  बता  कर  देता  इरादा  कौर  इच्छा  कह  छोट  छोटे  प्रविधिक

 हैं  तो  यह  धोखा  देना  कहा  जायेगा  |  मामलों  की  जांच  करनी  पड़ेगी  ।  वास्तविक

 श्री  एस०  एस०  मोरे  यहां तो  बरत
 कार्य  करने  से  पुर्व  हम  इस  मामले  को  सुअवसर

 पर  सभा  में  रखेंगे  जिससे  सभा  को  इस  पर
 यह  है  कि  पुराने  दौर  नये  सिक्कों  का  हिसाब

 विचार  करने  का  अवसर  मिल  सके  |
 ठीक  प्रकार  से  किया  गया  या  नहीं  ।  यह

 चीज़  वर्तमान  नियम में  नहीं  जाती
 हं

 जिसकी  श्री  नन्द  लाल  शर्मा

 व्यवस्था  होनी  चाहिये  |
 महालक्षम्ये  च  विद्महे  fase  च

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जानबूझ  कर  धीमी  सन्नो  प्रचोदयात्

 पात  से  अ्रधिक  faa  लेने  वाला  मामला

 धोखा  देना  ही  कहा  जायेगा  ।  क़ानून  से  मान्य  Shri  5.  More:  Is  this  the

 अंश  से  अधिक  लेन  वाला  निश्चय  ही  amendment  proposed  ?

 राधी हैं  ।

 श्री  नन्द  लाल  दार्मा  :  में  इस  धारा  का
 जहां  तक  एक  रुपय  से  कम  के  सिक्कों

 का
 प्रदान  जैसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  विरोध

 करने  के  लिये  खड़ा  हुआ  gl  कल

 सरकारी  गजट  में  अधिसूचना  मुझे  यह  जान  कर  अचम्भा  gar  कि  सारे

 शित  की  जायेगी  ।  माननीय  सभा-नेता  ने  भारत  के  प्रतिनिधियों  की  इस  संसद्  में

 जहां  दशमलव  पद्धति  का  समर्थन  किया  गया यह  wt  बताया  कि  उक्त  श्रधिसूचनः

 सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  कौर  यदि  BTA  कौर  कहा  गया  कि  ag  हमारे  प्राचीन  भारत

 की  प्राचीन  गणित  पद्धति  का  एक  भाग  है त्र  तो  इस  पर  सभा  में  चर्चा  भी  की  जायेगी  |

 तौर  उसका  ऑझ्राविष्कार  पन्द्रह  शताब्दी

 श्री  कामत  जब  तक  सरकार  मूल्य
 qa  किया  गया--किसी  ने  कहा  कि  पांच

 oe  के  सम्बन्ध  में  अरपना  निश्चय  न  कर  ले

 तब  तक  इस  चर्चा  को  स्थगित  क्यों  न  कर
 छः  शताब्दी  qa  गया--वहां  किसी

 ने  यह  नहीं  सोचा  कि  हमारी  वर्तमान  मुद्रा
 दिया  जाये  ?

 में  भी  हमारी  प्राचीन  पद्धति  का  संकेत  पाया

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  श्री  कामत  ने  जाता  हैँ  या  नहीं  |  हमारे  प्राचीन
 शास्त्रों

 जो  कुछ  कहा  उससे  तो  कौर  भीਂ  विलम्ब  में  इसका  प्रमाण  विद्यमान हैं  ।  श्राप  बालमीकी

 होगा  |  एक  बार  जब  सभा  ने  एक  सिद्धान्त
 रामायण  को  उठा  कर  उसमें

 को  स्वीकार  कर  लिया  तो  फिर  विलम्ब  इस  बात  का  उल्लेख  है  कि  श्रस्वमेघ

 करने  से  क्या  लाभ  ?  विरोधी  दल  के  सदस्यों  यज्ञ के  अवसर  पर  जिन  बालकों  ने

 रामायण  गा  कर  उनको--लव  तथा
 ने

 जो
 बातें  हम  उन  पर  पूर्णरूपेण  विचार

 करने  के  लिये  तत्पर  हैं  ।  यदि  ग्रावश्यक 2.0  कुद  को--राम  ने  दस  हज़ार  मुद्रा

 तो  हम  इन  चीजों  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  पुरस्कार के  रूप  में  देने  के
 लिये  लक्ष्मण

 को

 संशोधन  रखेंगे  क्योंकि हम  चाहते  यह  हें  कि  न  grat  दी  ।  भारत  में  प्राचीन  काल  में  रत्न

 तो  इसमें  किसी  प्रकार  की  भांति  रहे  शर  श्र  स्वर  की  मुद्रा  का  प्रचलन  प्रसिद्ध  था  ।

 न  किसी  को  धोखा  देने  का  ही  अवसर  मिले  ।  जिन  मित्रों  ने  कहा  हूं  कि  दशमलव  पद्धति  का

 यदि
 ug  चीज़  विधि  में  नहीं  खाने  पाई  है  तो  आविष्कार  प्राचीन  भारत  में  हुमा
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 [att  नन्द  लाल

 mal  order  is  to  be  accepted उनको  शुक्ल  यजुर्वेद  संहिता  की  इन  पक्तियों

 से  भी  अवद्य  परिचित  होना  चा  ।  or  not.

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  में  समझता  हूं एका  च  त्रयश्च  में  रच  में

 qa में  पंच  च  में
 कि  मुझे  धारा  २  पर  बोलने  का  अधिकार

 चतस्त्रइ्च  मे  च  मे  शादी  wife  दूसरी  बात  यह  हूँ  कि
 हमारे  यहां  पुरुषों

 की  सोलह  कला  मानी  गई  ह  ।

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 गिनती  की  सब  पद्धतियों  में  से  केवल  दशमलव
 किलो

 पद्धति  ही  सब  से  उत्तम  कौर  सरल  नहीं  है-भ्रमर
 इसी  प्रकार  चन्द्रमा  की  सोलह  कला

 भी  कई  गिनती  की  पद्धतियां  है  ।  कल  हमारे  हैं  ।  उसकी  चौसठ  कला  भी  मानी  गई  हैं
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने  एक  यूनिवर्सिटी की  बात  aa  की  बारह  कला  के  शभ्रनुसार  फिर  बारह

 कही  ।  उन्होंने  कहा  कि  साइंटिस्ट  लोगों  को  अंश  कर  दिये  गये  हैँ  ।  इसी  प्राकार पर  हमारे

 यहां  और  पैसे  की  व्यवस्था
 चल

 लेबोरेटरीज  में  मापने  तोलने

 &  लिये  जिस  पद्धति  का  अनुसरण  करना  रही  हैं  ।  उसका  भी  एक  वैज्ञानिक  आधार

 है  ।  इस  लिये  इस  व्यवस्था  को  समाप्त  करले
 भ्रपने  नित्य  के  जीवन  में  भी  हम  को

 उस  पद्धति  का  waa  करना  चाहिये  |  समय  हम  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 यहां  पर
 एक

 व्यापारी  ने  कह  भी  दिया  हैं  कि में  समझता  हूं  कि  एलौपथी  ak  आयुर्वेदिक

 शास्त्र  जिस  प्रकार  से  औषधि  खाने  को  कहते  वर्तमान  पद्धति  के  कारण  कैलकुलेशन  में  कोई

 हैं  साधारण  प्राणी  अपने  भोजन  में  उनकी  कष्ट  नहीं  होता  है  ।  उनका  कहना  हैं  कि

 ala  का  पालन  तो  नहीं  करता  हे  कि  में  ने  इसकी  तुलना
 में  दशमलव  पद्धति  के  द्वारा

 इतना  विटामिन खाना  इत्यादि  ।  वह  इतनी  जल्दी  केलकुलेशन  करना  सम्भव  नहीं

 ह  |
 गे  समय  श्र  श्रावक्यकता केਂ  अनुसार  भोजन

 करता  है  |  यूनि फा मिटी का  यह  र्थ  नहीं  है  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  हैं  कि  aa

 संबोधित  धारा  में
 है  pans

 से  नट  शब्द  का कि
 नाक  कौर

 टांग
 एक  बन  जाये  या

 सिर  झर  पेट  को  बराबर  बना  दिया  जाये  |  त्याग  कर  दिया  गया  हू  ।  परन्तु  अभी  तक

 हर  बात  का  श्रोपोर्शन  होना  चाहिये  ।  यह  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  कि  यदि  सेन्ट

 Deputy-Speaker  Or-  न
 तो  उसके  स्थान  पर  कौन  सा  यूनिट

 der,  order:  The  hon,  Member  होगा  ?  यद्यपि  अभी  मुझे  रोक  दिया  गया

 is  aware  that  the  House  has  है  कि  इस  बिल  हम  अपन  पर

 accepted  the  principle  of  the  जों  विचार  कर  चुके  उनके

 Bill.  We  are  on  this  clause  अब  कुछ  कहने  का  कोई  अधिकार  नहीं  है

 as  to  whether  it  is  to  be  divided  परन्तु  में  इतना  निवेदन  way  करना

 into  half-rupee,  quarter-rupee,  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  विषय  एक  बार

 That annas,  pies,  paisas  etc,
 फिर  विचार  करे  ।  जैसा  कि  मेरे  कई  पुर्व

 is  the  only  point  here,  There  ara  भी  कह  चुक  इस  परिवर्तन  में  दस

 is  no  use  going  back  to  the  पन्द्रह  करोड़  रुपये  का  व्यय  जनता

 general  principle
 whether

 deci-  को  कष्ट  होगा  कौर  हमारे  व्यापार के  क्षेत्र
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 में  भी  बहुत  सी  बाधायें  उपस्थित  होंगी  ।
 यह  चाहता  हं  कि  यह  विधान  साल  भर

 के

 में  बताना  चाहता  हूं  कि  अपनी  प्राचीन  गणित  अन्दर  लागू  हो  जाये  ।  में  सरकार  से

 पद्धति  का  ध्यान  न  कर  के  केवल  दशमलव  रोध  करूंगा  कि  वह  एक  निश्चित  काल  के

 aft  को  अंगीकार  कर  क  ्  रुपये  के  जो  एक  या  दो  साल  से  अधिक  न

 वर्तमान  स्वरूप  को  हटा  देने  से  जनता  नया  पैसा  चालू  करने  के  लिये  wars

 कोई  विशेष  लाभ  नहीं  होगा  ।  जनता  कों  कार्यवाही  करे  |  उसे  यह  सूचना  निकाल  देनी

 लाभ  तभी  जब  कि  उसके  पास  रुपया  चाहिये  कि  श्रमिक  तिथि  से  नया  पैसा  चालू

 जायेगा  |  तो  यह  अवस्था  हैं  कि  हो  जायेगा  कौर  पाई  का  चलना  बन्द  हो

 जायेगा का  पैसा  है  का  रुपया  जो  कि

 पानी  पड़ने  ae  श्रवन  से  दो  मिनट  में  शान्त  अन्त  में  में  एक  बार  फिर  यह  कहूंगा

 हो  जाता है  ।  fe  इस  विधान  को  शीघ्रातिशीघ्र  प्रभावी

 बनाया  जाये  ।  में  सरकार  को  मुबारक़बाद
 इस  परिस्थिति में  लोबारेटरी  के  इन्दर

 देता हूं  कि  उसने  ae  महान्  निश्चय
 किया

 जो  गणित  पद्धति  है  वह  किसी  प्रकार  का  लाभ
 है  ।

 जनता  को  नहीं  पहुंचायेगी ।  जनता  को
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  मं लाभ  पहुंचाने  का  तो  मार्ग  दूसरा  हैं  ।  इसलिये

 में  इस  धारा  का  विरोध  करता  हूं  शर  कहता
 खंड  १४(१)  के  सरकार  द्वारा  किये  गये

 हूं  कि  प्राचीन  पद्धति  का  wae  अ्रनुसरण  संशोधन  पर  एक  संशोधन  रखना  चाहता

 किया  जाये  हुं  ।  में  चाहता  हूं  कि  नया  रुपया  दशमलव

 रुपया  कहलाये  जो  कि  वर्तमान  १००  Fal

 श्री  वत्लाथरास  प्रस्तुत  विधेयक  के  बराबर हो  ।

 अत्यन्त  वांछनीय  यद्यपि  यह  तनिक  विलम्ब
 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  संशोधन  नियम

 से  भराया  है  ।  सन्  १९५०  में  अन्तर्मत्रालय
 विरुद्ध  होगा  ।  जहां  तक  रुपये  का  सम्बन्ध

 समिति  जो  कि  भारत  में  मेट्रिक  प्रणाली
 उसमें  कोई  परिवर्तन  करने  का  इरादा  नहीं

 चालू  करने  प्रदान  के  गुणावगुण ों  पर  विचार
 है  ।  रुपये

 से  छोटे  सिक्कों  में  ही  परिवर्तन

 करने  के  लिये  बनाई  गई  यह  कहा  था
 किया  ।  इस  लिये  में  इस  संशोधन

 कि  पहले  तो  वह  यह  जानना  चाहती  है  कि
 के  रखे  जाने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता

 |

 सरकार  को  इस  देश  के  लिये  मेट्रिक  प्रणाली

 स्वीकार्य  हैं  भी  या  नहीं  ।  Reuy  श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :  मेरा  कहना

 में  चित्त  मंत्रालय  की  मंशा  यह  थी  कि  aa  यह  हैं  कि  यदि  रुपया  विमान  १००  पैसों

 छोटे  मूल्य  के  सिक्के  न  रखें  जायें  कौर  दयाल  के  बराबर  कर  दिया  जाये  तो  aerial

 टंक  प्रणाली  बाट  एवं  माप  की  मेट्रिक  प्रणाली  काल  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  लोग

 के  बाद  में  लागू
 की

 पहले  नहीं  ।  aa  आ्रासानी  से  यह  समझ  जायेंगे  कि  रुपया  का

 योजना  आयोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  सब  वाद  मूल्य  अब  १६  राने  नहीं  बल्कि  २५  भराने
 a

 प्रतिवाद  ख़त्म कर  कौर यह  बताया  a  |

 है  कि  इस  प्रस्थापना  को  fee  प्रकार

 कवित किया  जाये

 निस्सन्देह में  श्राप  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार

 करता  हुं  परन्तु  हम  ata  विचार  कर  के

 जन  साधारण इस  योग्य  है  कि  वह  ऐसी  योजना  बना  सकते  हें  जिस  से  जनता

 नये  पैसे  का  महत्व  समझ  सकता हैं  ।  में  तो  को  कोई  कष्ट
 न  पहुंचे  |  में  सरकार से  कहूंगा
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 वी०  जी०

 कि  वह  इस  मामले  में  जल्दबाज़ी  न  करे  I  such  unit  may  be  designated

 सारी  सभा  यह  मानने  &  लिये  तैयार  हैं  कि  by  the  Central  Government,

 हमें
 न

 केवल  गांव  केਂ  लोगों  बल्कि
 सभी

 को  by  notification  in  the  Official

 कष्ट  से  बचाना है  |  Gazette,  under  such  name  as

 it  thinks  fit  and  the  rupee,  half-

 श्री उ०  ato  गह
 :  प्रधान  मंत्री  ने

 rupee  and  quarter-rupee  shall

 कल  जो  कुछ  कहा  था  मुझे  उस  के  अतिरिक्त
 be  respectively  equivalent  to

 और
 कुछ  नहीं  कहना  है

 ।
 वे  पहले  ही  यह  one  hundred,  fifty  and  twenty-

 अरा इवा सन  दे  चुके  ह  कि  केन्द्रीय  सरकार
 five  such  new  coins  and  shall

 की  भ्र धि सूचना  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 subject  to  the  provisions  of

 कौर  यदि  आवश्यक  तो  भ्र धि सूचना  पर
 sub-section  (1)  and  sub-section

 वादविवाद  भी  होगा  जिस  से  कि  पता  चल
 (2)  of  section  13  and  to  the

 सके  कि  हम  इस  इकाई  का  क्या  नाम  रखेंगे  extent  specified  therein,  bea

 इत्यादि  ।  अ्रावश्यक  हो  तो  सभा  उस  पर
 legal  tender  in  payment  or  on

 भी  चर्चा  कर  सकती  हे  ।
 account  accordingly.

 में
 ने  पहले  ही  बता  दिया  है  कि

 (2)  All  coins  issued  under

 कर  अन्तरिम  काल  जब  कि  पुराने  श्र
 the  authority  of  this  Act  in

 मये  सिक्के  साथ  साथ  चलेंगे  ।  क्या  प्राथमिक
 any  denominations  of  annas,

 कठिनाइयां  होंगी  ।  इस  काल  के  लिये  हमें  यह
 pice  and  pies  shall,  to  the

 प्रबन्ध  करना  पड़ेगा  fe  लोगों  के  लिये
 extent  specified  in  section  13,

 नाई  कम  से  कम  हो  शर  किसीਂ  प्रकार  की
 be  ६  legal  tender  in  payment

 न  हो  ।  sat  विचार  से  हम  चाहते  or  on  account  at  the  rate  of

 हू  कि  यह  शक्ति  हमारे  पास  रहे  कौर  बाद  में
 sixteen  annas,  sixty-four  pice

 हम  नया  नाम  चुन  लेंगे
 ।  हो  सकता  है

 कि
 or  one  hunndred  and  ninety-

 अन्तरिम  काल  र्था  चार  या  पांच  वर्ष  two  pies  to  one  hundred  new

 के  जब  कि  पुराने  सिक्के  बिल्कुल  वापिस
 coins  referred  to  in  sub-sec-

 ले  लिये  हमें  इस  के  नाम  में  कुछ  tion  (1),  calculated  in  respect

 परिवहन  करना  पड़े  ।  इन  कारणों  से  मेरा  of  any  such  single  new  coin

 बिचार  है  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर
 or  number  of  such  new  coins

 लिया  जाये
 tendered  at  one  transaction,  to

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :  the  nearest  new  coin,  or

 where  the  new  coin  above  and कि  पृष्ठ  २  में  पंक्ति  €  से  २६  के

 स्थान पर  निम्न  अंश  रखा  जाये ।”'  the  new  coin  below  are  equally

 14  Decimal  system  of  crinhage
 near,  to  the  new  coin  below.

 (1)  The  rupee  shall  be  (3)  All  references  in  any

 divided  into  one  hundred  units  enactment  or  in  any  notifica-

 and  the  new  ‘coin  representin  tion,  rule  or  order  under  any



 CCE  भारतीय  २१  जुलाई  १६५५  टंक  विधेयक  yo

 सिक्का  या  निचला  नया  सिक्का  समान enactment  or  in  any  contract,

 deed  or  other  instrument  to  रूप  से  निकट  निचले  नय  सिक्कों

 के  सम्बन्ध  में  गिना  गया  हो  |
 any  value  expressed  in  annas,

 pice  and  pies  shall  be  cons-
 (३)  feat  अधिनियम  में  या

 trued  as  references  to  that  किसी  अ्रघिनियम  अधीन  किसी

 value  expressed  in  new  coins  नियम  या  रादेश  अ्रथवा

 referred  to  in  sub-section  (1)  किसी  विलेख  या  wea  लिखत

 converted  thereto  at  the  rate  में  पैसा  wie  पाई  व्यक्त

 specified  in  sub-section  (2].”  किये  गये  किसी  मूल्य  केਂ  लिये  सभी

 दशमलव  cart  १)
 निर्देश  उपधारा  (१)  में  निर्दिष्ट

 रुपये  को  एक  सौ  इकाइयों  नये  सिक्कों  में  व्यक्त  किये  गये  उस

 म  विभाजित  जायेगा  मूल्य  के  जो  (२)  में

 श्र  केन्द्रीय  सरकार  ऐसी  इकाई
 खित  दर  से  परिवर्तित  किया  गया

 ०७५
 निर्देश  समझे  जायेंगे  ।  | का  प्रतिरूपण  करने  वाले  नये  सिक्के

 को  सरकारी  गज़ट  में  अधिसूचना  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 ।

 द्वारा  ऐसे  नाम  से  जिसे  वह  उचित
 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रदान  यह  हैं

 :

 नामोद्दिष्ठ  कर  सकेंगी  कौर

 अठन्नी  अ्रौर  चवन्नी  खण्ड  २,  संशोधित  रूप

 एक  पचास  दौर  पच्चीस  ऐसे  विधेयक का  वर्ग  बने  ।  पी

 नये  सिक्कों  के  बराबर  होंगे  और
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 धारा  १३  की  उपधारा  (१)  भर

 उपधारा  (२)  के  उपबन्धों के  अधीन  खण्ड  2,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में

 और  उन  में  उल्लिखित सीमा  तक  नोड  दिया  गया  |

 तदनुसार  भुगतान  या  लेखे  के  लिये

 विधि  मान्य  होंगे  ।
 खण्ड  नाम  तथा  प्रारम्भ

 श्री  कामत  इस  विधेयक  को  राय

 (२)  इस  अ्रधिनियम  के
 जानने के  लिये  परिचालित  करने  के

 कार  के  अघन  जारी  किये  गये
 सम्बन्ध  में  मेरा  संशोधन  सभा  ने  स्वीकार  नहीं

 रोक  पाई  के  किसीਂ  राशि  के

 धारा  १३  में  उल्लिखित
 किया  है  चंकी  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण

 यक  इसलिये  मेरा  सुझाव  यह  है  कि
 सरकार

 सीमा  भुगतान  में  या  लेखे  पर

 उपधारा  (१)  में  निर्दिष्ट  एक  सौ
 की  अधिसूचना  द्वारा  इसे  लागू  करने

 की

 तिथि  १९४७  की  कोई  तिथि  रखी  जाये  कौर
 नये  सिक्कों  के  बदले  सोलह  ०

 बीच  के  काल  में  इस  का  खूब  प्रचार  किया
 चौंसठ  पैसे  या  एक  सौ  बानवे पाई

 जाय  जिससे  कि  लोग  इस  की  बारीकियों
 की  दर  विधि  मान्य  जो

 को  भली  भांति  समझ  ae  |
 किसी  एक  सौदे  में  दिये  गये  ऐसे

 एक
 नये  सिक्के  या  बहुत  से  ऐसे  माननीय  सदस्य श्रों  ए०  सो०  गृह  -.

 नये  सिक्कों  के  बदले  में  निकटतम  न
 कोई  विशेष बात  नहीं  कही  केवल इस  का

 नये  अथवा  जहां  ऊपरी  नया
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 ors
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  प्र  इन  यह  है  :
 समुद्र  शुल्क  अधिनियम  की  कुछ

 खण्ड  १  विधेयक  का  रंग  धाराओं  को  शुल्क  के  बारे  में  भी

 बन  मै  लाग  करना  चाहते  भू  सीमा  शल्य

 नियम  की  धारा  ९  के  शरीन  समुद्र  सीमा प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 खंड  १  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  शुल्क  की  कुछ  धारायें  पहले  से  ही  भू-सीमा

 पर अधिनियम  सुत्र  तथा  नाम  विधेयक  में  शुल्क  के  बार  में  भी  लागू  होती हैं  |

 लोड  दिए  गये  ।  सभा  को  याद  होगा  कि  पिछले  सत्र  में
 ह्म

 श्री  ए०  ato  गुह
 :  में  प्रस्ताव  करता  ह  समुद्र  सीमा  शुल्क  की  कुछ  धाराओं  में

 कि  संशोधन  करने  एक  विधेयक  पारित

 विधेयक  संशोधित  रूप  किया  था  ate  समुद्र  सीमा  शुल्क  में  कुछ

 हम  उन
 पारित  किया  जाये  ।  कुछ  धारायें  बढ़ाई  गयीं थीं

 |

 areal  को  भू-सीमा  शुल्क  के  बारे  में
 मुझे

 ak
 कुछ  नहीं  कहना  है

 ।  इस

 भी  लागू  करना  चाहते  हैं  ।
 विधेयक  पर  पर्याप्त  चर्चा  हो  चुकीਂ  है  ak

 बीच  के  लोगों  at  दिक्क़तों  को  कम  करने  में  इस  अवसर  पर  इसके  बारे  में  सभी

 के  लिये  सरकार  पर्याप्त  कार्यवाही  करेगीਂ  ।
 कुछ  भी  नहीं  कहना  चाहता  ।  यदि  सदस्यों

 प्रचार  का  काम  किया  जायेगा  र  लोगों  को  ने  कुछ  बातों  को  उठाया तो  मैं
 उनका  उत्तर

 मेट्रिक  प्रणालीਂ  के  बारे  में  शिक्षित  बनाने  के
 दे  सकेगा  |  यह  साधारण  सा  विधान  है  प्रौर

 लिये  प्रत्येक  कार्यवाही  ay  जायेंगी  ।  जैसा  में
 मुझे  अदया  है  कि  विधेयक  पारित  हो

 पहलें  ही  बता  चुका  वाणिज्य  we  उद्योग  जायेगा

 मंत्रालय  कीਂ  से  एक  अन्य  विधान
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत
 तोल  में  मेट्रिक  प्रणालीਂ  को  लागू  करने  के  बारे

 gat |
 में  यथासमय  इस  सभा  के  सामने  रखा  जायेगा  |

 मुझे  ara  हे  कि  १५  वर्ष  के  समय  में  सभी  हों  कासलीवाल  :

 केन्द्रों  में  दशमलव  प्रणाली  शुरू  करना  सरकार  माननीय  मंत्री  ने  इसे  साधारण  सा  विधान

 के  लिये  सम्भव  हो  सकेगा  ।  बताया  हू  ।  Pou  के  समुद्र  सीमा  शुल्क

 द्वारा  पुराने  अधिनियम  की  धारा  २५  का

 उपाध्यक्ष  प्रेमी  यह  हैं  कि
 संशोधन  किया  गया  था  ।  मुझे  माननीय  मंत्री

 विधेयक  संशोधित  रूप
 (4

 से  यह  पूछना  है  कि  कया  पुराने  समुद्र  सीमा
 पारित  किया  जाये  |  द्विक  अधिनियम  की  धारा  को  यहां  रखा

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ट्री  ॥  जा  रहा  या  पिछले  संशोधन  विधेयक  द्वारा

 संशोधित  धारा  को  ?  वह  संशोधन  भू-सीमा

 भू-सीमा  शुल्क  )
 विधेयक  शुल्क  फे  बारे  में  लागू ही  नहीं  होता  ।

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्रों  ए  ०
 इसी  प्रकार  उस  अधिनियम  की  धारा

 ato
 :  में  प्रस्ताव कतरा  हूं  :  ३७  का  भी  संशोधन  किया  गया  था  ।  जिसमें

 भू-सीमा  शुल्क  जहाज  फे  art  का  उल्लेख  था  कौर  जिसका

 १९२४,  में  भ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले
 भू-सीमा  शुल्क  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  प  धारा  ५७  श्र  ४३  ख  को  भू-सीमा  शुल्क

 यह  बहुत  सामान्य  विधेयक है  |  ह्म  अ्रधिनियम  में  नहीं  रखा  जा  रहा  है  ।
 मुझे
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 माननीय  मंत्री  से  पूछना  है  कि  क्या  उन्होंने  मुलाहज़ा  फ़रमायेंगे  कि  बहुत  सी  बातें इस

 इन  सब  बातों  पर  पुरा-पुरा  विचार  बर  तरह
 से

 त  दोचार  दो  गई  है  ul  का  तरा

 लिया है
 ?

 से  लागू  कर  दी  गई  हें  कि  जेस  सी  के  बजाय

 फिर  समद्र  सीमा  शल्क  अधिनियम  लेंड  कर  दिया  लेकिन वह  सिफ

 दंड  सम्बन्धी  धारा  ८१  को  भी  वह  भू-सीमा  सी  कस्टम्स  में  ही  लाग  होती  ।  वैसे  की  भी

 शुल्क  अधिनियम  में  रखना  चाहते  तारीफ़  कर  दी  गई  हे  कौर  उस  को  सी

 सम  पहले  स  ही  धारा  ७  एक  दंड  सम्बन्धी  लंड  दोनों  में  ही  यकसां  लाग  कर  दिया  गया

 घारा हू  |  स्पष्ट  ही  धारा  ८६  के  खंड
 ८

 को  हू  ।  मं  यह  समझ  सकता  हं  कि  लेंड  और  सी
 ~

 इसी  नहीं  रखा  जा  सकता  |  कस्टम्स  ऐक्ट  भ्र लाह दा  बनाने  में  दिक्क़त

 होती इस  लिये सी  कस्टम्स  एक्ट को  ही
 मझे  भ-सीमा  शल्क  अ्रधिनियम  में  इन

 लंड  वस्टम्स के  लिये  भी  लाग  कर  दिया

 संशोधनों  के  रखे  जाने  पर  कोई  नहीं  गया  |  लेकिन  जनाब  को  याद  होग

 ह  ।  समद्र  सीमा  दत्त  में  ७५  दर्जन  बार  कि  जब  पिछली  मतबा  एऐमेण्डमंट  किया

 संशोधन  किये  जा  चुके  हैं  |  wa  संशोधनों  गया  एक  दफा  से  ऊपर  बड़ा
 के  रूप  में  उन  उपबन्धों  को  भू-सीमा  शुल्क

 तनाज़ा  हो  गया  जो  कि  asa  ग्राफ़  प्रफ़  केਂ

 अधिनियम  में  रखा  जा  रहा  हे  ।  इसी  से  यह  बारे  मे  थी  ।  में  उस  सारे  तनाजे को
 सब  गड़बड़ी पदा  हो  गयी  है  ।  यदि  एक

 ठित  ate  एकीकृत  विधान  रखा  तो

 इव  नहीं  करना  चाहता  |  हाउस  के  अ्रन्दर

 फ़ेसला हो गया हो  दोनों  तरफ़  की  बातें

 जनता  को  यह  समझने  में  कोई  कठिनाई  नहीं
 सुन  ली  गई  ।  लेकिन मों  गह  साहब की

 होती  कि  भू-सीमा  शुल्क  का  क्या  द्  है  ।
 खिदमत में  प्रजा  करना  चाहता  हं  हक  गो  उस

 हमें  पता  ही  नहीं  चलता  कि  संशोधन  वास्तव

 उनकी  तजवीज़  पास
 हो

 गई  लेकिन  वह म  क्या  क्योंकि  वे  अध  दर्जन  बार
 तजवीज

 अपना
 नेचर a  ऐसी  यानी  कि

 मत  किये  गये  समुद्री  सीमा  शल्क
 लेंड  कीट्स  में  mic  सीकस्टम्स  में  बर्डन

 नियम  का  ही  निदेश  करते  हें  ।  बस  मुझे  यही
 wm  तरफ  किस पर  इसमें  दोनों मं  बहुत

 कहना हू  |  ज्यादा  ह  ।  जो  हालात कस्टम्स

 पंडित  ठाकर  दास  भाग ेव
 के  मुताल्लिक़  हें  वह  सारे  के  at  हालात

 लड
 कस्टम्स  का  जो  नया  बिल  पाया  है  उस  लंड  कस्टम्स  को  एप्लाई  नहीं  करते  ।  सी

 कस्टम्स  के  इन्दर  जो  स्मगलिंग  होती  हे  कौर
 के  प्रकार  एक  जनरल  बात  यह  है  कि  जो

 एमण्डमण्ट
 सी

 कस्टम्स  ऐक्ट  में  हुमा  था
 लेंड  कस्टम्स  के  ग्रन्दर  जो  स्मगलिंग  shi

 वह  दोनों  भ्राइडेन्टिकल तरीक़े  से  नहीं  होती  | उस  को  इस  बिल  के  इन्दर  भी  इनकारपोरेट

 किया  जा  रहा  है  ।  मेरे  लायक़  दोस्त  श्री  दोनों  के  weet  जो  परेशानियां हें  उन  के

 कासलीवाल ने  चार  सेक्शन्स  की  अन्दर बहुत फ़क़ हं बहुत  फ़क़  हे  ।  मं  अज  करूंगा कि  पिछले

 तरफ़  तवज्जह  दिलाई  जिन  में  न  वैसे  का
 मौक़े पर  बड़े  जोर  शोर  से  इस  हाउस  में

 ही  सवाल  है
 प्रौर न

 सी  का  ही  सवाल  है  ।  फिर  कहां  गया  था  कि  इस  बर्डन  ग्राफ  को  चेंज

 भी
 उस  को  भी  उस  को  लेंड  में  लागू  कर  दिया

 करने
 से  लोगों  को  बड़ी  सख्त  तक़लीफ़  होगी

 गया  है
 ।

 इस  में  कोई  शक्त  नहीं  है  कि  जो
 at

 बहुत  से  बेगुनाह  प्रादमी  क्लोज़  प्राण

 Meet Tt 3  लेंड  Furr  ऐक्ट  है  उस  के

 लाम

 मा  जाया
 में  गुह  साहब की

 जो  वफ़ा  €  उस  में  जनाब  रिदम an  त  मर्ज
 कर  देना  चाहता  गो  स
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 पिंडित  ठाकुरदास

 इस  पुरानी  कंट्रोवर्सी  को  रिवाइवल  नहीं  करना  गई थी  कौर  अरब  में  चाहता  कि  इस

 ग़लती  को  फिर  नये  सिरे  से  देखा  जाता
 |

 लेकिन  में  इस  चीज  को  अपने  दिल

 से  हटा  नहीं  सकता  कि उस  बक  मेंने बड़े
 पिछली  दफ़ा  जब  सी  कस्टम्ज़  बिल  पर  बहस

 सख्त  अ्रल्फाज  इस्तेमाल  किये  यहां तक  हुई  थी  उस  वकत  में  ने
 a

 श्री  टेक  चन्द

 कई  मिनिस्टर  साहिबान  ने  वाक़यात  के  जी  ने  कई  मिसालें  दी  थीं  कि  इस  से  कितनी

 बरखिलाफ  कर
 दी

 थी  किया  कानून  fat  ज्यादा  तक़लीफ़  होगी  |  उस  यह  सवाल

 तय  कर  दिया  गया  उसी  के ट्रेंडस  को
 लागू  में  ने  उस

 aaa  at  कहा  था  कि  यह  बात  ग़लत  है  कि  पर  ग्रोवर  उसी  बिल  की  प्रोविजन  के  बेसिस

 इस  में  ऐमेण्डमेंट  करने  से  fan  ट्रेडर्स  का  पर  लेंड  कस्टम्स बिल  तैयार  किया  गया  है
 ।

 ही  सवाल है  ।  में  अब  भी  wet  करता  हूं
 कि  में  समझता  हूं  कि  इस  से  आसान  कौर  कोई

 इस  का  बहुत  बड़ा  ताल्लुक़  पब्लिक  से  है
 ।  चीज़  नहीं  हो  सकती  थी  ।  इस  तरह से  एक

 बर्डन  am  प्रूफ़  के  तब्दील  करने  से  नतीजे  से  क़ानून  बना  देना  ठीक  नहीं  है
 ।

 हालात

 रिंगरगूं हो  जाते  हं  ।  झगर  महज़  किसी  डिफ़रेण्ट  होते  है  कौर  उन  हालात  को  देखते

 श्रोफ़िशिल के  माइण्ड  केंद्र  यह  जाय  हुये  ही  बिल  तैयार  किये  जाते  हें
 ।

 भ्रमर
 ऐसा

 कि  एक  चीज़  स्मगलर  हूं  तो  उस  को  साबित
 न  होतो  बड़ी  दिक्कतें  पेश  कराती  हें

 ।
 मुझे

 करने
 की  उस  को  ज़रूरत  नहीं  रहती है  एक  मिसाल  याद  art  है

 :

 हिसाब ज्यों  का  त्यों क्योंकि  जब  हर  एक  मुक़दमे  हर  चीज  में

 यह  साबत  करना  होता  &  कि  यह  चीज़  स्मगल्ड
 कुंबा डूबा  कयों  ?

 हे  तो  कयों  ऐसे  मुक़दमों  में  यह  साबित करने  में  at  करता  हूं  कि  यह  दोनों  चीजें

 एक  तरह  की  नहीं  हें  ।  को  उन्हीं  बातों की  ज़रूरत  नहीं  है  ।  भ्रमर  किसी  झ्राफ़िशियल

 के  दिमाग़  में  ar  गया  कि  उसको  रीज़नेबुल
 को  रिपीट  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  में  जानता

 बिलीफ़  हू  तो  यह  साबित  करने  की  ज़रूरत  हूं  कि  यह  बिल  चन्द  मिनटों  में  पास  हो  जायगा
 ।

 नहीं  है  कि  यह  स्मगलर  रीजनेबल  बिलीफ़  में  जानता  हूं  कि  सी  कस्टम्स  बिल  जो  पास

 के  कया  माने  हें  यह  में  नहीं  जानता  हूं  क्योंकि  हो  चुका  है  उस  से  लोगों  को  बहुत  ज्यादा

 जहां  तक  में  क्रिमिनल  प्रोसीज़र  कोने  तक़लीफ़  होगी  लेकिन  में  यह  कहना  चाहता

 को  पढ़ा  है  शर  उस  को  समझा है  उस  के  हुं  कि  इस  बिल  से  लोगों  को  शर
 भी

 ज्यादा

 मुताबिक़  तो  इस  के  कुछ  भी  माने  नहीं  तक़लीफ़  होगी
 |

 इस  लिये  में  oof  करता  हूं

 हर  एक  थानेदार  को  यह  अ्रछितयार हू  कि  कम  से  कम  गुह  साहब  हम  को  यह

 fe  रीजनेबुल  बिलीफ़  की  बिना  पर  किसी  दे  दें  कि  mir  दो  बरस  या  तीन  बरस

 को  भी  गिरफ्तार  कर  चाहे  बाद  में  के  बाद  उन  के  नोटिस  में  यह  चीज़  wage

 आदमी छाता  ही  फिरे  ।  यह  अलफ़ाज़  वेग  कि  इस  से  इन्नोसेट  आदमियों को  तक़लीफ़

 अनइनटलिजिबल ate  फ्लेक्सीबल  हें  कौर  हुई  है  तो  वह  इस  को  चेंज  में  उन  लोगों

 हर  एक  चीज  इस  में  जाती  रखी  इस  का  के  बारे  में  नहीं  कहता  जो  स्मगल  करते

 कोई  tees  नहीं  ः  रीजनेबल  रिलीफ़  के  उन  के  लिये  तो  सख्त  से  सख्त  क़ानून  भ्रमर

 अल्फ़ाज़  को  रखने  से  यह  नतीजा  निकलेगा  च  तो  में  उस  का  स्वागत  करूंगा  प्रौर

 कि
 जो  ast  प्रूफ  होगा वह  एक्यूरा  चाहता  हुं  कि  उन  को  सबूत  सजा  मिले  ।  में

 पर  पड़ेगा
 ।

 पिछली  मतबा  यह  ग़लती  हो  fam  gate  पब्लिक  को  बचाना  चाहता
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 गि ् है  उन  के  काज़  को  में  प्लीज  करता  हूं
 ।

 जिस  के  भ्रमर  ase  ग्राफ़  प्रूफ़  का  जिक्र

 में  मानता हूं
 कि

 गुह  साहब  आंखें  खोल  कर  किया  गया  हैं  ।  मेरा  ख्याल  हैं  कि  जब  सी

 कस्टम्ज़ बिल  हरे  ग़ौर  था  उस  त्यागी चलते  हें
 ।

 लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  वे  हम

 को  कम  से  कम  यह  एलोवेंस  जरूर  दे  दें  कि  साहब  बहस  में  मौजूद  नहीं  थे  ।  उस  वक्त

 नगर  उन  के  नोटिस  में  यह  are  fe  इस  से  कई  मिसालें  दे  कर  समझाया  गया  था  कि

 इन्नोसेट  लोगों  को  तक़लीफ़  हुई  है  तो  वह  प्रूफ़  जो  रु क्यज्ड  पर  डाला  गया

 इस  को  चेंज  वह  यह  एलोवेंस  हे  यह  कितना  हार  है  ।  में  एक  मिसाल

 दे  दें  तो  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  हाउस  के  सब  देकर  फिर  इस  को  वाज़े  कर  देना  चाहता

 मेम्बर  इस  बिल  को  पास  करने  के  लिये  बाज़ार  में  जाते  हें  कौर  एक

 एक  मत  हो  सकते  में  तो  चाहता था  कि  फाउंटेन  पेन  खरीदी  हें  और  वह  फाउंटेन

 वह  अभी  कोई  एप में डिंग  बिल  लायेंगे  at  पैन  मगर  गुड्स  में  से  है  कौर  प्राप के

 दरअसल  में  खुद  एक  श्रमेंडिंग  बिल  लाना  क़ब्ज़े से  पकड़ा  जाता  हे  तो  चाहे  ने  उसको

 चाहता  था  ताकि  इस  पर  दुबारा  बहस  हो  बाजार  से  खरीदा  हो  तो  उस  सूरत  में  को

 यह  साबित  करना  होगा  कि  यह  स्मगत्ड सके
 ।

 लेकिन  हाउस  के  रूल्स  के  मुताबिक़

 छः
 महीन  के  पहले  कोई  ऐसा  बिल  नहीं  नहीं है

 के  ee

 लाया  जा  सकता  है  ।  इस  लिये  में  चाहता
 श्री  त्यागी  :  नगर  चोरी  का  माल  किसी

 हूं  कि  वह  यह  एशोरेंश दे  दें  के  ०.  के
 सुनार  के  यहां  से  पकड़ा  जाता  हे  तो  सुनार  को

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :  कौन
 साबित  करना  होगा  कि  यह  चोरी  का  माल

 सी  tara  ऐसी  हे  जिस  का  कि  मेरे  दोस्त
 नहीं

 है  |

 जिक्र कर  रहे  हें  ?  पंडित  ठाकर  दास  भाग  श्राप

 ठीक  रास्ते  पर  ।  सुनार  के  कब्ज़े  में  जो
 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  मुझे  खुशी

 माल  है  जब  तक  यह  साबित  न  कर  दें
 &  कि

 हमारे  मिनिस्टर  साहब  ने  यह  जानने
 कि  यह  चोरी  का  माल  है  श्राप  उसको  गिरफ्तार

 की
 कोशिश

 की
 कि

 वह  कौनसी इलाज  है  ।
 में  समझता  था  कि  wa  उन  को  फाइनेंस

 नहीं  कर  सकते  ।  इस  बिल  के  मुताबिक़  श्राप

 यह  एज्यूम  करते  हें  कि  यह  चोरी  का  माल  है
 |

 से  कोई  ताल्लुक़  नहीं  है
 ।

 लेकिन  मुझे  बड़ी
 यह  है  इन  दोनों  में  डिफरेंस  ।  में  उम्मीद  करता

 खुशी  हे  कि  वह  इस  में  हिस्सा  लेने  को  तैयार
 हूं  कि  wa  श्राप  की  समझ  में  गया  होगा

 में  उन  को
 कि  asa  orm  तरफ  किस  पर  है  ।

 श्री  ए०  सो०  गुह
 :  श्राप को  मालम

 श्री ए०  पी०  गह
 :

 यह  अब  पुरानी

 होना
 चाहिये  कि  ज्वायंट  रिस्पांसिबिलिटी

 बात  हो  गई  हूँ  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :
 तो  में  यह

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यानी  जब  aa  रहा  था  कि  बर्डन  प्राण  प्रूफ  एक्यूरा

 पर  न  हो  बल्कि  इस्तगासे  पर  हो  ।  इस  बात डिफेंस  का  मामला  anim  तो  यह  नहीं

 बोलेंगे  या  बोलेंगे  शर  श्राप  बोलेंगे  |  को  साबित  करना  कि  यह  ames  चीज़  है

 इस्तगासे  का  काम  होना  चाहिये  ।  जब  में
 खेर  में  af  करता  हूं कि  वह  दफ़ा

 यह  कहता हूं  तो  में  इन्नोसेट  आदमियों  के
 जो

 मेरे  दोस्त
 ने  पूछी

 हैं
 वह  दफ़ा है  १७८

 काज़
 को  सामने

 रख  कर  कहता  हूं  कि  कहीं
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 ठाकुर  दास

 श्री  बगावत

 उन  को  तक़लीफ़  न  हो  ।  जो  वाकई  में  गुड्स
 समुद्र  सीमा  शुल्क  सम्बन्धी  सभी  बातें  स्थल

 स्मगल  करते  हैं  में  चाहता  हुं  कि  उन  को

 सख्त  से  सख्त  सजा  मिले  ।  मेरी  तो  fas
 सीमा  शुल्क  के  बारे  में  लागू  नहीं  की  जा  सकतीं

 tt

 यदि  समुद्र  पार  या  अन्य  प्रदेशों  से  सम्पत्ति
 इतनी  सी  दरख्वास्त  &  कि  यह  देखा  जाये  कि

 इस  से  इन्नोसेंट  झ्रादमियों को  तक़लीफ़  न  हो  ।
 लेकर ard  वाले  व्यक्ति सीमा  शुल्क  न  हिना

 तो  उन्हें  यह  सब  सिद्ध  करना  होगा
 ।

 में  चाहता  था  कि  इस  के  बारे  में  प्रभी  कुछ
 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  के  शब्दों  में  यह

 कर  दिया  गया  होता  में  यह  भी  विचार

 कर  रहा  था  कि  में  एक  प्राइवेट  बिल  लाऊं
 विधि  पारित  करना  ठीक  न  होगा  ।

 नीय  मंत्री  इसे  वापस  लेकर  इस  पर  पुनः लेकिन जो  प्राइवेट  face  का  हाल  होता है

 वह  श्राप  को  मालूम  है
 ।

 इस  लिये  में
 विचार  कर  लें  ।  मान  लो  कलकत्ता

 जैसे  बड़े  शहरों  में  किसी  के  पास  कुछ  पित्रागत
 टिव  स्पिरिट  में  काम  करने  पर  बिलीव

 या  wea  सम्पत्ति  तो  पदाधिकारी जा  कर
 करता  हं  ।  श्राप  मेरी  इतनी  छोटी  सी

 बात  को  भी  नहीं  मानते  जो  में  ने  कभी  a
 उसे तंग  कर  सकते  हैं  कौर  पूछ  सकते हैं

 कि  यह  सम्पत्ति  कहां  से  are
 ।

 यह  विधि
 की  हैं  तो  फिर  जो  कुछ  होगा  देखा  जायेगा

 ।

 सदोष  होगी  ।  इसे  सिद्ध  करने  का  भार  समुद्र
 मर्ज  करता  हूं  कि  जो  सैक् दान  वेसल  के

 सीमा  शुल्क  की  भांति  तथाकथित  अपराधी
 बारे  में  है  या  शिप  के  बारे  में  है  रोक  जिन  का

 पर  होगा  ।  इस  प्रकार  की  कठिनाइयां
 क्रोध  ताल्लुक़  लेंड  से  नहीं  है  उस  की  तरफ़

 भी  श्राप  ग़ौर  करें
 ।

 जो  चीज़
 सी

 पर  लागू
 गड़बड़ी  बढ़ाने वाला  विधेयक  हमें  पारित

 नहीं  करना  चाहिये  ।  ara  मंत्री  जी  यहां
 होती  है  वह  श्राप  लेंड  पर  लागू  न  कर  दें  ।

 पर  कही  जाने  वाली  बातों  को  ध्यान  में  रखते
 mie  लेड  कस्टमर  बिल  में  टांगे  को  जिक्र

 हुये  इस  विधेयक  को  वापस  लेंगे  ait  यदि
 होता  तो  माना  जा  सकता  था  ।  इस  वास्ते

 तो  एक  पृथक  शौर  स्पष्ट
 में  oa  करना  चाहता  हूं  कि  ara  इन  बातों

 का  भी  ध्यान  रखेंगे  ।  श्राप  ने  फ़रमाया  कि
 विधेयक  जिस  में  सिद्ध  करने  का  भार

 समुद्र  सीमा  शुल्क  की  भांति  तथाकथित

 अपराधी  पर  न  हो  ।  आशा  हैं  कि
 आफिसर  बहुत  च्च्छा  आदमी  बहुत  धमकी

 अ्रफ़सर  हैं  ।  जैसे  सब-इन्स्पैक्टज़ें हैं  वह  तो
 नीय  मंत्री  लोगों  की  व्यर्थ  की  परेशानी  बचाने

 ~
 के  लिये  इसे  वापस  ले  लेंगे  ।

 हम  जानते  हैं  ही  शर  प्रति  लेंड  कस्टमर

 अफ़सर  अच्छा  प्रादमी  हैं  तो  में  उन्हें
 श्री  टेक  चन्द  :

 बाद  देता  हूं
 ।

 इस  से
 a

 ज्यादा  खुशी  की  बात
 विधियों  का  ज्ञेय  होना

 कौर  क्या  हो  सकती  है  ।  लेकिन  में  तो  सिर्फ़  जिससे  भ्रमजाल  व्यक्ति  भी  उनको

 इतना  ही  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  श्राप  समझ  सकें
 ।

 विधि  को  गूढ़  रख  कर  लोगों  को

 के  नोटिस  में  दो  तीन  बरस  के  बाद  ऐसी  बात  फंसाना  ही  उसका  लक्ष्य  नहीं  होना  चाहिये  ।

 आवे  जिस  से  कि  यह  पता  लगे  कि  इन्नोसेट
 समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम की  धारा

 आदमियों  को  तक़लीफ़  होती  तो  श्राप  १७८-क
 की  वांछनीयता  को  लेकर  बहुत

 इस  को  रिव्यू  करें  श्र  लेंड  कौर सी  कस्टमर
 कुछ  आलोचना  की  गयी  थी  ।  wa  वही

 farm  के  बारे  में  इन  चीजों  को  ध्यान  में  रखते

 ये  मनासिब  तरमीमी  बिल  लायें  ।
 बन्ध  चुपचाप  भू-सीमा  शुल्क  के  बारे  में
 भी

 रखा
 जा

 रहा  है
 ।

 कोई  सम्पत्ति  छुपे-चोरी
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 लायी  हुई  सम्पत्ति  नहीं  यह  सिद्ध  करने  का  श्री  ए०  सो०  गह  :
 ग़लती  कुछ  नहीं  है  ।

 भार  सम्बन्धित  व्यक्ति  पर  डाला  जा  रहा  है  ।
 जब  यह  धारा  ३७  भू-सीमा  शुल्क  अधिकारियों

 पह  तो  लोगों को  एक  सताने  बात

 के  लिये  उपयोगी  रही  है  तो
 उसका

 रखा  जाना

 है
 ।

 झपके  सीमा  शुल्क  पदाधिकारी के  ऊपर  उचित ही  है  ।

 निभा  होगा  शर  वह  किसी  भा  व्यक्ति  से
 श्री  कासलीवाल  :

 माननीय  मंत्री  को

 कह  सकता  है  कि  उसके  पास  यह  जो  फाउंटेन

 पैन  या  कोई  wa  वस्तु  यह  छुपे-चोरी
 जारी  ग़लतफ़हमी  है

 ।
 में  ने  पूछा

 था  कि

 पुरानी  धारा  ३७  को  रखा  जा  रहा  है  या  नई

 लाई  हुई  वस्तु  है  इस  के  लिये  वह  व्यक्ति  धारा  को  ?  PEAY  के  विधेयक  द्वारा

 तक़  दोषी  जब  तक  वह  अपनी  ~  |  ह

 निर्दोषिता  सिद्ध  न  कर  दे  ।  क्रय  की  तारीख
 faq  धारा  ३७  में  जहाज

 '
 )  शब्द

 रखा गया  है  ।
 wi  कैद  मीमो  इरादी  के  सिवा  यह  सिद्ध

 बड़ा  कठिन  होगा  ।  इस  प्रकार
 श्री  ए०  सी०  गह  कोई  भी  धारा

 पुरानी  धारा  ३७  नहीं  कहीं  जा  सकती  ॥
 यास  एक  शभ्रापराधिक प्रकार  का  अभियोग

 चलाया जा  सकेगा  I  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  धारा  पुरानी

 धारा  ३७  नहीं  हो  सकती  ।
 फिर  इस  विधेयक  जेसा  मेरे  पूर्वे

 श्री  टेक  चन्द
 :

 तब  ai
 भी

 बुरा  है
 |

 वक्ता  ने  बिना  विचारे  समुद्र  सीमा  शुल्क
 धारा  ३७  का

 के  उपबन्ध  रखें  जा  रहे  धरती  पर  भी
 श्री  ए०  ato

 समुद्री  जहाज़  चलाये  जा  रहे  हैं  कौर  हमसे  संशोधन  हो  चुका  है
 नौ

 नई  धारा  Fo  ही

 अघिनियम  की  संगत  धारा  ह  धारा  ३७
 पूरी  गम्भीरता  के  साथ  इसका  समर्थन  करने

 को  कहा  जा  रहा  है
 ।

 इस  प्रकार  के  उपबन्धों
 का  संशोधन  भी  क्या  केवल  व्याख्या  ही

 श्रीमान  स  हम  ओपन  श्राप  को  इस  वास्तविक  ate  मूल  धारा  यथापूर्व  है  ।

 केवल  व्याख्या  में  संशोधन  किया  गया  है  ।
 विधान  पढ़ने  art  विदेशियों  भ्र

 देशवासियों के  समक्ष  हास्यास्पद  बना  रहे  हैं  ।  श्र  यह  धारा  भू-सीमा  शुल्क  के  लिये

 क्योंकि  भू  सीमा  शुल्क  अघिनियम

 जल्दी  में  बनाये  गये  विधान  गड़बड़ी
 के  अ्रन्तगंत  शझ्रायातित  या  निर्धारित  किसी

 ही  पैदा  करते  हैं  ।  इस  प्रकार  का
 पदार्थ  से  सम्बन्धित  शुल्क-दर  या  प्रफुल्ल

 करने  वालों  की  झोर  हमसे  इस  प्रकार के

 विधान  स्वीकार  के  कहने
 मूल्य  उस  बारे  में  भी  लागू  होता  @  |  अन्तर

 यही  होगा  कि  प्रविष्टि  पत्र  के  स्थान  पर  हमें
 शालों  की  कोई  भी  प्रशंसा  नहीं  करेगा  ।

 ्रायात,संम्बन्धो  आवेदन  पत्र  लेनी  होगी  ।

 श्री  ए०  सी०  गृह  :  माननीय  सदस्यों  इतने  वर्षों  तक  सरकार  निरपेक्ष  सी  बात  ही

 को
 कुछ  रा लत फ़हमी  हो  रही है  ।  समुद्र  सीमा  नहीं  करती  रही  है

 ।

 शल्क
 की

 घारा  ३७
 पहलें  से  ही  भू-सीमा शुल्क  श्री  टेक  चन्द  :  क्या  में  एक  स्पष्टीकरण

 प्रीमियम  में  अनुसूची  में  विद्यमान  है  ak  करा  सकता  हूं
 ।  धारा  ३७

 में  जहाज

 धारा  ७  अथवा ८.  को  छोड़  eq  १९५५  में  ही  रखा  गया  था  ।  पहली
 कर  सब  धारायें  वर्तमान  प्रसूति  अनुसूची  में  धारा  ३७  के  निर्देश  का  ay

 में  दे  दी  गई  हैं  ।
 जहाज़  wee  से  रहित  धारा

 हों  टेकचन्द
 :

 तभी  एक  बार  की  गई  का  निर्देश
 ।

 अरब  बाप  उसे  भू-सीमा  शुल्क

 गलती  आगे  भी  चलाई  जा  रही  है  ।  अधिनियम में  भी  रखना  चाहते  हैं  ।
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 श्री ए०  सी० गह
 :  पहले  विधेयक  में  धारा--धारा  उल्लेख  किया ह

 भी  प्रविष्टि  पत्र  का  निर्देश  तो  था  भू-सीमा  उसके  अधीन  वहां  कोई  कार्यवाही नहीं
 की  गई

 शुल्क  अ्रधिनियम  में  प्रविष्टि-पत्र  के  स्थान  बम्बई  से  हम  एक  मामला  धारा

 पर  हम  सम्बन्धी  आवेदन  पत्र  लते  १६७  (८१)  चौर्यानयन  के  लिये  अभियोग

 हैं  चलाना  के  एक  मसला  धारा  १७१

 श्री  कासलीवाल :  कौर  धारा  २४५  ?  साक्ष्य  देने  के  लिये  व्यक्तियों को  बुलाने  का

 के  कौर  चार  मामले  धारा
 श्री  Yo  सी०  वह  पहले  भी  थी  ।

 १७९२,  दस्तावेज़ों  को  पकड़ने  का  अधिपत्र

 श्री  कासलीवाल  :  अरब  वह  संशोधित
 के  अधीन  प्राप्त  हुये  हैं  ।  फिर  धारा  १७८ क

 हो  गई  है  ।
 है--वह  धारा  जो  पंडित  ठाकुरदास  भागने

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  ह भ. खद हू  कि  में  ait  श्री  टेक  चन्द  के  विचार  में  AQ —ZTtT

 इस  प्रकार  को  जिरह  की  ग्रनूमति  नहीं  सम्बन्ध  नगर  में  पकड़े  गये  कुछ  सोने  व  हीरों
 दे  सकता  ।  श्री  कासलीवाल  को  प्रगति  बात  से  प्रौढ़  हो  सकता  है  कि  इसम  प्रमाण  का
 स्पष्ट  करने  के  लिये  पुरा-पुरा  प्रचार  दिया

 भार  सम्बन्धी  उप बन्धक  सम्मिलित  att
 गया  था  ।  माननीय  मंत्री  के  भाषण

 हमें  नये  उपबन्ध  को  कार्यान्वित  करने  में

 के  समय  वहू  इस  प्रकार  प्रश्न  नहीं  पुछ  हम  wa  तक  किसी  सीमा  शुल्क  अधिकारी

 सकते  |  यह  बिल्कुल  ही  गलत  प्रक्रिया  है  ।
 की  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।  में  उन्हें  यह

 प्रत्येक  सदस्य  को  एक  ही  बार  अवसर  मिलेगा  |  भी
 बता  सकता  हूं  कि  हमारी  शभ्रन्तिम  सुचना

 के  अ्रनुसार  बम्बई  में  स्वर्ण  और  प्राय  बहु श्री  ए०  सी०  धारा  २५  के  बारे

 में  भी  कोई  मुश्किल  नही ंहै  ।  यह  प्रत्याहरण
 मूल्य  पदार्थों  का[चौर्यानयन कम  हो  गया  हैं  |

 का  निर्देश  करता है  ।  वस् तुम् रों  का
 श्री  टेकचन्द ने  धारा  १७८  क  पर  ७५

 निर्यात  समूद्र  शौर  भूमि  दोनों ही  से  हो  सकता
 पिछले  भाषण  का  उल्लेख  किया  परन्तु

 ह  ।  यदि  भूमि
 की

 कौर  से  होता  तो  यह
 मेरा  ख्याल  ह  कि  वह  यह  नहीं  भूले  हें  कि

 प्रत्या हरण  वाली  धारा  लागू  होगी  ।

 भू-सीमा  शुल्क  के  विषय  में  इस  धारा  को
 ag  जिस  उप  में  मूल  विधेयक  में  रखा

 पुर्णतया  परिवर्तित  कर  दिया  गया  था

 रखने  से  कोई  मुश्किल  या  गड़बड़ी न  होगी
 प्र  wa  कोई

 भी
 उनसे  कोई  पुछताछ  नहीं

 fax  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  द्वारा
 कर  सकता

 |
 यह  थोड़ी  ही  aequi  पर

 उठाई  गई  बात  के  बारे  में  में  यह  नहीं  भूला  लागू  होता  अर्थात  स्वर्ण  की  बनी

 कि  वें  यह  सब  बात  उठायेंगे  |  अतः  इस  सभा  हीरा  कौर  अन्य  बहुमूल्य

 में  विधेयक  को  लकर  ard  से  पहले  मेंने
 tet  प्रसाधन  तथा  aa  वस्तुयें

 इस  बारे  में  विशेष  जांच  कर  ली  थी  कि  जिनकी  सरकार  सुचना  शर  यह  अधिसूचना

 समुद्र  सीमा  शुल्क  की  संशोधित  धारा  ने  कैसे
 लोक  सभा  के  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।  यह

 काम  किया  हैं  ।  में  यह  श्रीनिवासन दे  सकता  हूं  इतना  व्यापक  नहीं  है  जितना  कि  मल  रूप  में

 कि  हमें  जो  सुचना  मिली  उसमें  इस  धारा
 था

 ।
 सभा  में  दिये  गये  अपने  वचन  के

 के  सम्बन्ध  में  विशेष  अधिक  भयभीत  होने
 सार  हमने  ्  सारे  सीमा  शुल्क  अधिका  रियों

 का  कोई  कारण  नहीं  हूँ  ।  कलकत्ता  कौर  को  विशेष  निर्देश  दे  दिये  हैं  कि  इस  धारा
 मद्रास  की  भ्रांत  से

 हम  रब  तक  यह  सुचना  का  प्रयोग  सावधानीपूर्वक  कौर  यह  ध्यान
 प्राप्त  कर  सके  हें  कि  उन्होंने  जिस  सम्बोधित

 रख
 कर

 किया  जाये  कि  उनकी  aff  इच्छा



 WEY  मद्य  सारिक  उत्पाद  २९  लाई  १९५५  व्यापार  ४६६

 नियंत्रण  विधेयक

 तथा  वाणिज्य  परलोक  हित में  कुछ &
 लोगों  को  अनुचित  कठिनाई  न  हो  ।  पंडित

 ठाकुर  दास  भागने  ने  मुझ  से  जो  श्रीनिवासन  प्रतिबन्ध  प्रौढ़  उनसे  सम्बद्ध

 मांगा
 है  वह  में  दे  सकता  हूं  कि  हम  इस  कुछ  अरन्य  मामलों  के  लिये  उपबन्ध  करने

 वालें  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ऋ भामल  में  समय  समय  पर  परीक्षा  करायेंगे  |

 यदि  हमें  बहुत  सी  शिकायतों का  पता  लगता

 उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  के ह  या  इस  धारा  के  प्रयोग  से  बहुत  कठिनाई

 हुई  तो  हम  देखेंगे  कि  इस  मामले  में  क्या  भ्रतुसार  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  करने  के

 कया  जा  सकता  है  |  परन्तु  में  उन्हें  यह
 कारण  ये  हें  कि  भारत  के  भ्र नेक ों  राज्यों  में

 मद्य निषेध  के  परिणाम  स्वरूप  श्रौषधिक  या
 श्रीनिवासन  भी  दे  सकता  हूं  कि  wa  तक

 कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।  दूसरी
 लगभग  श्रौषधिक  उत्पादों  का  उपभोग  बहुत

 बढ  गया  हैं  ।  विधेयक  में  प्रस्ताव  हैं  कि
 स्वर्ण  श्र  न्य  बहुमूल्य  पदार्थों  के  चौर्यानयन

 व्यापार
 में  पर्याप्त कमी  हो  गई  है  ।  यह  हमारी  सुचना

 ऐसी  वस्तुद्नों  श्रन्तर्राज्यिक

 है
 ।

 १ आश  करता  हुं  कि  इस  छोटे  से
 नियन्त्रित  किया  ताकि  मद्यनिषेध  की

 जो  भारत  के  भ्र नेक ों  राज्यों  में  लागू विधेयक  के  बारे  भयभीत  होने  का  कोई

 कारण  नहीं  है
 ।  की  जा  रही  प्रौर  जो  संविधान  का

 शाम  सिद्धान्त  अधिक  goat  से  लागू
 उपाध्यक्ष म  होदय  :  प्रदान  यह  है  :

 की  जा  सके  ।  राज्य  केन्द्रीय सरकार  से  प्रार्थना
 सकी  भू-सीमा  शुल्क

 १९२४  में  भ्रग्रेतर संझो संशोधन  करने  वाले
 करते  रहे  हैं  कि  संविधान  अनुच्छेद  ROX  के

 aia  विधान  बनाया  जाये  वह  समस्त
 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पड

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ।
 राज्यों  पर  लागू  हो  सके  |  यह  विधेयक

 प्रस्तुत  किया  गया  हैं  कौर  हमें  आशा  है  कि

 खंड  १  कौर  २  विधयक  में  जोड़  दिये
 संविधि-पुस्त  में  इस  विधेयक  के  उपबन्धों

 गये  ।  अधिनियमन  सूत्र  और  नाम  विधेयक
 के  सम्मिलित  होने  से  कुछ  उत्पादकों  को

 में  ओड़  दिये  गये
 दुरुपयोग  जो  बाज़ार  मिलते

 श्री  ए०  सो०  में  प्रस्ताव  करता  रोका  जा  विद्यमान  परिस्थिति

 g

 विधेयक  को  पारित  किया  कज पी नाय
 का  सामना  करने के  विद्यमान  विधान

 राज्यिक  या  पर्याप्त  नहीं  है  ।  इस उपाध्यक्ष  महोदय :
 प्रदान  यह

 मामले  में  भ्र धि कतर  राज्यों  से  परामर्श
 ७

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय  पीपी
 किया  गया  था  कौर  वे  केन्द्रीय  सरकार

 प्रस्ताव  स्वीकृत  श्मा  |

 काला  द्वारा  यह  विधान  बनाये  जाने  से  सहमत
 है  ।

 मद्यसारिक  उत्पाद
 निवेदन  है  कि  इस  विधेयक

 व्यापार  तथा  पर  विचार  किया  जाये  |

 नियंत्रण विधेयक
 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 वाणी  और  उद्योग  उपमंत्री

 :  में  प्रस्ताव  करता  हू ं:

 मद्य सारिक  भ्रांतियों  -  तथा  मंद सारिक  श्रौषघधियों  तथ

 wy  उत्पादों  के  अन्ता जि पिक  व्यापार  ध्वन्य  उत्पादों  के  अन्तर्राज्यीय  व्यापार



 iy  मद्य
 सारिक  उत्पाद

 २६  जुलाई  १९५५  Yaa

 व्यापार  तथा  नियंत्रण

 बयक

 तथा  वाणिज्य  पर  लोक  हित  में  कुछ  गैर  सरकारी  सदस्यों  क  fadant

 प्रतिबन्ध  सम्बद्ध
 तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 कुछ  wa  मामलों  के  लिये  उपबन्ध
 ३१  वां  प्रतिवेदन

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 श्री  अल्तेकर  में
 जायें  11.0

 प्रस्ताव  करता हूं
 :

 में
 a

 इस श्री  डाभी
 यह  सभा  गैर-सरकारी

 सदस्यों
 विधेयक  का  सेन

 व
 स्वागत  करता  हूं  के  विधेयकों  संकल्पों  सम्बन्धों

 क्योंकि  कम  से  कम  इस
 से

 मेरे  राज्य  में  भ्र्थात च
 समिति  के  ३१वें  प्रतिवेदन  जो

 बम्बई  राज्य  मद्यनिषेध को  लागू  करने  में  २७  १९४५४  को  इस  सभा

 कुछ  सहायता  मिलेगी
 |
 मेरे  राज्य  में  १९४५०

 में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत  हैं
 प

 में  पूर्ण  मद्य निषेध  लागू  किया  गया  था  ॥
 यह  एक  साधारण  प्रतिवेदन  है  जिसमें

 परन्तु  बाद  में  बुलसारा  के  मामले  में  बम्बई
 प्रस्तुत  किये  गये  संकल्पों  के  लिये

 के  उच्च  न्यायालय प्रौर  उच्चतम  न्यायालय
 वंटन  का  उल्लेख  में  इसको  स्वीकृति

 ने  यह  faa  दिया  कि  मद्यसारिक  उत्पादों
 के  लिये  सभा  से  सिफ़ारिश करता  हूं  ।

 पर  नियंत्रण  करने  वाली  धारा  असंगत  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 प्रदान  यह  है  :

 तब  से  लोग  टीचरों  का  प्रयोग  बड़ी  मात्रा

 में  करने  लगे  हें  ।  क्योंकि  अन्य  राज्यों  से

 यह  सभा  TTA  सदस्यों

 के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 feat  मंगाने  पर  नियंत्रण  करने  का  अ्रधिकार
 समिति के  ३१वें  प्रतिवेदन से  जो  २७

 राज्य  सरकार  को  नहीं  है  ।  करना  प्रकारों
 जुलाई  १९५५  को  इस  सभा  में  प्रस्तुत

 की  feat  का  प्रयोग  होता  हे  पौर  मद्यसारिक
 किया  गया  सहमत हूँ  ब

 उत्पादों  से  वास्तव  में  मद्य निषेध  प्रभावहीन
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 हो  रहा  है  ।  क्योंकि  यह  विधेयक  बम्बई  कपट  fe

 राज्य  में  मद्य सारिक  उत्पादों  के  आयात  केंद्रीय  कृषि  वित्त  निगम  सम्बन्धी

 पर  प्रतिबन्ध  लगाता  है  इस  लिये  में  इसका  संकल्प

 स्वागत  करता  हूं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ब  सभा  श्री  एस ०

 में  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  जो  लोग
 एन०  दास  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संकल्प

 टीचरों  का  व्यापार  करते  वे  मद्य निषेध  पर  ant  विचार  विमर्श  करेगी  कि  इस  सभा

 का  मत  हैं  कि  देश  में  कृषि  कार्य  के  tag
 में  बाधक  होते  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि

 मद्य निषेध  में  बाधक  बनने  वालों  को  सुविधा  देन  की  दुष्टि  से  केन्द्रीय  कृषि  वित्त

 वैकल्पिक  दंड--दण्ड  कारावास--की  निगम  की  तुरन्त  स्थापना  की  जाये  ।  पहले

 जाय  दोनों  और  कठोर  दंड  मिलने  चाहियें  |  श्री  एन०  बी०  चौधरी  ने  एक  संशोधन  भो

 यदि  माननीय  मंत्री  वास्तव  में  इस  विधेयक  प्रस्तुत  किया  था  ।  इस  संकल्प  के  लिये  तीन

 को  सफल  बनाना  चाहते  हे  तो  मेरा  उनसे
 घंटे  का  समय  नियत  तैर  उनमें  से  डेढ़

 निवेदन  है
 कि

 वह  मेरे  द्वारा  सुझाये  गये  घंटा  लिया  जा  चुका  हैं  ।  जिन  सदस्यों  ने

 संशोधनों  की  पूर्वसूचना  वे  अपने संशोधनों  को
 स्वीकार हि लिन ला oe  emcee

 संशोधन  प्रस्तुत  कर  सकते  हें



 SEE  केन्द्रीय  कृषि  Re  जुलाई  १९५५  वित्त  निगम  सम्बन्धी  संकल्प  Yge

 श्री  सिंहासन  श्री  बी
 ०  केदार  कौर  उन  को  ड्योढ़ा  या  दूना  रुपया  देना  पड़ता

 श्री  बगावत  के  संशोधन  प्रस्तुत  हुये  ।  नजराने के  अलावा  |  नज़राना  भी  जोड

 लिया  जाये  तो  जो  तक़ावी  उन  को  मिलता
 पंडित  ey  ०  एन०  दीवारों

 हू  उस  का  तिगुना  कम  से  कम  देना  पड़ता  हूं
 ।

 :  विगत  २२  aa  को  जब  यह

 में  कह  रहा  था  कि  सरकार  जो  काम प्रस्ताव  सदन  के  सम्मुख  प्रस्तुत  उस  के

 बाद  स्टेट  बेक  arm  इंडिया  बिल  कौर  करती  वह  समय  के  बाद  होता  ह्  मं

 faa  बैंक  ऐमेण्डमेंट  बिल  भी  पास  इस  की  तरफ़  भी  माननीय  मिनिस्टर  का

 ध्यान  ग्रा कर्षित  करना  चाहता  लेकिन जिन  से  ora  थी  कि  जल्दी  से  जल्दी  कृषकों

 को  दशा  सुधारने  के  लिये  कोई  कार्यवाई  को  वह  इस  समय  हें  नहीं  ।

 जायेगी  |  हम  लोग  are  तीन  महीने  बाद  या
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 उस  से  भी  भ्रमित  दिनों  पर  यहां  मिल रहें

 प्रभी  तक  मालूम  नहीं  gar  कि  इन  तीन
 ato  गुह  )  :

 एक  कौर  मंत्री  भी  हे  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  सम्भवत
 महीनों  के  बीच  में  गवर्नमेंट  ने  किसानों  की

 में  जो  कह  रहा  हूं  वह  नहीं  समझते
 ।

 में  कहू दशा  सुधारने  के  लिये  स्टेट  बंक  ग्राफ़  इंडिया

 की  मारफ़त  या  ford  बंक  आराफ़  इंडिया  की  रहा  था  कि  किसानों  की  हालत  बड़ी  ख़राब

 इस  में  कोई  शक़  नहीं  fe  सरकार
 मारफ़त  कोई  क़दम  उठाया  या  नहीं  उठाया  |

 किसानों  के  लिये  कुछ  करना  चाहती  हे  ।
 में  उस  वक्त  कह  रहा  था  कि  सरकार  की  कुछ

 एसी  होती  है  कि  ag  विलम्ब  से  काम  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  जब

 वह  प्राइवेट  मेम्बर  थे  तो  उन्होंनें  बहुत  बार
 करती है  ।  जब  काम  का  समय  निकल  जाता

 है  तब  उस  काम  को  किया  जाता  है  ।  इस  alt  गवर्नमेंट  का  ध्यान  orale  किया

 देखेंगे  कि  तकावी  का  लोन  azar  खास  वह  कहते  थे  कि  ag  बड़े  eds  पहले

 थे  ।  में  चाहता  था  कि  उन
 की

 वह  मुस्तैदी कर  जब  कोई  नेचुरल  कलेमिटी  जाती

 जसे  बाढ़  वग़ैरह  लेकिन  वह  बँटता  कसे  हैं  ?  बरकरार  उन  का  जोश  वहींਂ  रहता  ।

 जब  बाढ़  समाप्त  हो  जाती  लोगों  के  खेत  हम  समझते  थे
 कि

 शायद  उन  के  गवर्नमेंट

 में  चले  जाने  के  बरस
 दो

 बरस  बाद  किसानों बोये  जा  चुक  होते  हे  रोक  जब  कृषक  अच्छे

 या  बुरे  बीज  महाजनों  से  ले  कर  बो  ५ नक ्  होते
 की  दशा  सुधर  लेकिन  वह  नहीं  ।

 में  इसी  बात  पर  रहा  हूं  कि  सरकार  की तब  उन  को  तक़ावी  लोन  मिलते  Fi  नतीजा

 यह  होता  हैं  कि  उस  से  को  किसान  लोग  कुछ  देर  करने  की  हो  जाती  है  कौर  प्रबन्ध

 खेत  में  न  लगा  क्योंकि फ़सल  का  समय  तो  काम  करने  का  सारा  उत्साह  दूर  हो  जाता

 क्यों  हो  जाता  इसे  वह  भ्रमणी  तरह  जानते
 बीत  जाता  उसे  अपने  खाने  पीने  में  खर्च

 कर  देते  उस
 के  बाद  जब  रुपये  की  वसूली  में  दूसरे  प्रान्तों  के  बारे  में  तो  जानता  नहीं

 का  समय  कराता है  तो  न  किसानों  के  खेत में  लेकिन  ५  बिहार  प्रान्त  में  अधिकार  के

 साथ  बतला  सकता  हूं
 ।

 में  जानता  हूं  कि
 फ़सल  ही  होती  ह  और  न  वह  रुपया  ही  दे

 सकते  हूँ  ।  अब  जब  प्रासेस  वारेण्ट  इश्यू  होते  वहां  कृषकों
 की

 क्या  हालत  हूँ
 ।

 उस  के  दो

 हू ंतो
 जो  लोग  वसूली  करने  od हें  उन  को  एक  उदाहरण भी  में  ने  दिये

 कि  समय  पर

 कुछ  दे  ले  कर  उस  वारेण्ट को  किसान  टालता  रुपया  न  मिलने  से  वह  लोग  रुपये को

 हैऔर  इस  तरह  से  दस  मतबा  ठीक से  खेती  में  इस्तेमाल  नहीं  कर  पाते  है

 कौर  इसी  लिये  वह  समय  से  उस  को  दे  भी टालने  में  प्रोसेस  का  खर्चा
 बढ़ जाता हें  प्रौढ़
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 नहीं  पाते  हें  ।  उन  का  क़ज़  दिन  प्रति  दिन  कोश्नोप्रेटिव बेकस  पर  लागू  नहीं  होता  है  ।

 बढ़ता चला  जाता  है  कोग्नोप्रेटिव बेकस  के  केस  में  जरगर  जो  रुपया

 में  प्राकार  बताऊं कि  उन्होंने  कोग्नोप्रे टिव  लिया  जाता  है  उस  पर  सूद  बढ़ने के  बाद
 उस

 की
 बात  कही  थी  ।  मूवर  महोदय  ने  यह

 भी
 की  यदि  रक़म  दुगनी  कौर  तिगुनी  भी  हो  जाय

 कहा  था  कि  किसानों  को  काफी  मात्रा  में  तो  भी  कर्जा  देना  पड़ता  ह  ।  सरकारी
 इक

 कोश्नोप्रेटिव  बेकस  से  या  गवर्नमेंट  से  कर्जा
 डेढ़  परसेंट  सूद  पर  रुपया  देते  हैं  लेकिन  कृषकों

 मिलता  नहीं  हैँ  ।  जरगर  उन  को  तीन  परसेंट  को  यह  रुपया  €  परसेंट  १२  परसेंट

 कोश्नोप्रेटिव  बक्स  से  तीन  परसेंट  गवर्नमेंट
 सूद  पर  मिलता  है

 ।
 श्राप  ऐसी  हालत  में

 से  प्रौर  चौदह  परसेंट  सम्बन्धियों से  खुद  ही  श्रन्दाज्ञा  लगा  सकते  हें
 कि

 जो  खेतो

 बनाये  या  महाजनों  से  मिलता  ह  पर  उन  का
 करने  वाले  हें  कौर  जिन  को  रुपये  की  जरूरत

 काम  नहीं  चलता  ।  उन  को  जब  रुपये की  रहती  है  कौर  पर  उन  को  रुपया  न  मिलें

 ज़रूरत  होती  है  तब  उन  को  रुपया  नहीं  तो  वे  कहां  जायें  ।  उन  को  ऐसी  हालत  में

 मिंलता  हे  ।  जब  उन  को  रुपय  की  आवश्यकता  जनों  के  पास  जाना  पड़ता  है  कौर  उन  से  बहुत

 होती है  अगर  उन  को  उस  रुपया  न  दिया  ज्यादा  दर  पर  रुपया  लेना  पड़ता  हैं  ।  ऐस

 जाये  तो  इस  से  उन  को  कोई  लाभ  नहीं  होता  करने  पर  वे  लोग  मजबूर  हो जाते  हैं  क्योंकिਂ

 है  ।  उन  को  रुपये  की  श्रावस्यक्ता  खेती  के  उनको  कई  बार  तकावी  का  रुपया  वापस

 फके  लिये  होती  है  परतु  वक्त पर कर्जा पर  कर्जा  करना  होता  है  कई  बार  जिन  दूसरे

 न  मिलने  से  उनको  बहुत  नुक़सान  होता  हे  लोगों  से  उन्होंने  रुपया  लिया  होता  है  उन
 को

 कोश्नोप्रेटिव  बेंक  जो  हमारे  यहां  काम  करते  हैं  वापस  करना  होता  है  ।  वे  ऐसा  अपने  खेतों

 उनकी  ददा  अत्यन्त  शोचनीय  है  ।  श्रव्वल  को  मॉर्टगेज  करवा  कर  रुपया  लेते  हैं
 ।  यह

 तो  ag  कोश्नोप्रेटिव[बिंक  जिस  ग्राम  में  होता  हालत  किसानों  की  है  ।  यह  हालत  उन

 हू  वह  उस  ग्राम  का  प्रतिनिधत्व नहीं  करता  किसानों  की  है  जो  बिहार  में  रहते  हैं  कौर  में

 श्र  दूसरे  वह  कुछ  खास  खास  लोगों
 के  हाथ  दूसरे  प्रान्तों  की  बात  नहीं  जानता

 |
 वहां

 पर

 बड़े  बड़े  कारखाने  भी  नहीं  है  जहां  जा  कर ही  में  रहता  हैं  ।  इन  में
 से  अधिकतर

 ऐसे  लोग

 होते  हें  जो  कोश्नोप्रेटिव  बैंक  से  रुपया  लेकर  उनके  लड़के  नौकरी  कर  सकें  कुछ  कमा

 गरीब  किसानों  को  रुपया  देते  हें  ।  हमारे  यह  सके  ।  दूसरे  प्रान्तों  में  जहां  पर  कारख़ाने  हैं

 आम  तौर  पर  लोग  महाजन  के  पास  ज्यादा  वहां  किसानों  के  लड़के  जा  कर  नौकरी  करते

 से  ज्यादा  जाना  पसन्द  करते  हूँ  ।  इस  के  कुछ  हें  ait  पैसा  कमा  कर  घर  भेज  देते  हें  प्रौढ़

 कारण  हैं  ।  पहला  कारण  तो  यह  है
 कि  जो  उन  का  काम  चल  जाता है  बिहार में  जो  एक

 रुपया  उन  को  कोश्नोप्रेटिव  बैंक  चे  मिलता
 से  दो कारखाने  हैं  भी  जैसे  टाटा  का  कौर  सिंघवी

 उस  से  उन  का  काम  चल  नहीं  सकता  प्रौढ़  का  कारखाना  ।  इन  कारवानों  में  जितने

 दूसरे  धीरे  धीरे  उस  रुपय
 पर

 ब्याज  पड़  कर  भी  बडे  बड़े  नौकरी  वाल  हैं  वे  दूसरे  प्रान्तों

 इतना  बढ़  जाता  ह  जिस  को  फिर  वे  करदा
 के  हैं

 ग्रोवर
 जो  बिहार  के  लोग

 ह
 वे  इन

 म

 नहीं  कर  सकते  हें  ।  बिल  जो
 बुली  इत्यादि  का  ही  काम  करते  हैं

 ।
 हमार

 बिहार  में  पास  gat  हे  उसके  मुताबिक़  दुगने  यहां  काश्तकारों के  लिये  कोई  भौर  दूसर

 से  ज्यादा  को  मिला  साधन  नहीं  हें  जिन  को  झपना  कर  वे  अपना

 कारों  को  देना  नहीं  पड़ना  है  लेकिन  यह  उसूल  काम  चला  सकें  ।
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 टिव  यूनिट  रखा  जायें  atc  उस  का  सीधा [  पंडित  ठाकर  दास  भागने  पीठासीन  हुये

 इस  लिये  में  श्राप  से  कहूंगा  कि  ग्रुप  जो
 सम्बन्ध  सब  डिविजनल  स्टेट  बेक  से  हो  तो

 बहुत  प्रति  होगा
 ।

 इस  से  खर्चा  भी  कम विचार  कर  रहे  हें  कि  हर  सब  डिवीजन  में  स्टेट

 शक्त  की  शाखायें  खोली  जायें  यह  श्राप  कब  होगा  ate  कम  सूद  की  दर  पर  किसा  को

 करेंग  शर  मेरा  स्याल है  कि  जब  तक  श्राप  कर्जे  मिल  जाया  करेंगे  ।  श्री  तो  कुछ  सूद

 रिज  बैंक  ले  लेता  कुछ  प्राविशल  बंक इस  में  सकसेसफल  होंगें  उस  तक

 किसानों की  रीढ़  टट  जायगी  ले  लेता  कुछ  सब  डिविजिनल  बैंक  ले  लेता

 भर  इस  तरह  से  जब  रुपया  किसान  को
 माननीय  मुखर  महोदय  ने  कहा  कि  सन्

 VEG?  तक  औसतन सन  १९८१  तक  हमें  श्रमिक
 दिया  जाता  है  तो  उससे  की  दर  ज्यादा

 हो  जाती  हैं  ।  इस  लिये  में  सुझाव  देता  हुं  कि

 oa  की  आवश्यकता होगी  प्रौर  हमें  किसानों
 थाने  को  एक  यूनिट  बना  कर  उस  का  सीधा

 को  हर  प्रकार  की  मदद  देनी  चाहिये  ।  में  तो
 ama  सब  डिविजनल  बैंक  से  होना  चाहिये

 ae  कहता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  में  wa  at  कमी
 धौर  उसी  की  रिकोमेंडेदान पर  दे  दिया

 कभी  नहों  हो  सकती  बशर्तें  कि  किसानों  को

 हर  क़िस्म  की  फंसिलिटीज़ दी  जायें  जैसी  कि
 जाये  तो  बहुत  सी  बाधायें  दूर  हो  सकती  हें

 ।

 धाप  बिजनेसमन को  देते  हें  ।  बिजनेसमैन
 में  एक  दूसरा  सजेशन  भी  देना  चाहता  हूं

 को  am  क्रेडिट  की  फँसिलिटीज  देते  हैं  शर

 इसी  क़िस्म  की  are  कई  फैसिलिटी देते  हैं  ।
 शौर  प्रार्थना  करता  हुं  कि  नगर  मेरा  पहला

 सजेशन  नहीं  माना  जाये  तो  इसको  मान
 झगर  इसी  क़िस्म  की  फैसिलिटी श्राप  उन

 लिया  जाय  ।  बाप  स्टेट  बेक  की  मौत  हर
 कोनें  तो  वे  श्राप  को  अधिक  पैदा

 थाने  में  एक  एक  एजेंसी  रखें  वहां  पर

 करक  देंगे  तब  श्राप  को  बाहर  नहीं
 श्राप  अपना  कोई  रख  सकते  हे  ।

 मंगाना  पड़ेगा
 ।

 में  तो  यहां  तक  कहता  हूं  जब  उस  थाने  के  विलेज  के  लोगों  को  ज
 कि  wa  जब  कि  उन  के  पास  सिंचाई  का

 की  ज़रूरत  हो  तो  वहां  की  विलेज  को प्रो प्रे
 प्रबन्ध  भी  नहीं  है  वे  wa  की  ज़रूरतों  को

 टिव  श्र  इस  अफ़्सर की  रिकोमेंडेशन पर
 पूरा कर  सकेंगे  ।

 धाप  सीधे  रुपया  दिलवा  सकते  हें  ।  ऐसा

 की  जो  स्कीम  हे  उस  में  श्राप  नें
 करने  से  बीच  में  जितने  भी  इंटरमिडियरी ज़

 कहा ह  होते  हैं  वे  सब  खत्म  हो  सकते  हें  पौर  किसानों

 केन्द्रीय  संगठन  द्वारा  कृषि  सम्बन्धी
 को  सीधे  भ्र ौर  कम  सूद  पर  रुपया  दिया  जा

 सकता  है  |  इस  बात  को  भी  देखना
 ऋण  की  वसूली  बहुत  कठिन  होगी  ।

 चाहते  हैं  कि  जिस  काम  के  लिये  कर्ज़  दिया
 मुझे  arn  हू  कि  माननीय  सदस्य  यह

 जाता  है  यह  उसी  काम  पर  खच  किया  जाये
 अनुभव  करेंगे  कि  वास्तुकला  के  अनुसार  तो  यह  भी  are  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  सब  से
 बिना  आधा  के  शिखर  बनाना  मान्य

 wed  चीज  जो  है  वह  यह  हैं  कि  किसानों
 प्रस्थापना नहीं  है  ।  ”  को  ठीक  समय  पर  उपयुक्त  मात्रा  में
 a

 सोचता  हूं  कि  भाप  की  कोश्नोप्रेटिव  रुपया  मिले  ।  ara  कोश्नोप्रेटिव ष्  से

 की  आर्गनाइजेशन  ऊपरी  सतह  से  चलती  रुपया  लेने  के  लिये  लोग  इस  लिये  नहीं  जाते
 है  ।  यानी  प्राविशियल  डिस्ट्रिक्ट  हैं  क्योंकि  उन  को  मालूम  है  कि  उन  को

 सब-डिविज़नल  बेक  इत्यादि  ag  ठीक  है  नहीं
 दूसरे  साधनों  से  रुपया  मिल  सकत

 1g  गर

 है
 ।  इसके

 बजाय
 a

 एक  थाने  को  कोप  1y-
 बैंक  से  उन  को  उपयुक्त  मात्रा
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 में  रुपया  भी  नहीं  मिल  सकता  हैं  ।  इस  लिये  कृषकों  को  उधार  मिलना  बन्द  हो  गया  है  ।

 यदि  श्राप  उन  को  उपयुक्त  मात्रा  में  रुपया  दूसरे  मध्य  व्यक्तियों  से  भूमि  छीन  ली  गई

 नहीं  देते  हें  जितना  कि  उन  को  खेती  के  काम  जिसके  कारण  उन्होंने  बैल  देने  बन्द

 के  लिये  ज़रूरी  है  तो  वह  रुपया  ate  जाता  कर  दिये  में  यह  बता  देना  चाहता  हुं
 कि

 है  |  प्राजक  ऐसा  होता  हैं  कि  मगर  किसी  किस  काय  का  उत्तरदायित्व  लेना  तथा  उस

 कसान  को  खेती  के  काम  के  लिये  १००
 कार्य  को  पुरा  करना  दो  पुष्कर  बातें  हे ं।

 २पये  की  ज़रूरत  होती  खाद  इत्यादि  झधिकोषण  नियम  इतने  सख्त  हे  कि  में  नहों

 खरीदने  के  लिये  श्र  aa  श्राप  उसको  fas  जानता  राज्य  बेक कीਂ  दाखा  कब  तक  सुलगो

 Yo  रुपये  ही  देते  हें  तो  वह  काम  नहीं  तथा  देहाती  क्षेत्रों  में  यह  ऋण  किन  नियमों

 चला  सकता  हैं  ।  परिणाम  यह  होगा  कि  के  झ्राधार  पर  देंगी  ।  इसीलिये  मेरा  विचार

 बह  रुपया  वेस्ट  हो  जायगा  |  जब  तक  इस
 हू  कि  इस  संकल्प  पर  हमें  अवस्य  विचार

 बात  का  ठीक  इन्तजाम  कौर  उपाय  न  होगा  करना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  एक  केन्द्रीय

 कि  किसानों  को  फसल  बोने  केਂ  लिये  पर्याप्त  कृषि  वित्त  निगम  स्थापित  होना  चाहिये

 मात्रा  में  रुपया  मिल  तब  तक  उनकी  जिसकी  शाखायें  प्रत्येक  राज्य  में  हों  तो

 भअ्रवस्था  नहीं  सुधर  सकती हैं  ।  राज्य  बेक  जिसको  धन  दे  ।  तथा  यह  निगम

 हाउस  बनाने  की  बात  सोच  रहें  तब  भ्रापको  कृषकों  को  सहायता  दे  |

 यह  काम  करना  होगा  कि  हर  फसल  के  बाद

 के  रूप  में  रुपया  लें  अर  वेयर  हाउस  में  इस  समय  हमारी  स्थिति  भी  अच्छी

 जमा कर  दें  ।  इस  से  गृहस्थों का  बोझ  कम  परन्तु  हमें  इस  ae  भी  way  ध्यान

 होगा  कौर  झ्रापका  रुपया  भी  सुरक्षित  रहेंगा  ।  रखना  चाहिये  कि  साहूकारों  तथा  अन्य

 ज्यादा  समय  नहीं  इस  लिये  में  कुछ  अधिक  वर्ती  व्यक्तियों  की  समाप्ति  हमें  इस

 प्रकार  की  अवद्य  व्यवस्था  करनी  चाहिये नहीं  कहना  चाहता  हूं
 ।  श्राप  की  नीयत  पर

 किसी  को  ae  नहीं  लेकिन  झप  जो  कृषकों  को  रुपया  उधार  दे  सके  जिसे

 अपनी  परिपाटी--लाल  फीते  वालीਂ  परि  उन  ग़रीब  व्यक्तियों  को  कठिनाई  का  सामना

 पाटी--श्रोत  अनुपयुक्त  समय  पर  र  न  करना  पड़े  ।

 टाइमली  काम  करने  का  तरीक़ा  छोड़  तो

 श्री  ating  :
 गृहस्थों  की  भलाई  होगी  कौर  सरकार  का  रुपया

 ar  जानते  हैं  कि  राज्यों  ने  कई  इस  प्रकार
 भी  महफ़ूज़  रहेंगा  ।

 के  विधेयकों  को  पारित  किया  &  जिससे

 श्री  बमन  कृषकों  रुपया  उधार  मिलना  कठिन  हो

 अ्रतुसूचित  जातिया ं)  में  इस  संकल्प  का
 गया  कृषि  विधेयक  से  aa  किसान  सपनों

 समधन  करते  हुये  यह  बताना  चाहता  हूं  कि
 भूमि  को  गिरवी  रख  ७५१ च»  ।  में  मानता  हूं

 जब  कि  ग्न्य  विधेयक  यथासम्भव  शी  कि  यह  सब  विधेयक  किसानों  की  भलाई

 युवक  पारित  किये  जाते  इस  पर  इतने  के  लिये  हीਂ  हें  परन्तु  इस  प्रकार  जो  सहायता
 अधिक  दिनों  से  प्रभी  तक  विचार  ही  किया

 उन्हें  मिली  ag  बहुत  ही  प्रपर्याप्त  ह्  इसलिये

 जा  रहा है  ।  कृषकों  को  सहायता  देने  के  लिये  हमें

 कई  राज्यों  में  साहूकार  विधेयक  तथा
 fire  वित्त  निगम  के  समान  ही  एक  कृषि

 राज्य  wat  विधेयकों  के  पारित  हो  जाने  से  वित्त  निगम  की  स्थापना  करनी  चाहिये
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 जिससे  देश  की  ७०  प्रतिशत  जनता  को  लाभ  go  प्रतिशत  असफल  हीਂ  तथा  मेर

 सक  ।  मेरे  ज़िले  में  हर  तीसरे  अथवा  चौथे  विचार  से  इस  प्रकार  का  प्रयोग  बड़ा  ही

 वर्ष  कमी  पड़  जाती  है  तथा  विशेषतया  कुछ  हानिकारक  होगा  क्योंकि  सहकारी  संस्थानों

 स्थानों  में  तो  किसानों  की  बड़ी  बुरी  ददा  हे  ।  के  संगठन  में  कमियों  के  कारण  जनता  का

 इस  ay  वर्षा  न  होने  के  कारण  बड़ी  कठिताई  विश्वास  उठ  जायेगा  ।  सामुदायिक  विकास

 है  ।  कुछ  ऋण  देने  वाली  सोसायटियां  हैं  क्षेत्रों  से  हमें  क्या  भ्  प्राप्त  हुआ  हैं  |

 परन्तु  वे  २००  अथवा  ३००  रुपये  कार्यक्रम  पुनर्मुल्यन  संस्था  के  प्रतिवेदन  को

 से  अधिक  ऋण  नहीं  देतीं  ।  तकावी ऋण  में  पढ़ें  तो  ज्ञात  होता  है  कि  वे  सहकारी  सं

 भी  बड़ी  कठिनाइयां  सभी  जानते  हें  कि  नहीं  बना  पाय  ।  यद्यपि  प्रतिनंदन  में  दिया

 सकील  इन्स्पैक्टर  तथा  तलाती के  विरुद्ध  ga है  कि  उन्हें  बड़ी  ara हैं  इस  संकल्प

 बहुत
 सी  शिकायतें  तथा  ऋण  का  १०  के  समेत

 का
 एक  कारण  यह  भी  है  कि

 अथवा  २०  प्रतिशत  वे  स्वयं  ले  लेते  हूं
 ।  इस प्रकार के  निगम  के  द्वारा  हम  इस  समस्या

 लिये  में  सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  को  ठीक  प्रकार  से  सुलझाने  में  समेत  होंगे  ।

 इस  गम्भीर  समस्या  को  सुलझाये  क्योंकि  वर्तमान  प्रबन्ध  बड़ा  सन्तोषजनक  है  |

 किसानों  की  उन्नति  से  ही  देश  की  उन्नति  हमें  प्रौद्योगिक  निगमों  का  अनुभव  हो  चुका

 सम्भव है  ।  हे  तथा  इसी  कारण  मुझे  पूर्ण  विश्वास है  कि

 इस  प्रकार  के  निगम  की  आवश्यकता  है

 उदाहरण  के  तौर  पर  श्राप  कामों  को  कृषि  विधि  से  देहाती  क्षेत्रों  में  बड़ा  ही
 ले  लीजिये  ।  किसान  ad  खोदना  चाहते  हैं

 बतन  होने  जा  रहा  है  ।  जिसके  द्वारा  एक
 परन्तु  कोई  साहयता  मिलने  की  उन्हें  कहीं

 कृषक  केवल  २४  ३०  एकड़  भूमि  का

 से
 भी

 कोई  are  नहीं  है
 ।

 स्वामी  हो  सकेगा  तथा  यदि  उस  कृषक  को

 इस  प्रकार  हम  इन  कृषि  वित्त  निगमों  सहकारी  संस्थापकों  के  निर्माण  तक  प्रतीक्षा

 के  द्वारा  किसानों  की  सहायता  कर  सकते  हैं  करनी  पड़ी  तो  बड़ी  कठिनाई  होगी
 ।  परन्तु

 क्यों  इस  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  यदि  इस  निगम  की  स्थापना  हो  गई  तो  कृषक

 करोड़ों  रुपयों  की  श्रावस्यकता  होगी  wie  को  अपनी  पूर्ति  में  देरी  न  होगी  ।

 राज्य  बैंक  प्रति  ज़िले को  केवल  कुछ  लाख  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  सहकारी  संस्थानों  की

 रुपयों
 की

 व्यवस्था  ही  कर  सकता  है  ।  स्थापना  न  हो  परन्तु  विचार  यह  है  कि  निगम

 श्री  बी०  के०  दास  )  मेरे
 की  स्थापना  से  यह  कार्य  शीघ्र  होगा

 संशोधन  में  मुख्य  विधेयक  में  किसी  परिवर्तन  श्री  सिंहासन  सिंह  गोरखपुर
 के

 करने  की  चेष्टा  नहीं
 की

 गई  कुछ  दिन  :  यह  सभा  श्री  एस०  एन०  दास  का
 पुर्व  श्री  ए०  सी

 ०  गुहा  ने  बताया  था  कि  भारत
 झा भारी  रहेगी  जिन्होंने न् प्रपन  प्रस्ताव  के

 के  रक्षित  बैंक  भ्र धि नियम  का  संशोधन  होने  ज़रिये  भवन  का  ध्यान  एक  महत्वपूर्ण  विषय
 से  ग्राम्य  ऋण  का  पर्याप्त  प्रबन्ध  हो  जायेगा

 की  at  श्राकषित  किया  है
 ।

 इस  प्रस्ताव  के
 तथा  कोई  कमी  नहीं  रहेंगी  परन्तु  उनके

 जाने  के  पहलें  रिज  बैंक  आराफ़  इंडिया  ने  एक
 कथनानुसार  इस  ऋण  की  व्यवस्था  सहकारिता  कमेटी  साफ़  डाइरेक्शन  रूरल  सर्वे  के  लिये
 के  भ्राता  पर  की  जायेगी  |  परन्तु  हमारा  थी  उसकी  रिपोर्ट  भी  Pau  से
 प्रभुत्व  हू ंकि

 इस  प्रकार  सहकारिता  का
 ~

 वविनेमेंट  के  पास  गवर्नमेंट  का  क्या
 जब  भी  कभी  प्रबन्ध  किया  गया  उनमें  स  ध्यान  उस

 तरफ़  हमें  श्राप  को  कभी  तक
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 [  श्री  सिंहासन  सिंह  ]

 पता  नहीं  हैं  ।  उस  तरफ़  भी  गवरमेंट  का  at  गल्ले  के  सस्ते  होने  से  हमारा  मसला

 ध्यान  इस  हेतु  भी  यह  प्रस्ताव  आपके  बदल  गया  है  |  वायद  किसी  स्टेट  या  कुछ

 सामने  है  जो  गवर्नमेंट  ने  उस  पर  श्री  स्टार  के  किसी  वर्ग  के  कष्ट  कुछ  दूर  हो  गये

 तक  विचार  किया  है  वह  हम  को  मालूम  लेकिन  are  ग्रामीणों  की  अवस्था  ate

 प्रायः  उन  ग्रामीणों  की  अवस्था  जो  छोटे भी  होगा ।

 इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  मेरा  छोटे  खेतिहर  हैं  जिन  की  संख्या  बहुत  alae

 सल्ल  के  सस्ते  हो  जाने  के  कारण  कौर  खराब यह  है  कि  चूंकि  रेट  ग्राफ  इन्टरेस्ट  नहीं  बताया

 गया  इसलिये  हम  चाहते  हैं  कि  नामिनल  हो  गई  है  ।  उन  की  भ्र वस् था  जो  लड़ाई  के

 इन्टरेस्ट लिख  दिया  जाये  जमाने में  श्राज  उस  से  कहीं

 हो  गई  है  ।  उन  के  खाने  पीने  की  सामग्रियां
 अब  उस  कमेटी  के  कया  क्या  सुझाव  हैं

 are  दूसरी  सामान्य  पारिवारिक  आवश्यकता
 वह  पैरोकार  संक्षेप  में  बतलाना  चाहता  हूं  ।

 की  चीजें  महंगी  हो  गई  हैं  जब  कि  उन  का
 उसने  तीन  बातों  पर  विशेष  तौर  पर  सरकार

 जनता  का  ध्यान  ऑझ्राकर्षित  किया  है  ।
 गल्ला  सस्ता  हो  गया  हे  कौर  उन  की  बिक्री

 बहुत  शम  है  |  बाज़ार  में  उन  के  गल्ले  की  कोई
 हमारा  देश  क्या  है  ?  क्या  ज  हमारी

 बिक्री  नहीं  हे  ।  अभी  थोड़े  दिन  हुये  गुड़  कौर
 गवर्नमेंट  का  होना  उन्होंने  बड़े  साफ़

 में  देश  को  इस  तरह  से  परिभाषित
 att  का  मसला  चला  था  ।  गुड़  का  भाव

 गिरता  गया  ।  खेतिहर  की  खास  पैदावार
 किया  है  कि  भारत  का  स्वरूप  है  ।  उन्होंने

 इस  प्रकार कहा
 गुड़

 गन्ने  को  1...  क्राय  Hel  जाता  है  प

 art  वही  खेतिहर  की  आमदनी  का  खास

 श्रिया  है  ।  लेकिन  होता  यह  है  कि  उन  के

 उसमें  कृषक  रहते  हें  ।  देश  पास  पैसे  की  कमी  होने  के  कारण  उन  के

 का  सब  से  बड़ा  उद्योग  कृषि  है  पै  को  महाजन  मनमानी  क़ीमत  पर  ले  लेता

 यानी  भारत  अधिकतर  ग्रामीण  भारत  gat  वह  बेचने  के  लिये  मजबूर  हो  जाते  हैं  ।

 है  कौर  ग्रामीण  भारत  अधिकतर  कृषि  प्रधान
 अक्स  यह  देखा  जाता  है  कि  गुड़  की  फ़सल

 में  मालगाड़ियों  की  कमी  पड़  जाती  है  ।  जहां
 है  कौर  भारत  का  प्रधान  व्यवसाय  कृषि  है  |

 जिस  भारत  का  प्रधान  व्यवसाय  कृषि  हो  जट्ठा  गुड़  की  मंडियां  होती  हैं  वहां  गुड़  का

 कौर  जिस  के  अन्दर  हमारी  कुल  आबादी
 भाव  इतना  गिर  जाता  है  फिर  भी  काश्तकार

 उस  को
 बेचने

 के  लिये  मजबूर  हो  जाता  हैं गत  सेन्सस  के  पर  जो  संख्या

 बताई गई  ६६  "Ss  प्रतिश्त  जनसंख्या  क्योंकि  उस  के  पास  गुड़  को  दूसरी  जगह  ले

 कृषि  पर  अ्राघारित  उसके  लिये  हमारी  जान  का  कोई  जरिया  नहीं  होता  है  ।  जब  गुड़

 का  समय  ख़त्म  हो  जाता  है  तब  गुड़  महंगा सरकार  की  AH  से  क़दम  उठायें

 यह  सब  लोगों  के  लिये  विचारणीय  हैं  ।  सरकार
 हो  जाता  है  ।  लेकिन  किसान  ने  तो  उस  को

 नें  करोड़ों  रुपये  व्यय  खेती  को  बढ़ाने  उसी  समय  बेच  दिया  जब  कि  गुड़  की  पैदावार

 का  समय था  |
 के  लिये  ग्रो  मोर  फूड  कौर  अन्य  प्रायोजन

 लेकिन  कुछ  काम  नहीं  चला  ।  खाना  इस  विषय  पर  पिछली  मर्तबा  eto

 भी  काफ़ी  पेदा  दुरा  श्र  झुकाव  सस्ते  मुख  साहब  से  कौर  प्रधान  मंत्री  से  बातचीत

 की  तरफ  हे  ।  फ़सल  से  अधिक  पैदा  होने  से  हुई कि  इस  का  कोई  उपाय  किया  जाये  ताकि
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 गुड़  पैदा  करने  वालों  को  इतना
 नुक़सान

 न  तोड़ा  ज़मींदारी  भी  तोड़ी  तो  जो  कर्जा

 हो  ।  चीनी  तैयार  करने  वाली  जो  मिलें  हैं  देने  वाले  थे  वह  सोचने  लगे  कि  आख़िर  क़र्ज़ा

 उन  से  किसानों को  ज़रूर  कुछ  क़ीमत  मिल  किस  उम्मीद  पर  देवें
 ।

 गवर्नमेंट  ने  कानन ८५

 जाती  लेकिन  श्राज  भी  बहुत  सी  मिलें  हैं  जो  पहला  कर्जा  था  वह  साफ़

 जो  कि  रुपया  नहीं  देती  हें  ।  नतीजा  यह  होता  लिये  कोई  वसूल  करने  का

 है  कि  गुड़  वालों  की  हालत  कौर  बदतर  हो  नहीं  ।  जब  जमादार  भी  कर्जा  नहीं

 जाती  है  ।  एक  कोआपरेटिव सोसायटी  क्योंकि  जमीदारी  खत्म  हो  तो  छोटे

 ज़रूर  बन  गयी  लेकिन  कोई  सुनने  वाला  काश्तकार  जो  हें  वह  निराश्रित  हो  गये  हैं  ।

 नहीं  है
 ।

 इस  लिये  श्राज  गल्ले  के  सस्ते  हो  वह  नहीं  समझते  कि  उन  के  लिये  स्वराज्य

 जाने  के  कारण  किसानों  की  हालत  कौर  भी  का  रूप  बदला  है  या  नहीं
 ।

 गांव  गांव  में  हम

 खराब हो  गई  है  ।  नहरें  बना  रहे  ट्यूब  वैल  खोल  रहे  हें  इस

 एक  बार  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  बड़ी  से  फायदा  हो  तो  बहुत  wea  हैं
 ।  लेकिन  ट्यूब

 वेल  से  पानी  पाने  के  लिये  उन  के  पास  ore
 सुन्दर  हिन्दी  में  कहा  था  कि  हम  ने  जमीदारी

 मिटा दी  लेकिन  साथ ही  ग़रीब  किसानों
 पैसा  नहीं  है

 ।
 उनका  अधिकतर  काम  उधार

 को  क़र्ज़ा  देने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  रक्खी |
 पर  चलता लेकिन  इस  के  लिये कोई

 व्यवस्था  नहीं  की  गयी  हैं  ।  जो  कोआपरेटिव
 जिमेदारी  प्रथा  के  टूटने  के  पहले  दो  तरह

 के  मार्ग  थे  काश्तकारों  को  बीज  खाद  इत्यादि  सोसायटी  बड़ी  बड़ी  क्रेडिट  कोआपरेटिव

 मुहैया  करने  के
 ।  काश्तकारों की  हालत

 सोसायटीज वह  कर्जा  देने  की  सहूलियत

 बढ़ाने  की  बजाय  उन  लोगों  के  लिये  दिक्क़त तीन  वक्तों  में  खराब  हो  जाती  है  ।  एक  तो

 मार्च  के  महीने  में  जब  कि  लड़की  लड़के  की  का  कारण  हुई  ।  इस  कमेटी  ने  भी  अपनी

 रिपोर्ट  में  कहा  है  कि  हमारी  कोआपरेटिव
 शादी  का  समय  होता  है  ।  दूसरा  भादों  का

 सोसायटियां  जो  गवर्नमेंट  की  आश्रित
 महीना  जब  कि  वह  पेदा  किया  हा  अपना

 गल्ला  खा  जाता  हे  तीसरे  wed  का
 बजाय  काश्तकारों को  मदद  देने  के  उन  पर

 महीना
 |

 पहले  तो  जमींदार  हुकूमत  ज्यादा  करती  थीं
 ।

 रुपया  तो  कम

 दारी  समझता  था  कौर  रियाया  कौर  ही  देती  हुकूमत  ज्यादा  किया  करती  थीं
 ।

 काश्तकारों को  खिलाता  उन  को  कर्जा  हम  श्राज  हुकूमत  के  वातावरण  में  चल  रहे

 देता  उन  की  लड़कियों  की  शादी  के  हें
 ।

 जहां  कहीं  are  श्राप  को  हुकूमत

 लिये  पैसा  देता  था  ate  जो  सूद  का  रुपया  ही  ज्यादा  मिलेगी  |  कुछ  रुपयों  की  सहायता

 होता  था  उस  को  वह  धीरे  धीरे  लिया  करता  देने  का  हो  तो  हुकूमत  करने  वाले  पहुंच

 कभी  कभी  माफ़  भी  कर  दिया  करता  जाते  हें  कौर  उसी  सहायता  में  बटवारा  हो

 था  ।  इस  के  श्रलावा  छोटे  बड़े  मनी  लेन्डर्स  जाता  है  ।  तो  कोई  उपाय  तो  इस  तरह  का

 महाजन  र्ा  करते  वह  कर्जा  हो  जिस  से  हुकूमत की  कुछ  ढिलाई  हो

 देते  लेकिन  जहां  खलिहान  में  ग़ल्ला  ऐसा  होने  पर  ही  कुछ  काम  हो  सकता  है  ।

 वह  खलिहान  में  ही  प्रा  कर  गल्ला  उठा  ले  इस  लिये  इस  कमेटी  ने  बड़े  सुन्दर  शब्दों  में

 जाते  थे  कौर  किसानों  की  अवस्था  श्र  भी  सुझाव  दिया  ae  उम्मीद  है  कि  हमारे

 ः  मंत्री  ने  उस  को  पढ़ा  विचार बिगड़ती  थी
 ।

 लेकिन  जब  से  हम  ने  दो  क़ानून

 पास  एक  तो  ज़मींदारी  ऐबोलिशन  भी  किया  होगा
 ।

 बड़ा  सुन्दर  सुझाव  है  ।  हम

 का  कौर  दूसरा  कर्जा  मोचन  का  |  कर्जा  भी  ने  ७०  फ़ी  सदी  जनता  के  लिये  wae  तक
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 सिंहासन

 सहारा
 न

 हो  कौर  ३०  फ़ी  सदी  झ्रादमियों
 उन  के  लिये  कया  सुविधायें  प्रदान  कों

 ।

 के  लिये  कुल  व्यवसाय  निश्चित  वह
 उसी

 हमारी  किताबों  में  इस  की  कोई  गणना  नहीं

 है  ।  लेकिन  ३०  फ़ी  सदी  से  कम  जो  बड़े  बड़े
 अ्रनुपात  से  weal  व्यवस्था  वाला  नहीं  कहा

 जा  सकता  |  इस  तरफ़  ध्यान  देवें
 व्यवसायी  हमारे  हे  उन  के  लिये  ह्म  नं  ी

 इस  कमेटी  ने  जो  भ्र पना  विचार  प्रकट  किया  हैं
 कारपोरेशन कायम  कर  दिये  ।  इसी  रिपोर्ट

 के  भ्रमर  हं  कि  हमारे  यहां  के  १०  ५  प्रतिशत
 उसमें  उस  ने  बताया  हैं  कि  ग़रीबी  का  कितना

 अ्रनुपात  हैं  ।  इस  कमेटी  ने  बड़ी  मेहनत  की  है
 arent  हें  जो  कि  इन्डस्ट्री  में  लगे  हुये  हैं  ।

 इन  Qo .Y  परसेन्ट  झ्रादमियों  के  लिये  हम

 २  लाख ३०  हज़ार  परिवारों में  उस  ने

 किया  है  ate  ७५  जिलों  के  ६००  गांवों

 ने  बड़े  बड़े  इन्डस्ट्रियिल  बना
 की  हालत  को  देखा  है  ।  इस  लिये  इस  कमेटी

 जिन  का  किस्सा  कल  भी  भवन  के

 सामने  मौजूद  था  कि  उन  में  किस  तरह  से
 ने  जो  सर्वे  किया  हैं  वह  बड़ी  मेहनत  के  साथ

 किया  है  ।  शर  हम  सब  को  उन  का  चादर

 व्यय  हुप्ना, सभी मे सभी  नें  ऐसा  किया  या  किसी  किसी
 करना  चाहिये  ।  अगर  हम  किताबों  में  ही

 a  ही  वह  तो  इतिहास  का  विषय हो

 इन
 विचारों  को

 पड़े  रहने  देंगे  तो  कुछ  होना
 चुका लेकिन  में  जानना  चाहता  हं  कि

 नहीं  है  ।  अगर  हम  सक्रिय  भ्रामक  हें  तो  हम
 उनके  ख़िलाफ़  कार्रवाई  क्या  हुई  हमें

 सके  बारे  में  कुछ  भी  पता  नहीं  हे  ।  तो  ३०
 को  उन  के  सुझावों  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 उन्होंने  ३२वें  चेप्टर  में  यह  सुझाव  दिया  है  :
 फी  सदी  लोगों  केਂ  लियें  श्रपनी  सरकार  का

 कि  रक्षित  बरफ  ae  भारत  सरकार  को

 करोड़ों  रूपया  श्राप  ने  बेंक  खोल  कर  दे

 उन  की  मर्जी  पर  दे  लेकिन  जहां  तक

 उन  निधियों  लिये  जिन  से  उनका  सम्बन्ध

 राष्ट्रीय  कृषि  ऋण  काल
 ७०  फ़ी  सदी  जनता  का  सवाल  उनके

 लिये  हमारे  सामने  प्रशन  जाता  है  कि
 राष्ट्रीय  कृषि  ऋण

 राष्ट्रीय  कृषि  ऋण

 बड़ी  विकट  समस्या  है  कुछ  होगा  नहीं  तथा  प्रत्याभति ) भ  राष्ट्रीय  संहकारी
 पता  कौर  होगा  तो  कसे  होगा

 ?

 इस  पर  भी  बड़ी  गम्भीरता  से  सरकार  को
 विकास  कौर  राष्ट्रीय  गोदान  विकास

 निधि
 के  प्रतिवर्ष  कम  से  कम  ४५

 विचार  करना  है  क्योंकि  इस  मिक्स्ड  एका नमी
 १  १  करोड़  ५  करोड़  रुपया

 इन  बड़े  बड़े  पूंजीपतियों  को  रुपया  दे

 बड़ी  बड़ी  इन्डस्ट्रीज  क़ायम  कर  के  ही  हम
 भ्र गले  ५  वर्ष  के  लिये  नियत  करना  चाहिये

 भ्र  तत्पश्चात्  पुनरावलोकन  करता

 झपने  मुल्क  को  art  नहीं  चला  सकते
 |

 चाहिये  |
 जब  तक  कि  खेतिहर  सुख  सम्पन्न नहीं  होगा

 तब  तक  उन्नति  नहीं  हो  सकती  |

 ai  खेंतिहर  ar  दरिद्र  उसके  पास  यह  उन  की  रिकोमेंडेशन है  ।  साथ  ही

 क्रय  शक्ति  नहीं  खाने  के  लिये  wa  नहीं  उनकी  रिकोमेंडेशन  यह  भी  है  कि  ७  चल

 है  तो  सब  गल्ला  बाज़ार  में  ज्यों  का  त्यों  पड़ा  कर  ग्रेन  बेकस  क़ायम  किये  जायें  शर

 रह  कहीं  उस  की  बिक्री  tet  फैसिलिटी  भी  दी  जायें  ।  अराज

 नहीं  ate  हमारा  सारा  व्यवसाय

 ठंडा हो  जायेगा  ।  जिस  देश  के  ७०  फ़ीसदी
 जहां  पर  जा  कर  के  वे  लोग  ग्रेन  लाकर

 आदमी  मन  में  दुखित  कौर  उन  के  लिये
 रख  दें  कौर  वहां  से  उस  ग्रेन  के  बदले  में
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 xo  प्रतिशत
 या  २५ प्रतिशत मूल्य  भी  ले  लें

 हैं  कौर  बाद  में  काग़ज़ात  दस्त खतों  के  लिये

 प्यार  ऐसा  हो  जाय  तो  हमारा  काम  चल
 सेक्रेटरी  कौर  सभापति  के  पास  चले  जात

 सकता  है  ।  राज  जितनी  भी  फैसिलिटी  हैं  क्योंकि  वे  कमेटी  के  मेम्बर  होते  हैं  a  कमेटी

 हूं  वह  बड़  बड़े  म्चेंट्स  के  लिये  नहीं  हैं
 ।

 हमारी  के  मेम्बर  होने  के  नाते  जब  वे  दस्तख्रत  कर  देते

 हैं  तो  उन  को  जेल  जाना  पड़ता है  ।  कर्ब कल्याणकारी सरकार  यह  एक

 वेलफेयर

 स्टेट  है  ।  इस  वास्ते  हमारा  यह  परम  कर्तव्य  चूंकि  घंटी  बज  चुकी है

 है  कि  जो  पिछड़े  हुये  लोग  हैं  श्र
 जो

 हमारी  सभापति  महोदय  तीन  दफ़ा  बजाई

 सहायता  के  पात्र  हूं
 उन

 की  हम  सहायता  जा  चुकी हैं  ।

 करें  ।  हमारी  सहायता  के  जो  पात्र  हैं  वें  छोटे
 श्री  सिंहासन  सिंह  में  कभी  खतम  किये

 काश्तकार  हैं  हमारा  यह  फ़र्ज हैं  कि

 जितनी  हम  उन  की  सहायता  कर  सकते
 देता हं  ।

 तो  मझे  यह  कहना  है  कि  जो  सुझाव
 हम  करें  ।  उन  की  सहायता  करने  के  लिये

 हम  रास्ता  प्रवर  ढूंढ  सकते  हें
 ।

 कल
 इस  कमेटी  ने  दिये  हूं  उन  पर  गवन  मेंट  को

 हम  देखते  हैं  कि  इंस्पेक्टरों की  भरमार
 विचार  करना  चाहिये  शीघ्र  किसी

 हैं  ।  जिधर  देखो  इन्स्पैक्टर  ही  इन्स्पेक्टर
 नतीजे  पर  पहुंचना

 जहां  तक  इस  प्रस्ताव  का  सम्बन्ध  है

 कोई  कोश्नोप्रेटिव इन्स्पेक्टर  है  ate  कोई  हम  उम्मीद  करते  हैं  कि  गवर्नमेंट इसे  स्वीकार

 एग्रीकल्चरल इन्स्पेक्टर  है  ।  ऐसा  मालूम  करेगी  wiz  इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  यह

 होता  हैं  कि  यह  सरकार  निरीक्षकों  एटिचूड  नहीं  बरतेगी  कि  जो  बात  उन  के

 निरीक्षकों  द्वारा  कौर  निरीक्षक  द्वारा  है  ।  अधिकारियों  की  तरफ़  से  शराबे  वह  तो  मान

 लीਂ  जाय  कौर  जो  चीजें  हमारी  तरफ़  से  पेश

 हम  ने  एक  कोआपरेटिव सोसायटी  का

 केस  किया  ।  केस  दफ़ा  ४०९  के  भ्रन्तगंत
 हों  उन  को  अस्वीकार  कर  दिया  जाय  ।  नगर

 ऐसा  gar  तो  हमारा  यहां  जाना  बेकार  [

 चलाया गया  था  ।  यह  केस  कोश्रोप्रेटिव
 ही  हो  जाता  है  ।  इस  वास्ते  मेरी  गवरमेंट

 इटी  के  सभापति  उसके  सेक्रेटरी  पर  कौर
 से  प्रार्थना  है  कि  वह  इस  प्रस्ताव  को

 मान

 इन्स्पेक्टर  पर  चलाया  गया  था  कौर  यह
 ले  कौर  मानने  कें  बाद  सक्रिय  रूप  से  इस  पर

 भ्रष्टाचार  का  केस  था  ।  जो  सभापति  था
 विचार  करे  कौर  बजट  सैशन  से  पहले  पहले

 न  वह  पढ़ा  gat  था  श्र  न  ही  सेक्रेटरी कुछ
 इसको  कार्यान्वित  करे  ।  में  कहना  चाहता  हूं

 पढ़ा  हुमा  था  ।  ये  लोग  अपने नाम  भी  ठीक
 कि  जिस  काम  को  करने  की  किसी  की  इच्छा

 तरह  से  नहीं  लिख  सकते  थे
 ।

 इस  केस  में
 होती  हैं  वह  wat  रास्ते  में  से

 जो
 अड़चनें

 wert व  उपरोक्त  व्यक्ति  बैंक  से  ६,०००
 राती  हैं  उन  को  टूर  कर  है

 कौर
 उस  के

 रुपये  लाया  कौर  जब  वह  रुपया  वितरण  किया

 गया  तो  उस  में  से  कोई  oe  नौ  सौ  रुपये
 लिये  रास्ता  साफ  हो  जाता  है  |

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  प्रस्ताव  का
 ग़ायब  हो  गये  |  जब  यह  केस  अदालत  में  गया

 तो  वहां  पर  सभापति  कौर  सेक्रेटरी  को  तो
 समर्थन  करता  हूं  प्र  आशा  करता  हूं

 चार  वर्ष  की  हो  गई  रोक  इन्स्पेक्टर
 किः  गवर्नमेंट  इसे  स्वीकार  करेगी  ।

 सभापति  महोदय
 :  सेठ  अचल  सिंह  |

 साहब  छूट  गये
 ।  उन

 का  कुछ  भी  नहीं  हुआ  ।

 यह  हमारी  safer  सेठ  अचल  fae

 टीम  की  है  ।  सारा  काम  तो  इंस्पेक्टर  करते  :  यह  जो  प्रस्ताव पेश  किया  गया  हूं
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 यह  UH  बहुत  हीਂ  प्रस्ताव  है
 ।

 इस  का  उस  का  सम्बन्ध  सीधे  काश्तकार  के  साथ  हो  |

 सम्बन्ध  २४५  करोड़  जनता  से  है  ।  श्राप  को  इस  का  नतीजा  यह  होगा  कि  काश्तकार  को

 मालूम  ही  है  कि  ७०  परसेंट  लोग  खेती  का  कहीं  से  कर्जा  नहीं  मिल  सकेगा
 we

 मेंट  को  ही  उसके  लिये  wa  का  इन्तिज़ाम काम  करते  ह  ।  जिस  तक  ज़मींदारी

 उन्मूलन  क़ानून  पास  नहीं  हुआ था  करना  होगा  ।

 ज़मींदार  लोग  क़ायम  थे  उस  तो  इस  वास्ते  मेरे  विचार  में  इस

 दारों  से  भर  बोहरो ंसे  किसानों को  क़र्ज़ा
 क़िस्म  के  बैंक  खुल  जायें  जो

 कि
 काश्तकारों

 मिल  जाया  करता  था  काश्तकारों का  को  रुपया  एडवांस  कर  सकें  तो  हमारे  देश  की

 काम  चल  जाया  करता  था  ।  लेकिन  हालत  बहुत  wet  हो  सकती  हैं
 ।  जो

 यह

 दारीयों के  खत्म  होने  के  बाद  उन  के  लिये
 सुझाव  इस  प्रस्ताव  में  दिया  गया  हूं  यह  बहुत

 रुपया  लने  के  साधन  भी  खतम  हो  गये  हैं  ।
 ही  भ्रच्छा  सुझाव  है

 ।

 उन  को  रुपया  देने  वाला  कोई  नहीं है  ।
 wat  हाल  ही  में  स्टेट  ब्य  क़ायम

 इस  वास्ते  कोई  ऐसी  व्यवस्था  जरूर  होनी
 हैं  कौर  उसकी  शाखायें  खोलने  की  बात

 चाहिये  जिस  के  ज़रिये  काश्तकार  कजे  के
 भी  चल  रही  है  ।  लेकिन  मेरे  खयाल  में

 इस

 रूप  में  रुपया  ले  सकें  ।  अरब  उन  लोगों  को

 दो  तीन  रुपयों  प्रति  सैंकड़ा  ब्याज  देने  पर  भी

 बेंक  की  उतनी  शाखायें  नहीं  खुल  सकेंगी

 जितनी  कि  हम  चाहते  हें  खुलें
 ।  जो

 प्रस्ताव

 रुपया  नहीं  मिलता  art  हाल  ही  की  बात
 पेश  किया  गया  है  उस  का  मतलब यह  हैं

 है  फसल  के  मौक़  पर  श्राप  ने  देखा  होगा  कि
 कि  हर  गांव  में  एक  एक  शाखा  बंक  की  होनी

 तिलहन  इत्यादि  के  भाव  गिर
 चाहिये  जिस  से  कि  काश्तकारों  को  रुपया

 गये
 थे

 at
 काश्तकारों को  मजबूरी  की  मिल  सके  उन  का  काम  चल  सके  ।  इस

 वजह  उन्हीं  भावों  पर  अपनी  फ़सल  को  बचना
 लिये  में  समझता  हूं  कि  जो  प्रस्ताव  पेश  किया

 पड़ा  क्योंकि
 जो

 उन्होंने  wal  लिया  gar
 गया  है  वह  aga  हीਂ  ्  प्रस्ताव हें

 था  वह  करना  रेट  लगान  अदा

 में  राशा  करता  हूं  कि  गवर्नमेंट  इसे  स्वीकार
 करना  था  इसी  तरह  से  उन  पर  दूसरे  करके  हमारी  ७०  प्रतिशत  जनता  को  राहत

 खर्चों  का  भार  भी  था  ।  कोई  सोसायटी  या  दिलायगी  are  देश  का  फ़ायदा  करेगी  ॥

 इंस्टीट्यूशन के  न  होने  के  कारण  उन  को
 श्री  राघवेंय्या  :  मुझे  केवल  पांच  मिनट

 कहीं  से  एडवांस  रुपया  नहीं  मिल  सकता

 था  alt  जो  भाव  बाजार  में  था  उसी  भाव  चाहिये ं।

 पर  उन  को  फ़सल  बेचनी  पड़ी  ।  इसका  सभापति  महोदय में  दूसरे  सदस्य
 का

 नतीजा  यह  gat  किਂ  व्यापारीਂ  के  हर  माल  में  नाम  पुकार चुका  हूं  ।

 ड्योढ़े  हो  गये  कौर  काश्तकार  को  रुपये  में

 दस  खाने  मिले  ।  इस  वास्ते  इस  क़िस्म  केਂ

 श्री  ए०  सी०  सरकार  कब  उत्तर

 देगी

 ap  का  होना  बहुत  ज़रूरी  है  जो  कि

 कारों  को  रुपया  एडवांस  कर  सके  ।  हमारी
 सभापति  सरकारी  वक्तव्य

 पहिले  हो  चुका हैं
 | लि  ६०  ५०

 की  दी  रों  के

 साथ  है  ait  उनका  यह  विचार  है  कि  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 कार  गवर्नेमेंट  के  बीच  कोई  मिडल मेन  यदि  श्राप  मुझे  दस  मिनट  दें
 तो

 में  जो  कहा

 न  न  जमींदार  हों  कौर  न  बोहर  हों  ।  गया  है  उसकी  पूति  करूगा
 |
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 कि  भांव  काफ़ी  तेज़  थे  ।  अब  भाव  गिर  गये सभापति  महोदय :  यदि  माननीय  मंत्री

 ने  मुझे  पहल  ऐसा  सुझाव  दिया  होता
 तो

 इस  बात  का  ख्याल  रखते  हुये  गवन नें मेंट

 में  उन्हें  समय  दे  देता  ।  परन्तु wa  मुझे  किसानों  से  एक  बिजिनसमैन  की  मंैन्टेलिटी

 संकल्प  के  प्रस्तावक को  ३-५०  पर  समय  देना  से  इन  के  pal  को  वसुल  करने  जा  रही  ह  ।

 क्योंकि  इस  संकल्प का  समय  ४-०४  पर  इस
 वजह  से  किसानों  की  हालत  दुरुस्त  नहीं

 प्राप्त हो  जायेगा  हो  पा  रही है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  vada

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  तो

 दो  या
 तीन  बिजनेस  मॉरैलिटी  से  काम  नहीं  कर  रहा

 मिनट  पर्याप्त  होंगे  ।  है  कौर  न  ही  करना  चाहती  है  ।  भ्रमर  ऐसा

 होता
 तो

 हम  ने  मोर  फूडਂ  के  सिलसिले
 सभापति  महोदय  :  अच्छा  |

 में  क़ज़
 न

 दिये  होते  ।  ऐसी  सुरत  में  मेरा

 सुझाव  यह  है  कि  मगर  हम  इस  रूरल पंडित  सी०  एन०  मालवीय  :

 में  जो  प्रस्ताव  पेश  किया  गया  है  उस  का
 क्रेडिट  को  जारी  कर  के  किसानों  की  हालत

 को
 दुरुस्त  रखना  चाहते  तो  सब  से  पहले स्वागत

 करता  हूं  ।  जो  रूरल  क्रेडिट  को
 सर्वे

 हम  गवर्नमेंट  के  सब  लाइन्ज़  सब  टेक्निकल करने
 के  लिये  कमेटी  मुक़र्रर  हुई  थी  उसकी

 रिपोर्ट  सामने  or  गई  है  ।  उस  कमेटी  ने
 डिफ़िकल्टीज़ को  अलग  हटा  कर  यकजाई

 कर  देना  चाहिये  कौर  उनकी  इन्स्टालमेंट्स गवर्नमेंट  की  तरफ़  से  ऐसा  इन्तिज़ाम करने  का

 सुझाव  दिया  है  जिस  से  कि  रूरल  क्रेडिट
 को  इतना  रखना  चाहिये  कि  किसान  लेंड

 का
 मसला  हल  हो  जाये  |  इस  लिये  इस

 रेवेन्य ूके  साथ  साथ  उनको  आसानी  से  भरदा

 कर  सकें  ।
 ट्यूशन  की  स्पिरिट  को  गवर्नमेंट  ने  स्वीकार

 कर  लिया  है  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  गवर्नमेंट  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  भोपाल

 ऐसे  इंस्टीट्यूशन  बनायेगी  जिनके  द्वारा
 में  ग्रा पने  छः  लाख  रुपया  दिया  ।  परसों  उसके

 रूरल  क्रेडिट  का  इन्तज़ाम  इस  लिये इस  बारे  में  इस  हाउस  में  सवाल  था  |

 रेजोल्यूशन को  मंजूर कर  लेने  में  कोई  at  श्राप  यह  नहीं  बता  सके
 कि

 उन्होंने  कितना

 नहीं  हूं  क्योंकि  इसका  सुझाव  भी  उन  सुझावों  से  ग़ल्ला  खरीदा  यह  श्री पकी  इन-एफ़िदिएन्सी

 मिलता  जुलता  है  ।  में  इस  हाउस  का  ज्यादा  है  कि  ara  ठीक  तरीक़े  से  रिकार्डस  नहीं
 रख

 समय  लेता  हमारा  दो  तीन  सुझाव  देना  चाहता  पाते  |  भोपाल  में  सात  रुपये  मन  तक  गल्ला

 इस  किसानों  की  waco  यह  है  कि  बिका  है  और  पन्द्रह  रुपये  हो  गया  है

 —F  खास  तौर  पर  भोपाल  की  मिसाल  देना  किसानों  को  कोई  फ़ायदा  नहीं  garg  ।

 चाहता  हुं--मुझे  भय  है  कि  जिस  रफ्तार  ट्रेक्ट्राइज्ेशन  दूसरे  चार्जेज  जो  श्राप

 से  हम  जा  उससे  आगे  चल  कर  हमें  वसूल  कर  रहे  तकावी  वसूल  करने  के
 कई  खतरात  का  सामना  करना  पड़ेगा  |

 सिले  में  किसानों  के  ऊपर  जो  ज्यादती  हो
 गवर्नमेंट  ने  PeYR—U  में  बैंक  का  रही  जिस  तरह  से  उनके  माल  दौलत  को

 बजट  मंजूर  किया  ae  ae  जा  कर  पिछले  नीलाम  किया  जा  रहा  उससे  एक  तरफ़

 मार्चे  में  उसका  कुछ  रूप  बना  है
 ।

 श्रभी  तक  तो  उनकी  कमर  टूट  रही  हे  दूसरी  तरफ़

 उसकी  कोई  कार्यवाही  शुरू  नहीं  हुई  है  ।  श्राईनदा  खेती  करने  में  उनको  फिर  मुश्किल

 इसी  तरह  से  भोपाल  में  गवर्नमेंट  ने  श्यो  मोर  गवर्नमेंट  की  निगाह  में  तो  वे  नादि हन् दा

 फूडਂ  तकावी  लोन  के  सिलसिले  में  हो  गये  हैं  उसकी  तरफ़  से  उनको  कोई

 क़ज़  दिये  थे
 ।

 वे  उस  दिये  गये  जब  लोन  नहीं  मिलने  वाला  है  ।  इसके  भ्र लावा
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 कोई  लोन  का  साधन  उनके  पास  है  नहीं  ।  मेहरबानी  करक  जल्दी  से  उसकी  वारंवाह्दी

 भोपाल  में  कोआपरेटिव  की  तारीख  शुरू  कीजिए  ।  उसका  काम  यहां  ही  रुका

 डेशन की  तारीख रही  है  कौर  वह  HT  तक  eat  हे  ।  मेरा  स्याल  है
 कि  दूसरी  रियासतों

 मजबूत  बुनियादों  के  ऊपर  कायम  नहीं  हो  मं  भी  यही  अवस्था  होगी  ।

 पाई  है  ।  प्राईविट  लोन  का  स्ट्रक्चर  तो  ख़त्म  इन  बातों की  तरफ़  झ्रापका  ध्यान

 हो  गया  है  इस  तरह  से  भोपाल  का
 दिलाते  हुये  में  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता

 इस  बिल्कुल  की  तरह  हूं  ।

 है  वह  कहीं  से  लोन  का  नहीं कर

 सकता  है  ।
 में  समझता  हुं  कि  भारत  के  दूसरे

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 में  सभा  के

 प्रदेशों  में  भी  यही  हालत  होगी  ।  हमारे  यहां  समक्ष  केवल  उन  बातों  को  रखना  चाहता  हूं

 जिनको  सरकार  शीघ्र  ही  करनी  चाहती  है जो  क्रेडिट  सिस्टम  उसमें  प्राईवेट  सोर्सेज

 ज्यादा  हैं  ।  इस  प्रस्ताव  को  पास  कर  के
 तथा  जिनकेਂ  मुझे  पूर्ण  विश्वास

 Hz  को  उन  प्राईवेट  एजेंसीज  को  हारनेस  है  कि  श्री सिहासन  सिंह इस  संकल्प  का
 सेन

 करना  जो  अराज  भी  लोन  देती  नहीं  करेंगे  ।

 af  उन  को  pl-ara fear  में ला  कर
 कुछ  आधारों  के  कारण  संकल्प  की

 उस  रुपये  को  इस्तेमाल  कियाਂ  जा  सके  ॥
 सचमुच  श्रावश्यकता हैं  तथा  में  इस

 इस  वक्त  तो  उन्होंने  बहुत  नामुनासिब  तरीके  कोण  से  इसका  स्वागत  करता  हूं  कि  सभा

 अख्तियार किये  हुये  हैं  ।  वे  दस  बारह पर  सेंट
 को  एक  waar  तो  ऐसा  मिला  जिससे  कृषकों

 से  ज्यादा  सूद  नहीं  ले  वे  उस
 तथा  कृषि  ऋण  की  ददा  का  ज्ञान  हो  सका

 ॥

 रक़म  पर  सूद  दर  सूद  के  हिसाब सें  इस्टाम्प्
 परन्तु  इस  समय  यह  संकल्प  ग्राम्य

 ऋण

 लिखवा  लेते  हैं  ।  भ्रदालतों  में  उनकी  जीत  सर्वेक्षण समिति  केਂ  प्रतिवेदन  के  कारण एक

 होती  ही  है  वे  डिग्री  लें  कर  कुर्की  करवा
 प्रकार  से  व्यर्थ  ही  रहा  मुझे  प्रसन्नता  है

 कि

 लेती ਂहैं  ।  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  आज
 श्री  सिंहासन  सिंह  ने  उनको  पूर्णतया  पढ़ा है  ।

 चारों  तरफ़  से  किसानों का  शोषण हो  रहा

 है  ।  फिर  गवर्नमेंट  के  लॉन्ज  भी  इतनी  तरह
 में  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इन  में  से  अधिकांश

 के  हो  गये  हे--उनसे  उनकी  मदद  तो  जरूर
 तथा  इस  समय  सरकार  उनको  कार्यान्वित

 हुई  है--कि  उनको  बड़ी  मुश्किल  पेश  आती

 करने  का  यथासम्भव  प्रयत्न  कर  रही  है
 है  श्र  वे  बोझ  से  दबे  जा  रहे  मेरा  सुझाव

 हू कि  उन  सब  कर्जों को  यकजाई  कर
 में  संक्षेप  में  भारत  सरकार  कै  उन

 दीजिये  alt  उनकी  इन् स्टाल मेंट  इतनी  नीतियों को  बताऊंगा  |  जिन्हें  सरकार

 आसान कर  दीजिए  fe  उनको  आसानी  से  कार्यान्वित  करना  चाहती  है  ।  मध्य  तथा

 mat  किया  जा  फिर  उनका  एक  ही
 प्रविधि  के  राज्य  द्वारा  विभिन्न

 होना  चाहिए  |  आज  कल  हालत  यह  संस्थानों  को  देने  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  रक्षित

 हू  कि  ए  नौटिस  अराज  मिलता  कल

 दूसरा  मिलता  ह  और  फिर  तीसरा  मिलता
 नथ  भ्र धि नियम  का  संशोधन  किया  गया  है

 तथा  FEGo— EN  तक  १५०  करोड़  रुपये

 आखिर  में
 म  फिर  कहना  चाहता  हूं  ।  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  |  यह  थोड़ा  रक्षित  बेक

 कि  भोपाल  में  जौ  एलेक्स  बैंक  खोला  गया
 fray  जायेंगा  तथा  थोड़ा  अन्य  प्रकार से  ॥
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 चर्चा  करेगा  तथा  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना
 राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  के  लिये  एक

 ora  स्तरीय  बो  की  स्थापना  शीघ्र  ही  के  लिये  इनको  अन्तिम  रूप  दिया  जायेंगी  |

 की  जायेगी  जिसके  प्रधान  माननीय  खाद्य  राज्यों  के  कई  प्रतिवेदन  चुके  ह  तथा

 तथा  कृषि  मंत्री होंगे  ।  इस  बोर्ड  में  विभिन्न  कुछ  शेष  हें  तथा  यह  सभी

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  की  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 योजना  में  रख  दी  जायेंगी  ।  इनका  प्रशिक्षण शध्रभिकरणों  के  प्रतिनिधि  होंगे  ।  इस  बोड़ें

 तथा  इसके  जैसे  ofa  भारतीय  भी  होगा  तथा  सहकारी  कर्मचारियों  का

 थ  निगम  तथा  राज्य  वास्तु  समवाय  को  क्षण  का  रक्षित बैंक  की  सहकारिता  में  ध्यान

 स्थापना  के  निकट  भविष्य  अथवा  रखा  जायेगा  |  इस  कायें  के  लिये  एक  विशेष

 अगले  सत्र  में  नहीं  प्रत्युत  वर्तमान  सत्र  समिति  नियुक्त  की  जायेगी  तथा  उच्च

 एक  प्रारूप  विधि  बनाई  जा  रही  है  ।  इस  बीच  चोरियों  का  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  भी  होगा  |

 में  निगम  तथा  समवायों  की  स्थापना  के  समस्त  जो  पुना  में  प्रभी  भी  चालू  है  ।  मध्यवर्ती

 प्रारम्भिक प्रबन्ध  किये  जायेंगे  ।  कर्मचारियों  के  तीन  स्कूल  खोले  एक

 इन  गोदामों  के  सम्भावित  स्थानों  पुना  दूसरा  मद्रास  तथा  तीसरा  बिहार

 जिनके  बिना  मेरे  माननीय  मित्र  का  wa  के  पूरा  में  ।  प्रादेशिक  पर  दो  न्याय

 केन्द्र  बनाने  की  योजन  भी  बनाई  गई  है बैंक  का  सुझाव  व्यथें  छांटा  जायेगा  |

 इस  प्रकार  के  मकानों  की  रूपरेखा  बनाई
 तथा  स्थानों  को  छांटा  जायेगा  ।  यह  प्रशिक्षण

 संग्रह  होने  वाली  वस्तुभ्नों  की  सुची
 PUK  के  लगभग  प्रारम्भ  ही

 जायेगा  ॥  क्षेत्रीय  ager  पदाधिकारियों
 बनाई  विभिन्न  वस्तुप्नों  की  किस्म

 के  विशेष  स्तर  पर  विचार  किया  जा  रहा
 के  प्रशिक्षण  के  लिये  are  केन्द्र  और

 है  तथा  मकानों  की  शर्तें  और  भ्रष्ट  ब्यौरे
 जित  किये  गये  हैं  ।  राज्यों  में  सहकारिता

 के  सम्बन्ध  में  मुझे  fared  मिली  है  ।  कुछ बनाये  जा  रहे  हें  जिससे  ठीक  योजना  बन

 सके  ।  बताई  गई  बुराइयों का  मुझे  ध्यान है

 परन्तु  मुझे  फिर  भी  पूर्ण  विश्वास  है  कि  हम
 इसके  भ्र ति रिक्त  मेरे  मंत्रालय  में  एक

 संयुक्त  सचिव  &  aia  एक  सहकारी  विभाग
 सफल  होंगे |  सहकारी  संस्थानों  के  स्थान पर

 ऋण  देंने  का  कार्य  प्राय  अभिकरण  को  सौंपना
 खोला जा  रहा  है  |  यह  west  wil  तक

 उपयुक्त  नहीं  हैं  क्योंकि  यह  सहकारिता  से  सम्बद्ध
 कभी  नहीं  किया  गया  qe  विभाग

 इसलिये  बनाया  जा  रहा  है  कि  जिससे  ग्राम्य
 हू  ।  यदि  उत्पादकों को  लाभ  दिलाया  जाये

 तथा  उपभोक्ता  को  वस्तु  कम  मूल्य  पर
 ऋण  सवाल  समिति  के  प्रतिवेदन  की

 दिलाई  जाये  at  ag  कवल  सहकारिता
 सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित किया  जा  सके

 पिछली  aia  में  सहकारी  मंत्रियों  की
 से  ही  सम्भव  है  ।  इस  लिये  मेरे  विचार  से

 यह  कायें  सहकारिता  के  द्वारा  ही  सम्भव  है
 ठद्  में  इन  सभी  मामलों  पर  विचार  किया

 तथा  कुछ  बुराइयों  के  बताये  जाने  पर
 गया  था  तथा  व्यापार  तथा  मकानों

 हम  उनको  ठीक  करने  का  पूर्ण  प्रयत्न  करेंगे  ।

 के  विकास  का  लक्ष्य  बना  लिया  गया  है  जिसको
 तथा  इस  तरीक़े  को  हटाने  का  नहीं  ।

 राज्य  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 कार्यान्वित  करने  जा  रही  है  ।  इसी  आधार  पर  इस  मेरा  विचार  है  कि  यह

 राज्य  सरकारों  द्वारा  बनी  योजनायें  प्राप्त  व्यर्थ
 सा  हो  जाता  है  क्योंकि  हमने यह

 हुई  है  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्रालय  इस  पर  निश्चय इस  प्रतिवेदन  के  आधार पर  किया  है
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 पी०  देशमुख

 जिसका  सभा  के  सभी  .  सदस्य  सेन  करते  म  ग्राम्य  उधार  की  पर्याप्त  व्यवस्था  के  सम्बन्ध

 हूं  ।  क्योंकि  सरकार  ने  एक  विशेष  दिशा  बड़ा जोर  दिया  जाता  रहा है  ।  यद्यपि  यह

 कार्यवाही  प्रारम्भ  करदी  हे  इसलिये  एक  संतोषजनक बात  है  कि  सरकार  कुछ

 हमारे  लिये  यह  सम्भव  नहीं  है  कि  ऋण  बातों  के  सम्बन्ध  में  शीघ्रता पण  फसल

 वितरण  का  तरीक़ा  बदल  कर  किसी  निगम  कर  लिये हैं  फिर  भी  समस्या  एक  बहुत  बड़ी

 को  दे  दिया  जाये  ।  मझे  शभ्राद्या  हे  कि  इस  ह  ob  राज्य  सरकारों  पर  अभी  तक  हमन

 स्पष्टीकरण  के  द्वारा  वह  यह  संकल्प  बहुत  कुछ  निभर  किया  है  फिर  भी
 समस्या

 वापस  ले  लगे  तथा  उस  पर  ज़ोर  नहीं  दंगे  का  एक  तक  भी  हल  नहीं  हो  पाया

 योंकि  जो  वह  चाहते  हें  वह  शीघ्र  ही  पुरा

 हो  जायेगा
 श्री  ए०  सी०  गह का  कहना  है  कि  बिना

 ara  दिखा  नहीं  हो  सकता  ।  परन्तु  हमारी
 श्री  हंडा  माननीय

 लोकतन्त्र वादी  सरकार  बिना  आधार  का
 मंत्री  ने  सामदायिक  परियोजना  के  उन् तगत

 शिखर  है  ।  देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थापित

 किये  गये  वर्तमान  प्रबन्धों  की  त्रुटियों  का
 पंचायतें  प्रभी  तक  संतोषजनक  ढंग  से  काम

 नहीं  किया  है  ।
 नहीं  कर  रही  हे  ।  फिर  भी  हमने  केन्द्र  म  एक

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  सामुदायिक
 मज़बूत  सरकार  बना  रखी  है  ।  रिज़वी  बंक

 में  ग्राम्य-ऋण  विभाग  एक  बहुत  छोटा  सा
 परियोजनाओं  वाले  क्षेत्रों  में  हम  सहकारी

 संस्थानों  का  यथासम्भव  शीघ्रता  से  फला
 विभाग  है  तथा  इस  सम्बन्ध  में  धन  की  भी

 बहत कम  व्यवस्था  की  गई  है  ।  समय  समय
 रहे  हें  ।  श्री  दास  का  कहना  ठीक  ह  कि  हम

 mal  अपने  उद्देश्य  की  प्राप्ति  नहीं  कर  पाये
 पर  हमने  समितियों  तथा  अ्रायोगों  की  स्थापना

 की  ह  तथा  उन्होंने  प्रत्येक  बार  सरकार  का
 हान  ही  an  wal  अपन  लक्ष्य  तक  पहुंच

 सके  है  ।  परन्तु  हम  त्रुटियों  को  दूर  करने  का
 ध्यान  इस  झ्रावव्यक  समस्या  की  कौर  खींचा

 है  ।  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण  समस्या
 की

 प्रयत्न  करेंगे  तथा  वास्तव  में  सहकारी  संस्थानों

 को  उन्नत  करने  के  लिये  हम  इ  अभिकरणों
 सब  से  कम  ध्यान  दिया  गया  है  |

 को  प्रयोग  में  लाने  तथा  उन्हें  प्रोत्साहित  करना  यदि  केन्द्र  में  एक  निगम  बनाया  जाये  तथा

 चाहते  हें  राज्यों  में  उसकी  शाखायें  हों  तो  उस  निगम

 स  इन  सहकारी  qa  का  समन्वय  हो श्री  एस०  एन०  दास  )
 सकेगा  ।  तब  उस  निगम  पर  कृषि  ऋण  तथा

 में  माननीय  मंत्री  का  कृतज्ञ  हूं  कि  उन्होंने

 भारत  के  ford  बैंक  द्वारा  नियत  निदेश  अन्य  प्रकार  के  विकार  का  उत्तरदायित्व

 डला  जा  चत  ।  यें  सब  कृत्य  for  बेक समिति  की  रिपोर्ट
 में

 की  गई  सिफारिशों

 की  कार्यान्वित  का  अवा इसन  दिया  हैं  |  को  सौंपे  जाने  चाहियें  ।

 साथ  ही  मुझे  यह  कहना  ह  कि  पिछले  सात

 वर्षों  में  कोई  ठोस  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ह  |  श्री  go  सो०  इसके  लिये  एक

 सहकारों  संस्थानों  के  पुनर्वास  की  श्राव्य कता  अ्रेलग  संस्था  बनाई  जायेगी  तथा  उसकी

 हूं  ।  सब  प्रयत्न  होने  पर  भी  इन  संस्थाओं  शाखायें  सार  देश  में  घोली  जायेंगी  |  इसके

 से  कृषि  सम्बन्धी  वित्त
 का  ३

 प्रतिदिन  भाग
 अतिरिक्त  राज्य  निगमों  की  स्थापना  भी

 भी  नहीं  मिल  सका है  ।  frat  सात  वर्षों
 की  जायेगी ।



 ४६७  केन्द्रीय  कृषि  वित्त
 निगम  २९  जुलाई  १९५५  वेतन  आयोग  की  नियुक्ति के

 ves

 सम्बन्धी  संकल्प  बारे  में  संकल्प

 सभापति  मेरे  विचार  से  सभा  को  अनुमति  वापस

 यह  झ्रधघिक  उचित  होता  यदि  इस  wet  को  लियां

 राज्य  बैंक  विधेयक  पर  चर्चा  के  समय  उठाया
 श्री  सिंहासन  सिंह  :  में  भी  अपना  संशोधन

 जाता  ।
 वापस  लेना  चाहता हुं

 ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  संकल्प  को  सभा  की  अनुमति  a,  वापस

 शलाका  मं  अन  का  अवसर  केवल  की  लिया  गया  ।

 बार  ही प्राप्त हुआ  है  ।  में  चाहता  हूं  कि सरकार  थ्रो  एस०  एन०  दास  :  में  प्रिया  संकल्प
 निदेश  समिति  की  सभी  सिफारिशों  तथा

 च्७ कु छक  संस्थानों  कीਂ  स्थापना  सम्बन्धी
 वापस  लेना  चाहता  हूं

 ।

 सभा  को  अनुमति  वापस
 राज्यों  को  कार्यान्वित  करे  ॥

 लिया  गया ।
 में  अपना  संकल्प  वापस  लेना  चाहूंगा  ee tT

 किन्तु  में  फिर  भी  यही  कहूंगा  कि  यदि  सरकार

 ने  फिर  से  कुछ  न  किया  तो  जो  लोग  कृषि  वेतन  आयोग  की
 नियुक्ति  के

 बारे

 व्यवसायी  हें  उनमें  एक  क्रोध  की  लहर  सफल
 में  संकल्प

 जायेंगी  ।  केवल  इतना  ही  नहीं  बल्कि  सरकार

 की  सारी  योजना  ही  अफल  हो
 श्री  डी०  सी ०

 फार्मा  :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 यदि  कृषकों  को  समय  पर  सहायता  न  दी  गई  ।

 सभा
 की  यह  राय  है  कि

 में  समझत  हूं  कि  दोनों  मंत्रालय  समिति
 देश के  वेतन  के  ढांचे  के  प्रकट  पर

 की  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये
 विचार  करने  &  लिये  एक  वेतन

 यथासम्भव  प्रयत्न  करेंगे  ।
 ara  नियुक्त  किया  जाये

 सभापति  महोदय
 :  क्या  श्री  एन०  बी०  ताकि  शभ्रधघिकतम  वतन  wiz

 चौधरी  चाहते  हैं  कि  उनका  संशोधन  सभा  निम्नतम  वेतन  &  बीच  का  अन्तर

 में  मतदान के  लिये  रखा  जाये  ?  ,  कम  से  कम  हो  जाये  पी

 श्री  एन०  ato  चौधरी  जब  में  ने  इस  संकल्प  को  प्रस्तावित

 में  इसे  वापस  लेना  चाहता हूं  ।  किया था  तो  मुझे यह  भ्राद्मया  नहीं  थी  कि  यह

 समस्त  देश  म  इतनी  रुचि  उत्पन्न  कर  सकेगा |
 सभापति  महोदय :  क्या  इसे  धाप

 लेने  के  लिये  सभा  की  अनुमति  है
 ?  किन्तु  wa  मुझे  भारत  के  सभी  राज्यों  से

 सैकड़ों  पत्र  इस  बार  में  प्राप्त  हो  रहे  हें  |

 सभा  की  अनुमति  वापस
 अभी  एक  पत्र  एक  च्च् काग्रसजन  का  भी  अया

 लिया
 है  ।  उसमें  लिखा  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों

 श्री  alo  Fo  दास  में  भी  भ्र पना  की  वार्षिक  वेतन  वृद्धि  कलकत्ता  फे

 संशोधन  वापस  लेना  चाहता  हूं  ।  tel  में  काम  करने  वाले  शेयरों  के  वेतन  के

 बराबर  है  जो  ग्रत्यन्त  ही  दुःख  की  बात  है  । सभा  को  अनुमति  वापस

 लिया  गया  ।
 मेरे  पास  नगरपालिका  कर्मचारी

 श्री  दोगावत  :  मुझे  भी  अपना  संशोधन  डाक  तथा  तार  कर्मचारी  संघ  तथा  तुतीय

 वापस  लेने  की  ante  दी  जाये  ।  श्रेणी  कर्मचारी  संघ  की  six  से  सहस्रों  पत्र



 VEE  वेतन  aay  २९  जुलाई  १९५५  की  नियुवित  के  बारे  में
 संकल्प  Yoo

 डी०  ato  फार्मा

 aa  हैं  |  एक  निवृत
 सिविल

 किन्तु  श्राप  मुझ  से  एक  प्रशन  पुछेंगे  कि

 सर्जन  का  भी  एक  पत्र  है  जिसमें  .  .
 में  केवल  वेतन  के  ढांचे  की  a  ही  सभा  का

 ध्यान  कयों  दिला  रहा  हूं
 ?

 समाज  में  वर्तमान श्री  सिहासन  सिंह
 श्रसमानताश्रों को  समाप्त  करने  श्र :

 ag  सेवा  निवृत्त  कैसे हु
 ?

 भी
 बहुत  से  तरीक़े  हैं  ।  हम  निश्शुल्क  शिक्षा

 श्री  डी०  सी ०  फार्मा  :  इसी  लिये  क्योंकि  दे  सकते  चिकित्सा  सुविधायें  दे  सकते  हैं

 वह  राजनीतिज्ञ  नहीं  था  ।  उसने  बताया  है  कि
 an  wa  सुविधायें  भी  दे  सकते  हैं  ।  दूसरी

 देश  में  जाति  पांति  का  बहुत  ध्यान  रखा  जाता  पंचवर्षीय  योजना  द्वारा  बड़े  पैमाने  के  उद्योग

 है  ।  वेतन  के  निर्धारण  तथा  पदोन्नतियों  में
 स्थापित  किये  जायेंगे  श्र  बेरोज़गारी  समाप्त

 बहुत  श्रसमानतायें होती  हैं  ।  हो  जायेगी  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के

 बाद  हमारी  राष्ट्रीय  ara  पांच  प्रतिष्ठित
 सिहासन  सिंह  ने  एक  date

 प्रति  वर्ष  की  दर
 से

 बढ़ती  जायेगी  किन्तु
 भेजा  हैं  जो  कि  केवल  स्पष्टीकरण के  लिये

 का  समान  वितरण  करने  में  बहुत  प्रति
 है  ।  जहां  तक  संकल्प  के  अभिप्राय  का  सम्बन्ध

 लगेगा  |  इस  लिये  में  वेतन  के  ढांचे  की  प्रो

 हैं
 वह

 मुझ  से  सहमत  हैं
 ।

 भ्रमित  ज़ोर  देता  क्योंकि  इस  से  परिणाम

 में  कोई  नई  बात  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  शीघ्र  निकलेंगे  तथा  लोग  सन्तुष्ट  होंगे  ।

 में  तो  केवल  वही  बात  कह  रहा  हूं  जो  कि

 हकीकतन  ढांचे
 से

 मेरा  आशय  बहुत  सी  ची  जों
 हमारे  संविधान  के  निदेशक  तत्वों  के

 से  हे  ।  इसमें  वेतन  की  महंगाई
 रूप  है  ।  संविधान  के  निदेशक  तत्वों  में  यह

 बात  स्पष्ट  हैं  कि  धन  का  वितरण  समान

 मकान  बच्चों  की  दिक्षा  केਂ

 यात्रा  काम  के  सेवा  की  शर्तें  शादी
 होना  चाहिये  ara  भी  तो  धन  में  ग्रा  जाती  है  ।

 ae
 बहुत  सी  बातें  भराती  हैं  ।  इस  लिये

 चावड़ी  श्रधिवेद्यन  में  भी  ऐसा  ही  एक  संकल्प

 पारित किया  गया  था
 वेतन  का  मेरा  शरथ  केवल  मास  के

 में  लिये  जाने  वाले  धन  से  ही  नहीं  बल्कि

 उस  में  वह  सभी  चीजें  at  जिनके  बारे
 बाबू  रामनारायण  fag

 परिचय )  ग्राहकी  में  पारित  किया  गया
 q  वतन  शझ्रायोग  के  प्रतिवदन  में  भी  लिखा

 ga हैं  | संकल्प  करांची  में  पारित  किया  गया

 संकल्प  क्यों  नहीं  ?

 मेरे  विचार  से  वेतन  ग्रा यो  का  प्रतिवेदन

 श्री  Sto  सी ०  शर्मा  :  चावड़ी  अधिवेशन  कोई  ऐसा  प्रतिवेदन  नहीं  जिसमें  सुधार

 में  हमने  समाजवादी  ढांचे  के  निर्माण  के  के  लिये  प्रगतिशील  हो  ।  यह  एक

 सम्बन्ध  में  नीति  अपनाई  थी  ।  में  केवल  यह  भ्र प्रगतिशील प्रतिवेदन  है  ।  अरब  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  यह  संकल्प  कहेंगे कि  REYo  में  इस  ने  प्रति«

 संकल्प  के  ही  हैं  |  वदन  दिया  ही  है  wa  फिर  PeXRYy  में  नये

 mart  की  क्या  श्राव्य कता है  ?  मेरा

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  भी  यही  उत्तर  यह  हे
 कि  इन  पांच  वर्षों  में  बहुत  से

 लक्ष्य  रखा  गया  था  ।  इस  लिये  ये  सब  बातें  परिवर्तन  हो  चुके  हैं  ।  हमारा  सामाजिक

 मेरे  पक्ष  में  हँ  ।
 ढांचा  शीघ्रता  से  बदल  रहा  है  ।  हमारी
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 नपो  अ्रावश्य कतायें  हैं  शोर  इन  समपारों  सोचते  हें  कौर  सार्वजनिक  क्षेत्र  दिन  प्रतिदिन

 पर  हमें  नये  ढंग  से  ही  विचार  करना  चाहिये  ।  बढ़ता  ही  जा  रहा  हैं  ।  इस  कारण  से  वेतन

 ढांचे  को  भी  देश  की  के

 में  चाहता  हूं
 कि

 हमें  इन  सदस्यों  पर
 अ्रनुसार  ठीक  करने  की  झावइ्यकता है  ॥

 एकीकृत  रूप  में  तथा  ईमानदारी  से  विचार

 करना  चाहिये  ।  समस्त  अझ्रनियमितताश्रों को
 इसके  बाद  ate  भो  बहुत  सी

 मिततायें  हूँ  ।  मुझे  लोक  सभा  के  गवेषण
 समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।  हमारे  विंमान

 वेतन  के  ढांचे  में  बहुत  भ्र नियमितता यें हैं  ।
 तथा  निर्देशन  विभाग  से  कुछ  जानकारी

 मिली  हैं  ।  में  जाति  पाति  के  मामले  की
 इस  सम्बन्ध  में  हमें  एक  व्यापक  दृष्टिकोण

 शर  निर्देश  क  रना  नहीं  किन्तु  आपको
 से  काम  लेना  होगा  ।  उदाहरण  के  लिये

 सचिव  ae  इरादी  मिलेंगे  |
 सरकारी  कर्मचारियों से  कम  वेतन  देते  हैं  ।

 में  यह  नहीं  चाहता  कि  कर्मचारियों  की
 हो  सकता  है  कि  कुछ  बड़े  आदमियों  को

 प्रतीक  वेतन  मिलता  किन्तु  छोटे  संख्या कम  की  जाये  किन्तु  उनके  वेतन  ढांचे

 चारियों  को  बहुत  थोड़ा  वेतन  दिया  जाता  है
 में  किसी  प्रकार  की  समानता  लाई  जाये

 शर  उस  ढांचे  का  अभि नवीकरण  किया
 सामान्यतया यह  बात  सच  भी  है  ।

 इसके  उदाहरण  अध्यापक वर्ग  में  ही  बहुत से
 जाये  इसके  बाद  घोषित  पदाधिकारी  हूं

 होंगे  |  एक  नियोजक  होने  के  नाते
 फिर  द्वितीय  श्रेणी  के  अघोषित  पदाधिकारी

 सरकार  को  यहां  एक  ऐसा  रखना  हूं  ।  इसी  प्रकार  से  तृतीय  श्रणी  तथा  चतुर

 चाहिये  जो  सभी  प्रकार  की  श्रनियमितताझं
 श्रेणी के  कमंचारी  हे  यदि  श्राप  इन  के  वेतनों

 को  देखें  तो  ड्राप  इन  में  महान्  असमानता
 से  मुक्त हो  ।

 अरब  सरकार  केवल  विधि  तथा  व्यवस्था

 पायेंगे  ।  उदारहणाथं  त्रिपुरा
 राज्य  में  एक

 अध्यापक  को  २०  रुपया  वेतन  मिलता  हैं  ।

 सरकार  का  ही  काम  है  ।  इस  लिये  इस  वेतन
 इस  मामले  में  हमें  न  कुछ  श्रव्य  ही

 करना  चाहिये  ।  विन्ध्य  प्रदेश  म  मिडिल

 ढांचे  के  seat  को  इस  दृष्टि  से  जांचना
 पास  अ्रध्यापक को को  २०  रुपये  तथा  उत्तर  प्रदेश

 यक है  ।
 में  ३५  से  लेकर  ५०  रुपये

 तक
 मिलते  हें  ।

 मंसूर  में  एक  वरिष्ट  कालेज  अध्यापक  को प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के

 पहले  तीन  वर्षों  में  हम  उतना  व्यय  नहीं  १००  रुपयें पर  रखा  जाता  हैं  ।  उस  की  वार्षिक

 कर  सके  हें  जितना कि  हमें  करना  चाहिये  वेतन  वृद्धि
 २०

 रुपये  है  पता  नहीं  वह  प्रति

 था
 ।

 इसका  प्रमाण  प्रतिवेदन  में  है  ।  अब
 वर्ष  मिलती  हैं  अथवा  कई  वर्षों  के  बाद

 ?

 हम  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  पर  afr  व्यय  श्री  तिम्मय्या

 कर  प्हे हं  |  परन्तु  इस  कम  व्यय  किये  जाने  सूचित
 :

 प्रति  वर्ष
 ।

 का  कारण क्या  है  ?  इस  का  कारण  यही  है  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  ।  प्रति

 fe  हमारे  प्रयासों  को  विकास  संगठन
 वर्ष  नहीं

 |

 जेसी  संस्थाओं  को  चलाने  का  पहले  कोई

 च्  नहीं  था
 a

 अब  हमें  उस  का  तो  डी०  सी०  शर्मा  :  श्री  तिम्मय्या  जी

 भ्रनुभव  हो  गया  है
 ।

 हम  अब  बहुत  से  निगम  कहते  हें  कि
 उन्हें  वार्षिक  वेतन  वृद्धि  प्रति  वर्ष

 बनाने  जा  रहे  हम  सार्वजनिक  क्षेत्र  की  बात  मिलती  है  किन्तु  फिर  भी  यह  क्या  है  ।  १४०
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 डी०  सी०

 रुपये  पर  वह  वेतन  क्रम  समाप्त  हो  जाता  है  ।
 करने  वालों  से  होता  है  ।  निस्सन्देह  हमने

 एक  प्रोफेसर  ४००  रुपये  से  प्रारम्भ  कर  के
 इस  सम्बन्ध में  थोड़ा  बहुत  कार्य  किया  है

 ७००
 रुपये  तक  जाता  हैं  ।  भारत  के  एक  न्यूनतम  वेतन  अ्रधिनियम  बनाया  गया  है  i

 कौर  राज्य  में  एक  प्रथम  श्रेणी  का  पदाधिकारी  उससे  केवल  कारखानों के  श्रमिकों  को  ही

 १,३००  रुपये  से  शुरू  कर  के  २,०००  रुपय  लाभ  पहुंचता  है  ।  खेतों  में  काम  करने
 वाल

 तक  पहुंचता  ह  ।  दफ्तरी  को  २५  रुपये  श्परौरर  श्रमिकों  को  कोई  लाभ  नहीं  हैं  ।  इसी  लिए

 चपरासियों  को  २२  रुपये  ८  ara  ही  मिलते  इन  सब  बातों  को  हल  करने  के  लिये  ए

 ह  ।  भारत  में सब  से  अधिक वेतन  प्राप्त  करने  आयोग  की  नियुक्ति  आवश्यक  है  ।  केवल

 बाले  भ्रमणकारी  को  v,Yoo  रुपये  तक  मिल  सरकारी  कर्मचारियों की  ही  यह  समस्या  नहों

 We  |  एक  वरिष्ट  लिपिक  को  ५५  रुपये ही  हैं  बल्कि  यह  एक  राष्ट्रीय  समस्या  है  ।  इस

 मिलते  हैं  ।  एकेह-सचिव  तथा  एक  कलक  से  हमारे  विकासोन्मुख  श्रथंव्यवस्था  को

 के  कीर्तन  में  आकाश  पाताल  का  अन्तर हैं  बहुत  लाभ  पहुंचेगा  ।  इस  अझ्रापोग  से  हमें

 इस  के  ग्रसती  रकत  are  भी  प्नियमिततायें  बहुत  लाभ  होंगे  ।  श्री  दातार ने  नये  भाई  ०

 हूं  जिन  पर  बिचार  किया  जाना  आवश्यक  To  एस०  प्रेक्षकों  का  ध्यान  उस  सिद्धान्त

 की  are  दिलाया  था  जिस  के  ae  शास्त्रो
 है  ।  करारोपण  जांच  अयोग  के  प्रतिवेदन  में

 भी  एक  स्थान  पर  यह  लिखा  ह  कि  न्यूनतम
 दयानाकर्षों  उपभोग  कहते  ह  हमें

 तथा  ग्रघिकतम  ग्राम  में  ११  कौर  ३०  का  दिखता  से  भ्रमित  sega  का  उपभोग  नहीं

 maga  होना  चाहिये  शर  इसस  अधिक  करना  चाहिये  ।  इससे  बहुत  बचत  होगी  ।

 नहीं  होना  चाहिये  ।  में  इसस  भी  सहमत  नहीं  में  यह  कभी  नहीं  कहता  fe  किसी  की  राय

 घटाई  जाये  किन्तु  में  चाहता  हूं  कि  नीचे
 हूं  ।  कहने  का  अभिप्राय  केवल  यह  है  कि

 करारोपण
 जांच  आयोग  ने

 भी
 इन  बातों की

 वालों  के  वेतन  बढ़ा  कर  समानता  लाई

 mie  हमारा  ध्यान  दिलाया  है  ।  जाये

 दिल्ली  की  एक  बस्ती  शनि  नगर  म कल  ही  में  हमारे  एक  योग्य  नेता  ने

 कहा है  कि  उन्होंने  एक  देश  के  वेतनों  में  एक  अधिकारी  वर्ग  के  लोग  रहते  है  we  सेवा

 घौर  बारह  का  तथा  दूसरे  में  एक  ६  नगर  में  चतुथ  श्रेणी  के  कर्मचारी  ।  मेरे  कहने

 का  ही  शभ्रतुपात देखा  इसलिये  इन  सब  की  अदाय  यह  है  कि  छोटे  कर्मचारियों  को

 भ्रनियमितताशओं को  दूर  करने  के  लिये  हमें
 भी  वहीं  सुविधाये  मिलनी  चाहियें  जो  शान

 एक  आयोग  नियुक्त  करना  ही  चाहिये  ।  यह  नगर  में  रहन  वालों  को  प्राप्त  हें  ।

 कायें  हमें  केवल
 सामाजिक

 न्याय
 की  दृष्टि  में  चाहता  हूं  कि  हमारा  वेतन  rar

 से  ही  नहीं  अपितु  विकासोन्मुख  श्रमिक  समानता  पर  आधारित  हो  ait  ऐसा  हो

 व्यवस्था  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  तथा  अपनी  जिस  से  कि  लोगों  को  प्रसन्नता  हो  ।

 योजना को  दृष्टि  में  रखते  हुये  करना  चाहिय े।
 सभापति  महोदय  :  संकल  प्रस्तुत

 हमारी  योजना  के  लिये  केवल  बड़े  लोगों  की

 सहकारिता  की  ही  झ्रावश्यकता  नहीं  बल्कि  हुआ ॥

 जन  साधारण  फे  सहयोग  की  भी  अ्रावश्यकता  इस  संकल्प  पर  संशोधन  प्राप्त

 हूं
 ।

 जब  में  वेतन  के  ढांचे  के  बारे  में  हुए  हूं  ।  श्री  एस०  एन०  दास  के

 g  उ  से  मेरा  area  समस्त वेतन  प्राप्त  घन  की  दाब्दावलि  संकल्प  के  समान  ही



 Loy  वेतन  आयोग  २९  जलाई  १९५५  |  नियुक्ति  के  बारे  में  सकता  Yor

 ह  अतः  म  इस  प्रस्तुत  करने  आज्ञा  तथा  न्यूनतम  वेतनों  को  घटा  कर  दस

 महीं  देता  हं  शव
 शनासा सा नरूला  नये  जा  ard  श्र एक के एक  के  अ्रनपात  में  कर  दिया

 ह्  रख  जाय

 श्री  बगावत :

 नग

 नगर  दक्षिण  )
 थी  कामत  म॑  प्रस्ताव

 करता  ह
 हं में  प्रस्ताव  हूं  :

 fe  संकल्प  के  तरन्त
 में  यह  बढ़ा  दिया

 fr  संकल्प में  शब्द
 जाय े:

 के  बाद  we  दाऊद

 ‘and  this  house  शु o
 instructions  to  report  to  this

 further  of  opinion  that
 house  before  the  end  of

 the  minimum  wage  of  an
 January,  1956

 33.0

 १९५६  employee  in  the  private
 पुर्व  इस  सभा  को

 वेदित  के  अनुदेश  के  साथ |
 as  well  as  public  sector

 should  be  one  hundred
 जोड़  दिए  जायें  ।

 rupees  per  month  in
 श्री  सिहासन  :  में  प्रस्ताव  +रता  हूं

 terms  of  present  prices
 fra  era  highest  sa-

 इस  सभा
 की  भ्रग्रेतर  राय

 lary  and  the  lowest  salary  15

 यह  कि  सरकारी  तथा  ग़र  सरकारी
 reduced  to  the  minimum

 क्षेत्र  के  कर्मचारियों की  न्यूनतम  मारी
 वेतन  तथा  निम्नतम  वेतन

 बेईमान  मूल्यों  के  अनसार  एक  at
 को  घटाकर  न्यूनतम  कर  दिया

 पया  प्रतिमास  होनी  चाहिये
 प

 |
 शब्दों  के  स्थान  पर  यह  दाऊद  ‘the

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  में  प्रस्ताव
 highest  and  the  lowest

 करता  हु salaries  be  reduced  to  the

 संकल्प  के  प्रीत  में  यह  जोड़ ratio  of  15  to  I  न
 दिया  जाये तथा  न्यूनतम  वेतनों  को  घटा  पर  एक

 पत्य्र हु  आर  के  अनुपात  पया  fixing  a  minimum  of  Rs.

 रखे  जाये  ।  100/-  and  a  maximum  of  Rs.

 t  एन०  ato  चौधरी  :
 में  प्रस्ताव  1000/-

 करता हूं
 :--  [  १००  रुपये  न्यूनतम  तथा  १०००

 fr  सं  प  में
 रुपये  अ्रधिकतम  निर्धारित  कर

 ‘the  highest
 सभापति  महोदय  पांचों  संशोधन

 salary  and  the  lowest  salary

 is  reduced  to  the  minimum  प्रस्तुत  हुए
 |

 [  उच्चतम  तथा  निम्नतम  वेतन  को
 श्री  ए०  Fo  गोपालन

 घटा  कर  न्यूनतम कर  दिया  म॑  इस  सकल्प  का  समथन  करता  हु  |

 दादों के  स्थान  पर  यह  asc  aap  सत्र  में  जब  वाद  विवाद  हो  रहा  था

 highest  and  the  lowest  तो  संचार  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  प्रथम

 salaries  be  reduced  to  the  वेतन  आयोग  के  बाद  प्रभी  पांच  छे  वर्ष  भी

 ratio  of  10  to  1”  उच्चतम  नहीं  बीते  हैं  जो  हम  जान  पाते  कि  उसका
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 ए०  के ०

 प्रभाव  कया  हुमा  है  कौर
 न

 देश  के
 ढांचे  के  विकास  को  तनिक  प्रतिबिम्बित

 व्यय  में  ही  कोई  वुद्धि  हुई  हैं  ।  ऐसी  परिस्थिति  नहीं  करता  है  ।  एक  कौर  कारण  यह  हैं
 कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  एक  उद्देश्य में  दूसरे  वेतन  आयोग के  नियुक्त  किये  जाने

 का  कोई  उचित  कारण  नहीं  है  ।  ही  यह  है  कि  निर्वाह  स्तर  को  उठाया जाये
 ।

 राज  का  वेतन  स्तर  बहुत  ही  नीचा  है
 |

 समाज

 मेरा  कहना  हैं  कि  कारण  मौजूद  हैं
 श्र

 यह  कारण  दो  प्रकार  के  हैं  एक  तो  राजनीतिक
 ध  बढ़  रहा  है  शौर  जब  लाभ  हो  रहे  हैं

 तो

 काम  करने  वालों  को  लाभ  मिलना
 कौर  दूसरे  wes  |  राजनीतिक कारण

 यह  जैसा  कि  संकल्प  के  प्रस्तुत  कर्ता  ही
 चाहिये

 ।

 ने  कहा  हैं  कि  रेलवे  विभाग  तथा  डाक  विभाग  एक  कौर  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 की  at  से  वेतन  आयोग  के  नियुक्त  किये
 कि  वेतन  आयोग  या  आधिक  श्रविबोध

 जानें  की  मांग  रखी  जा  चुकी  हैं  ।  तृतीय  श्रेणी  पूर्ण  ।  उस  ने  अपनी  सिफ़ारिशें  इस

 मान  पर  की  थीं  कि  यदि  युद्ध पू वं  देशनांक के  लिपिक  तो  ७४  दिन  का  नोटिस  भी  दे

 चके  हें  कौर  अरब  दुर्भाग्यवश  उन  की  प्रो  से
 १००  माना  जाये  तो  मूल्य  ऐसे  स्तर पर

 स्थिर  रहेंगे  जिन  से  निर्वाह व्यय  देदानांक
 कोई  प्रत्यक्ष  कार्यवाही  की  जायेगी  |  सरकारी

 १६०  भर  94.0  के  बीच  स्थिर  हो  जायेगा  |
 कर्मचारियों  के  भ्र ति रिक्त  वाणिज्यिक  तथा

 औद्योगिक  समवायों  के  कर्मचारी  तथा
 १९४६  में  जब  वेतन  ara  ने  सिफ़ारिश

 की  थी  तो  निर्वाह  व्यय
 ४००

 था  शौर जीवी  पत्रकार  भी  कह  रहे  हूं  कि  उनके  निर्वाह

 स्तर को  ऊंचा  उठाने  के  लिये  कुछ  किया  जाये  ।  UY 9  हैं  ।  PEE  से  लेकर  2EUy

 तक  निर्वाह  व्यय  देवानंद  कभी  भी  2go

 में  बताना  चाहता  हुं  कि  वेतन  निश्चित

 करनें  के  लिये  कौन  से  ऐसे  सामान्य  सिद्धान्त
 या  १७५  के  निकट  नहीं  पहुंचा  हैं

 ।
 सदा

 हूं  जिन  का  कि  वेतन  आयोग को  ध्यान  ही  ३४०  कौर
 ४००

 के  बीच  ही  रहा  है  ।

 इसलिये में  कहता  हुं  कि  वेतन  watt का
 रखना  चाहिये  ।  पहला  सिद्धान्त  यह  है  कि

 जनता  की  यह  इच्छा  होनी  चाहिये  कि  उसका
 wives  अवबोध  झर  उस  की  सिफ़ारिशों

 का  सारा  ara  ही  त्रुटिपूर्ण  था
 t

 निर्वाह-स्तर ऊंचा  किया  जाये  ।  सरकारी

 कर्मचारियों तथा  wa  कर्मचारियों  की  भी  वेतन  ने  स्वयं  कहा  है
 कि

 वह

 कुछ

 ~
 डी  भी  कुछ

 =
 ५४

 निर्वाह वेतन  चाहता  है  ।  अपने  प्रतिवेदन

 हैं  वे  चाहते  हैं  कि  झोंपड़ों हों  के  स्थान  पर  छोटे  म  उस  ने  यह  भी  कहा  है  कि  तीन  स्थितियां

 i  में  गजन
 ~

 होती  हैं  एक  दारिद्रय  दूसरे  उचित

 बच्चों  को  दिक्षा  दें  और  साथ  ही  उनको  भी  वेतन  wit  तीसरे  निर्वहन  वेतन  ।  उस  ने

 कुछ  सांस्कृतिक आनन्द  प्राप्त  करने  का  कहा  हैं  कि  जो  सिफ़ारिशें ae  कर  रहें हैं

 fad,  उनका  भी  सांस्कृतिक  विकास  वह  निर्वाह  वेतन  की  नहीं  हैं  वरन  केवल

 हो ।  दारिद्रय  रेखा  से  उपर  रखने  वाली  हें
 ।

 हम

 दूसरा  तके  यह  है  कि  वेतन  की  स्थितियां
 जो  कुछ  चाहते  हैं  वह  निर्वाह  वेतन  है  न  कि

 दारिद्रय  रेखा  या  दारिद्रय  रेखा  से  कुछ  ऊपर  |
 बहुत  बड़ी  हद  तक  राजनीतिक  विकास  को

 प्रतिबिम्बित  करती  हैं  ।  कहा  जाता  हैं  कि  हम  झर  एक  बात  ध्यान  में  रखने  की  यह  है

 समाज  के  समाजवादी  ढांचे  की  भोर  बढ़  रहे  कि  वेतन  आयोग  की  सिफ़ारिशों में

 हैं  परन्तु  जनता  का  वेतन  ढांचा  राजनीतिक  भी  कुछ  सिफ़ारिशें  ऐसी  भी  हैं  जिनका  कि
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 बिल्कुल  परिपालन  नहीं  किया  गया  है  दुकान  कमंचारियों  के  वेतन  को  यदि

 जब  उस  ने  यह  वेतन  निर्धारित  किये  थे  तो  देखें  तो  उन  को  दस  रुपये  से  लारी  १८

 यह  कहा  गया  था  कि  शिक्षा  की  सुविधायें  रुपये  मासिक  तक  मिलते  काफी  विक्रय

 दी  जायेंगी  पहाड़  का  भत्ता  होगा  तथा  बोझ  तथा  काफ़ी  होटलों  के  कर्मचारियों  का

 गीत  atc  औद्योगिक  श्रेणियों  का  ध्यान
 मूल  तन  १०  रुपये

 या  १८  रुपये हैं  ।  १५

 रखा  जायगा  ।  इनका  परिपालन  करना  तो  रुपये  उन्हें  र  मिलते  हें  ।  मिला कर

 दूर  रहा  उलटे  जो  सुविधायें  पहले  दी  जाती  ३४  रुपये  मालिक भी  नहीं  पड़ता है  ।  वेतन

 थीं  वह  भी  बन्द  कर  गई  हें  उदाहरण के  amar  की  सिफ़ारिशों  के  हिसाब  से  भी

 लिय  रेलयात्री  के  रियायती  टिकट  तथा  wer  इन  का  वेतन  दारिद्रय  रखा  के  निकट  भी

 बातें  ।
 नहीं  पहुंचता  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  का  बतन  ढांचा  तर

 हमारा  लक्ष्य  एक  नये  समाज  का  निर्माण
 हैं  पौर  राज्य  सरकारों

 का
 प्रौढ़  हे

 ।
 राज्य

 सरकारों  के  अधीन  काम  करने  वाले  कर्मचारी  करना हैं  ।  वेतन  आयोग  ने  भी  कहा  है  कि  जब

 २०-२२  रुपये  प्रतिमास  तक  पाते  हें  जैसे  आयोजन  ौर  विकास  हो  रहा हे  तो  उसका

 प्रभाव  वेतन  ढा  पर  भी  पड़ना  चाहिये  |
 पुलिस  दफ्तरों  के

 तथा  जेल

 के  शायर  ।  प्राथमिक  विद्यालयों  कै  इस  के  लिये  श्रावव्यकता इस  बात  कीਂ हैं  कि

 तुरन्त  एक  वेतन  आयुक्त की  नियुक्ति  दी पक  Jo RYy  रुपये  र  कहीं  कहीं  तो  २५

 रुपये  प्रति  मास  वेतन  पाते  हें  ।  एक  ही  जायें  |
 न्यूनतम  वेतन  १००  सेਂ  कम

 तथा

 दफ्तर एक  ही  रहता  एक  ही  काम  प्रीतम  वेतन  २०००  रुपये  से  ऑ्रधिक

 करने  वालें  व्यक्ति  वेतन  महंगाई  भत्ता  नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  सिफारिश  का  कभी

 अलग  अलग मा  समान  से  पाते  हें  यदि  उन  की  परिपालन ही  नहीं  किया  गया  है  ।  भ्र भी

 नियुक्तियां केन्द्रीय  सरकार  कौर  राज्य  हम  ¥,00  ४,५००  रुपये  इस  से

 सरकारों  द्वारा  की  गई  हों  तो
 ।

 मेरे  राज्य  भी  श्रमिक  वेतन  पाने  वालों  को  देखत हें  !

 के  ग्राम  अ्रधिकारियों  जैसे  ग्राम  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना को  कार्यान्वित

 के  aft  तथा  मजिस्ट्रेटों जिनका  करने  के  लिये  उन  लोगों  को  भी  कुछ  संतोष

 प्राधिकार  सारे  गांव  पर  होता  केवल  १८  मिलना  चाहिये  जो  are  परिश्रम  कर  रहे  हैं  ।

 रुपये  वेतन  मिलता  है  ।  उनको  सभी  टेक्स  उनको  निर्वाह  वेतन  मिलना  चाहिये  न  कि

 वसूल  करने  होते  हें  ।  केन्द्रीय  सरकार  में  केवल वह  वेतन  जो  कि  दारिद्रय  रेखा
 से

 न्यूनतम  धन  ५५  रुपया  बताया  जाता  है  केवल  कुछ  ही  अ्रधिक है  ।

 परन्तु  ऐसे  भी  कर्मचारी  हें  जिन  का  वेतन

 ३०  रुपये  से  श्रीराम  होता  प्रति  वर्ष  as
 इस  के

 amt  tat
 वृद्धि  होती  है  प्रौढ़  उनका  वेतन

 ३५  रुपये
 तक  जाता  है  और  साथ  में  कुछ

 १  १९५५  के  ग्यारह बजे  तक  के

 लिए  स्थगित हुई  । महंगाई  भत्ता  मिलता  है  ।

 oe  ~


